
BIEN DICEN que un político es un optimista
profesional Cosa de ver la comparecencia de
Tatiana Clouthier, en la que les pintó a los diputados
un mundo de caramelo al afirmar que el país
está en recuperación, que el empleo está en auge;
y que la Inversión Extranjera Directa subió.

PERO, la secretaria de Economía nada dijo de
la salida de capitales que se disparó ¡más de mil
por ciento! al cierre del tercer trimestre del año.
Tampoco mencionó que las agencias internacionales
están bajando sus pronósticos sobre el crecimiento
de la economía mexicana, y ahora lo ubican
apenas arriba del 5 por ciento, luego de la histórica
contracción del 2020 por la pandemia.

DE la contrarreforma energética de plano se
desentendió y le echó la bolita a los legisladores,
con todo y que a Economía le tocará enfrentar
los reclamos por violaciones a los tratados
internacionales.

CON ESO de que el miedo no anda en burro, el
panista Martín Orozco anda buscando salvar el
pellejo acercándose al calorcito presidencial En la
rápida visita que hizo Andrés Manuel López Obrador
a Aguascalientes, el panista sorpresivamente anunció
que se sumaba a la entrega de pensiones federales.

Y TAMBIÉN le adelantó su Navidad al mandatario,
al regalarle ¡un diputado federal!, pues resulta que
su incondicional Roberto Valenzuela dejó la bancada

del PAN para sumarse a Morena

A10 MESES de dejar la gubernatura, Orozco arrastra
varios problemas, de ahí que desde ahora anda
buscando el cobijo de la 4T Uno de los temas más
graves en Aguascalientes es el de la inseguridad,
ya que ocupa el quinto lugar nacional en delitos
por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con los
datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública

PESE a ser un experto en temas económicos,
a José Antonio Romero Tellaeche se le dan mejor
los cuentos que las cuentas. Y es que el director
interino del CIDE sigue embrollando, más y más,
el conflicto en esa institución.

POR INCREÍBLE que parezca, él mismo le confesó
a un grupo de académicos que decidió suspender
los trabajos de las Cadi (Comisión Académica
Dictaminadora), simplemente porque sabía que no
lo iban a apoyar en su intento de echar a los profesores
que le son incómodos. Es decir, no le importó violar
el reglamento interno, con tal de llevar a cabo su purga.

YA DIJO el Presidente que si no es capaz de resolver
el desabasto de medicinas, se dejará de llamar
Andrés Manuel. Y como va muy en serio, habrá
que ir buscando padrino de bautizo para Benito
Francisco I. Lázaro López Obrador
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CIRCUITO
INTERIOR

DE TODOS los temas
sobre violencia

contra las mujeres, las
diputadas de Morena
decidieron invertir su

tiempo en promover:
¡un gazapo!
EL FRAGMENTO de

un video en el que la
titular de Desarrollo

Social de Miguel
Hidalgo, Alessandra
Rojo de la Vega, abraza
a unas manifestantes

del llamado Bloque
Negro bastó para que
las legisladoras se
fueran con todo y la
acusaran de organizar
al sector más radical de
la marcha.

EL VIDEO completo
muestra cómo las
manifestantes al

principio increparon
a la ex diputada y ella
les contestó diciendo:
"denme un abrazo".

Mañosamente, esto

último es lo único que
se viralizó y hasta en
Donceles se subieron
a la ola.

HABRÁ que estar
muy pendientes de
lo que pase hoy en
Naucalpan.
SI NO HAY cambios

—¡o presiones!— de
último momento,
cuentan que
trabajadores armarán
un plantón frente a la
Alcaldía que encabeza
Patricia Durán con

una exigencia y una
advertencia.

PEDIRÁN que les
depositen cuanto antes
las quincenas que les
deben y dejarán claro
que no se les vaya a
ocurrir dejarlos sin
aguinaldo, como se
cuchichea desde hace

tiempo.
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DE POLÍTICA Victoria Rodríguez Ceja no reúne
Y COSAS PEORES los requisitos para desempeñarse
CATÓN como gobernadora del Banco

de México.afacatonáyahoo.com.mx

Economistas
Don Feblicio, maduro caballero,

se había olvidado ya de cum
plir sus deberes maritales. Su

esposa, que conservaba aún ciertos
arrestos, lo llevó a la consulta de un
doctor. Le informó el facultativo: 'Voy
a revisarle al señor el pulso". Pidió la
señora: "Mejor revísele el impulso"...
Pepito y Juanilito charlaban en una
banca del parque. Frente a ellos pasó
una chica de agraciado rostro y atrac
tivas curvas. Le comentó Pepito a su
amigo: "¿Sabes qué? Estoy empezan
do a sospechar que en la vida hay me
jores cosas que el fútbol, el pádel y los
juegos electrónicos"... Alguien le dijo
a Babalucas: "Fulano es dipsómano".
"¿Cómo puede serlo? objetó el badu
laque, Ni siquiera terminó la secun
daria"... En otra ocasión el capitán le
ordenó al soldado Babalucas: "Ice la
bandera". Respondió el tontiloco: 'Le
quedó a toda madre, mi capi"... Los
economistas son, en lo general, per
sonas de muy buen sentido. Evoco a
mi paisano saltillense Horacio Flores
de la Peña, quien fue secretario del
Patrimonio Nacional en tiempos de
Luis Echeverría Una noche pasaban
ya las 11 sonó el teléfono en su casa
Quien llamaba era el Presidente. "Me
sorprende, señor secretario empezó
Echeverría a reprender a don Hora

cio, ver que no está usted en su des
pacho". "Mire, licenciado replicó él.
Yo llego todos los días a mi oficina a las
8 de la mañana Trabajo sin interrup
ción hasta las 3 de la tarde, y dedico
media hora a comer algo. Luego sigo
trabajando. A eso de las 8 de la noche,
señor Presidente, empiezo a hacer pu
ras pendejadas. Entonces, por el bien
de la República, mejor me vengo a
mi casa". Buen sentido, como dije. La
Economía es ardua ciencia De ella sa
ben algo solamente los economistas y
las amas de casa de tiempo completo,
las pocas que aún quedan. Las vagas
nociones que tengo de esa disciplina
las adquirí no se vayan ustedes a reír
en el viejo texto de Charles Gide, sa
bio señor que en su libro aventuró la
profecía de que un reciente invento
llamado el aeroplano habría de servir
algún día para el transporte masivo
de mercancías y personas. En las pá
ginas de Monsieur Gide aprendí la ley
de Gresham, según la cual la mone
da mala desplaza siempre a la buena
Supongamos que en un país circulan
monedas de oro y plata, y de pronto
el gobierno pone en curso billetes. De
inmediato desaparecerán las monedas.
La gente las atesorará por su valor in
trínseco, y usará en cambio la moneda
"mala", la de papel. Séame permitido

emitir un poco de filosofía barata y
enunciar esta hipótesis: la ley de Gres
ham es aplicable también a lo huma
no. Pongamos por caso que Alejandro
Díaz de León va a salir del Banco de
México, y que para sustituirlo iba a
entrar iba Arturo Herrera, ambos
expertos financieros. En su lugar Ló
pez Obrador nominó como próxima
gobernadora de la importante institu
ción a Victoria Rodríguez Ceja, quien
no sólo no tiene la experiencia necesa
ria para el desempeño del cargo, sino
que tampoco reúne los requisitos de
ley para ocuparlo. Una condición in
dispensable cumple sobradamente: la
del 10 por ciento de eficiencia y 90 por
ciento de obediencia Lo dicho: la ley
de Gresham... La vecina de doña Gor
golota le dijo: "Supe que tu marido es
tá en el hospital". "Sí confirmó ella.
Fue a causa de sus rodillas". Preguntó
la vecina "¿Qué le sucedió en las ro
dillas?". Con fiero acento replicó do
ña Gorgolota "Entré en su oficina sin
avisar, y en ellas tenía a su secretaria"...
Se llama don Adipio Paquidemo. Es
gordo hasta la obesidad anda por los
130 kilos y sin embargo come como
pelón de hospicio, según vieja expre
sión, o sea de todo y vorazmente. Sus
amigos le tienen un apodo: "El dólar".
El peso le importa madre... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo con excepción de la vez
que creyó tener Covid19, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre  y continuó:
Hermosa devoción es el rosario.

Rezarlo es deshojar 50 rosas a los pies
de la Virgen, y luego decirle una serie
de piropos, algunos con antigüedad
de siglos, otros nuevos. ¡Y qué piropos!
"Casa de oro"... "Estrella de la mañana"...

"Reina de los ángeles"... "Torre de marfil"...
Requiebros que se deslizan de los labios
como los que se dicen a la mujer amada.

Siguió diciendo:

Yo aprendí a rezar el rosario al lado
de mi abuela, la madre de mi madre.
Cuando lo rezo las dos están conmigo,
aunque ninguna de ellas está conmigo
ya. Ellas dicen: "María, madre de gracia,
madre de misericordia...". Y yo respondo:
"En la vida y en la muerte ampáranos,
gran Señora". Al final del rezo "Bajo tu
amparo nos acogemos, oh Santa Madre
de Dios..." me queda una sensación
de paz que me acompaña en el sueño
de la noche y en los sueños del día.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

/Hasta mañana!...
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Inquieta que el gobierno federal soloJAQUE MATE
apoye a los gobiernos locales que procedanSERGIO SARMIENTO de su partido. Los recursos de la Federación

aSergioSarmiento deben utilizarse para todos.

No estás solo
"El dinero no fe puede comprar

amigos, pero te ayuda a conseguir
una mejor clase de enemigos".

Spike Milligan

El presidente López Obrador acu
dió ya al auxilio de Zacatecas.
Este 24 de noviembre dijo: "Va

mos a estar pendientes", "vamos a estar
viniendo a Zacatecas". Añadió: "Tam
bién expresarle al gobernador David
Monreal que no está solo".

Zacatecas ha sufrido violencia des
de hace años. Se ha convertido, de he
cho, en el estado más violento del país.
El gobierno federal no parecía preocu
parse demasiado cuando la entidad era
gobernada por el priista Alejandro Te
11o; pero un morenista, David Monreal,
asumió las riendas el pasado 12 de sep
tiembre y esto ha cambiado la actitud
del presidente López Obrador.

No es esta la primera vez que el
gobierno federal refuerza el respaldo
que otorga a una entidad por el hecho
de que la encabeza un gobernante de
su propio partido. Lo hacían constan
temente los presidentes del PRI, pero
sin reconocerlo. Ahora ha ocurrido
en Colima, donde la morenista Indira
Vizcaíno asumió el poder el lo. de no
viembre en reemplazo del priista Jo
sé Ignacio Peralta; unos días después,
el 10 de noviembre, el presidente Ló
pez Obrador acudió a la entidad con
el gabinete en pleno para presentar un
"plan de apoyo a Colima", que inclu

ye efectivos militares y de la Guardia
Nacional, además de diversos apoyos
económicos y sociales.

El nuevo plan de apoyo a Zacatecas
es similar. Por una parte, se ha anun
ciado el fortalecimiento de los progra
mas sociales federales, pero también el
Presidente le pidió al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López Her
nández, que revise "con la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público la po
sibilidad de apoyar al gobierno estatal
con el pago de nómina y prestaciones
de servidores públicos".

En materia de seguridad, si bien el
Presidente señaló que "hay que quitar
les el semillero, hay que quitarles el ejér
cito de reserva a los delincuentes", sí ha
ordenado un reforzamiento de la pre
sencia militar. El secretario de la Defen
sa, Luis Cresencio Sandoval, informó
que a partir del 25 de noviembre se con
tará en Zacatecas con 3,848 elementos
del Ejército y la Guardia Nacional, que
trabajarán en coordinación con fuerzas
locales y las que se encuentran en es
tados vecinos. Se establecerá una co
laboración con los organismos locales
de seguridad a los que se les aplicarán
exámenes de control y confianza.

Es falso, como vemos, que el go
bierno federal tenga una estrategia
de solo abrazos y no balazos ante el
crimen. Los programas sociales es
tán siendo complementados con una
mayor presencia militar. Se entiende,
aunque no es lo que dice el discurso
político.

Parte de este discurso se centra en
culpar de la violencia a los gobiernos
anteriores o vecinos. David Monreal
responsabilizó de los 220 asesinatos
de su primer mes de gobierno a la "he
rencia maldita" del expresidente Feli
pe Calderón, "el gran autor de todo es
te crimen". Posteriormente, cuando el
gobernador panista de Durango, José
Rosas Aispuro, pidió a los duranguen
ses no viajar de noche por Zacatecas,
Monreal respondió: "Quieren exculpar
su responsabilidad y ya les gustó Zaca
tecas como cementerio, porque luego
muchos de ellos vienen a sembrar acá
sus muertitos".

Inquieta la politización de un pro
blema tan complejo, cuya solución re
quiere de la participación de todas las
fuerzas políticas, y también la idea de
que el gobierno federal solo debe apo
yar a los gobiernos locales que procedan
de su partido. Los recursos de la Fede
ración deben utilizarse para todos los
ciudadanos, no solo para los que viven
en estados morenistas.

• ECONOMISTA

Quizá Victoria Rodríguez Ceja sea
una extraordinaria economista que
no necesite experiencia en política
monetaria para ser una magnífica go
bernadora del Banco de México. Pero
no es solo ella: cada vez son más los
funcionarios nombrados a posiciones
clave que tienen que llegar a aprender
en el cargo.
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La corrupción sigue
Al blindar las obras

del gobierno a través
de un acuerdo, lo único
que se busca es la opacidad
en la información. Si realmente

ya no hubiera corrupción en
el actual gobierno, no sería
necesario este acuerdo o
decretazo.

Es evidente que la
corrupción sigue. Es aplicable
un dicho muy popular: nos
salió más caro el remedio

que la enfermedad. También
podríamos decir que ven
la paja en el ojo ajeno y no
la viga en el propio.
Ernesto González

Benito Juárez,
Ciudad de México
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Reaparece Santiago Nieto
::::: El extitular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto Castillo, reapare
i ayer en Nuevo León, en la inauguración

del foro "Más mujeres sin violencia", como
" acompañante de su ahora esposa, la consejera
electoral Carla Humphrey Jordán. El even
to al que también asistieron la fiscal especiali

zada en Feminicidios y De
litos contra las Mujeres, Gri
selda Núñez Espinoza; la
magistrada del Tribunal
Electoral, Janine Otálora,
la primera dama de Nuevo
León, Mariana Rodríguez,
y legisladora priista Ivonne
Álvarez, fue organizado por
la Fiscalía Especializada en

Nieto Delitos Electorales. Las ora
doras urgieron a hacer Ley

| Ja declaración 3 de 3 contra la violencia de
género, para garantizar que ninguna persona

í que haya violentado a una mujer pueda llegar
ocupar un cargo público. La presencia de

| don Santiago como oyente de la ponencia fue
psu primera aparición en público, luego de que
presentara su renuncia dos días después de

| i su boda en Guatemala.

'

. SBC r ¦*. 7 . . . ." 1 J';

los otros datos de la Sedeña
en Zacatecas

Esta semana el general Luis Cresencio
Sandoval, secretario de la Defensa Nacio

nal, presentó el plan de
apoyo ante el incremento
de la violencia en Zacate
cas y llamó la atención
que el secretario detallara
que Fresnillo está ubicado
en el lugar 20 entre los 50
municipios más violentos
del país. Sin embargo, 48

Luis Cresencio antes, en Palacio Nacional,
g£
Sandoval su compañera de gabinete

Rosa Icela Rodríguez, se*. cretaria de Seguridad informó que este mu
nicipio zacatecano se encontraba en el lu

i gar5 en la infame lista. ¿Será que a alguno
H de los dos le pasaron otros datos?
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PRl: ¿miedo a la UIF?
fgl:::: Poderosamente llamó la atención que el
PRI fuera la única bancada de oposición que

í avaló la ratificación de Pablo Gómez como
titular de la UIF. Aún más
cuando a nombre de toda la

bancada, la diputada Eufro
sina Cruz dijo que a don
Pablo le falta la experiencia,
pero a pesar de ello le da
rían el voto de confianza, a
cambio de que "la Unidad
Financiera no se utilice solo

Pablo para perseguir a los oposito
Gómez res de este gobierno" y de

que "no tenga adversarios
políticos". Sus aliados panistas y perredistas se

? preguntaron si el voto a favor de don Pablo
•; Jue realmente fue por convicción o por miedo.

: . 
.¿Habrá desbandada
i de senadores de Morena?
p¡ i í:::: Hay apuestas entre los senadores de Mo
¿ rena y otros partidos para ver quién le atina a
¡ cuántos legisladores se sumarán en los próxi
mos meses al Grupo Plural que coordina Ger
mán Martínez. El surgimiento de este grupo
de senadores sin partido que impactó en la

£ Cámara Alta, ahora es visto por algunos sena
dores como una opción en el futuro cercano.

; El proceso electoral que se vive en 6 estados
I de la República será un detonante para el po
sible crecimiento de este grupo, pues algunos
aspirantes a las candidaturas que no sean fa
vorecidos con la postulación, podrían dejar
sus bancadas para unirse a esta fuerza, e in

í cluso superar al FRI, que tiene 8 senadores y
convertirse en la tercera fuerza política en ese
órgano legislativo.
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Crece discriminación por
pobreza y color de piel en CDMX
::::: Le platicamos que este viernes será pre
sentada la Encuesta sobre Discriminación en
la Ciudad de México correspondiente a 2021
que realiza el Consejo para Prevenir y Elimi

nar la Discriminación en la
CDMX, cuya titular es
Geraldina González de la
Vega. Nos adelantan que
en esta edición, que se ac
tualiza porque la última
fue en 2017, se nota un in
cremento en la distinción
entre personas en situa

Geraldina ción de pobreza y por el
González color de piel. Será intere

sante ver en qué medida
cambiaron las conductas discriminatorias
entre los capitalinos, pues en ejercicios an
teriores eran contra personas indígenas o
por orientación sexual. Doña Geraldina hoy
detalla el informe.
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Crisis por dinero entre
partidos políticos e IECM
n::: Con la aprobación del punto de acuerdo
que presentó el diputado local de Morena,
Martín Padilla, en representación del peve
mista Jesús Sesma y con el respaldo del PRI,

FRD y PAN, el pleno del
Congreso capitalino exhor
tó al Instituto Electoral de
la Ciudad de México
(IECM) para que entregue
a los partidos políticos las
prerrogativas correspon
dientes a los meses de no
viembre y diciembre. To

Martín dos los grupos y asociacio
Padilla nes parlamentarias se su

maron al acuerdo —lo
cual nos dicen no es muy común en la II
Legislatura— para que Jes den ese dinero,
pero nos recuerdan que los legisladores cón
esa exigencia ponen en aprietos financieros
a las autoridades del IECM, que de plano
apenas tiene recursos para acabar el año
por el recorte que tuvo en este 2021. ¿Reci
birán los recursos?

,t: ^

¿Darán lecha del arranque del
Trolebús Elevado? ,
::::: Le contamos que este viernes, en el Con
greso capitalino comparecerán de forma vir
tual, por separado, los titulares de la Secreta
ría de Movilidad, Andrés Lajous, y el de

Obras y Servicios, Jesús Es
teva, como parte de la glosa
del ni Informe de Gobierno.
Entre los muchos temas de
los cuales deberán rendir
cuentas están las líneas 1 y
12 del Metro, obras de in
fraestructura, accidentes
viales y una larga lista que

Andrés incluye uno de los proyectos
Lajous clave de la actual adminis

tración: el Trolebús Elevado
sobre Eje 8 Sur, en Ermita Iztapalapa, que se
había dicho que estaría listo a finales de no
viembre, luego que se anunciarían los porme
nores, pero no hay nada todavía. Los ¿puta
dos locales ¿será que les puedan arrancar a
ambos funcionarios detalles, fechas y sobre
todo el porqué de los retrasos de la obra?

Fecha: 26/11/2021

Página: 16

Area cm2: 247

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 27,787

Página 7 de 15



Chamarrita francesa para el edil
y cobijas de PET para el pueblo
::::: Bien fría, nos dicen, quedó la imagen pú
blica del presidente municipal de Pachuca, ?
Hidalgo, Sergio Baños (PRI), luego de su re

ciente visita a algunas co
É3j munidades con alto nivel de

L" s marginación, en las que,
£ ;;; además del saludo, fue a
y § entregar cobijas hechas de
m "" PET y patrocinadas por una

marca. Más allá de lo "eco

fe: lógico", nos señalan que áf
¦R priista le salió el tiro por la

Sergio culata, pues ante las tempe
Baños raturas congelantes de la |

capital del estado, don Serr
gio utilizó en su visita una llamativa chama
rra de una firma francesa, cuyo costo es de 37
mil pesitos, lo que fue descubierto por los j
más observadores y le valió tina granizada efe
críticas, al considerar una burla vestir caro, ?
pero no tener ni para unas cobijas que no
fueran patrocinadas. ¡Caro le salió el outfitl
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El secretarlo incomodo
::::: Mal parado, nos relatan, quedó el gober
nador de Zacatecas, David Monreal (More
na), luego de que el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador lo citó
durante la conferencia ma
ñanera que realizó en el es
tado, al señalar que, según
don David, al final del quin
quenio de Alejandro Tello
(PRI) mineras hicieron im
portantes pagos por el im
puesto ecológico que el es

Ricardo tado impuso a empresas de
Olivares este giro, pero que "no está

muy claro el destino que tu
vo ese dinero", como echando en cara malos
manejos. El problema, nos mencionan, es
que, al parecer, animado por el discurso anti
corrupción, al gobernador se le olvidó aclarar
le al Presidente que por estas presunciones,
en lugar de pedir cuentas al exgobernador y a
sus funcionarios, optó por ratificar a Ricardo
Olivares como secretario de Finanzas. ¡Úps!

Morenistas acumulan tropiezos
::::: Nos cuentan que en el Congreso de Baja
California Sur las divisiones en la mayoría
morenista ya se notan y parece que al líder de
Sla bancada, José María

Aviles, le cuestan los acuer
dos. El encontronazo más
reciente, nos detallan, fue
por el Parlamento Estatal de
Mujeres, que fue aprobado
en 2018, pero sin recursos,
por lo que la Comisión de
Igualdad propuso que se le

José María destinara una partida, tema
Avilés en el cual don José fue el

único opositor, al argumen
tar que BCS ya tenía grandes avances en pari
dad, lo que le valió el desdén de sus compa
ñeros, quienes entre un berrinche del more
nista aprobaron la iniciativa.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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i Oscar mario beteta
La Corte, único
equilibrio del poder
A cinco días de que comience el cuar

to año del gobierno federal, que por
décadas fue el de la consolidación

institucional y personal del presidente en
turno, con el actual, aún están por resolverse
los grandes problemas nacionales.
El ofrecimiento discursivo central de AMLO,

hecho durante su perseverante empeño por
gobernar, tenía como fundamento la necesidad
de "serenar" al país, lo que debió haber hecho
con base en la conciliación, la concordia, la
paz, la justicia y la igualdad en el contexto de
la democracia que le permitió acceder al poder,
pero la espera de esas acciones continúa.
La frágil situación actual, se refleja nítida

mente en el ámbito legislativo, donde debe
ría haber definido y convalidado la idea de
Estado que quiere y las decisiones a ejercer
desde el gobierno para construirlo.
Es ahí, precisamente, donde más se ven la

discordia, el desacuerdo, los errores, el deseo
de dominación, los errores y, no pocas veces,
la arbitrariedad que, por fortuna, tiene un ca
nal de desfogue en la Corte, institución media
dora de los más importantes conflictos que se
han presentado, esencialmente, entre el Poder
Ejecutivo y una amplísima gama de sectores.
En virtud de que los congresistas de More

na han acatado todas las instrucciones presi
denciales relacionadas con sus iniciativas y
han impuesto su voluntad por la mayoría que
forman con los grupos de siempre, legislado
res, gobernadores, partidos, organismos autó
nomos, empresarios y ciudadanos no han té
nido otra opción que apelar al máximo tribu
nal de justicia para preservar sus derechos.
La cantidad de amparos, demandas de ac

ciones de inconstitucionalidad y controversias
constitucionales contra las reformas impulsa
das por Morena, imponen récords, abarcan to
dos los temas y denotan la toxicidad del am
biente que no sólo hace perder tiempo y
oportunidades de arreglo a los problemas, si
no que los agrava y recrea el enfrentamiento.
De acuerdo con Integralia Consultores,

que dirige el exconsejero presidente del IFE,
Luis Carlos Ugalde, "...entre el Io de septiem
bre de 2018 y el 31 de julio de 2021 se pro
movieron 32 demandas de acción de incons

titucionalidad, 18 de controversia constitu
cional y cientos —si no es que miles— de
amparos contra decretos expedidos por am
bas cámaras del Congreso de la Unión".
En contraste, en los tres primeros años del

gobierno anterior, sólo se promovieron 12 de
mandas de acción de inconstitucionalidad y
no hubo controversias, señala la misma fuen
te, lo que tal vez significaría la apelación al
diálogo, al acuerdo, la negociación y, a como
se las gastaba Enrique Peña Nieto, quizás a
prebendas para que apoyaran sus iniciativas.
Ese escenario no parece estar en perspectiva

de modificación. Ahí está el decreto para blin
dar las obras de la 4T bajo el status de seguri
dad nacional. Ahí están ya las controversias.
Si el poder constituido no sólo no busca

salvaguardar los derechos de la ciudadanía, lo
harán quienes, pese a todo, no han dejado de
hacerlo; pero ahora, con la inestimable ayuda
de la Corte, convertida en la única salvación...
Sotto Voce... En Hidalgo se ha desatado

la fiebre por la candidatura al gobierno. Hay
¡52 aspirantes! Pero el diputado Cuauhtémoc
Ochoa podría construir una alianza suficien
temente sólida para ganar... Por su seriedad
y disciplina, se empieza a generar consenso
para otorgar el beneficio de la duda a la pro
puesta del presidente para integrar a la Jun
ta de Gobierno del Banco de México, a Vic
toria Rodríguez Ceja, quien apunta a ser la
primera gobernadora de esa institución...Se
confirma que habrá relevos en el primer cír
culo del poder para antes de que concluya
2021... Mientras Zacatecas arde, el ex gober
nador, Alejandro Tello, vive felizmente au
toexiliado en Canadá con su familia, rodea
dos de lujos y excesos. •

ombeiuniversal@gmaii.com
mariobeteta
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¿Quién se queda el negocio
de los penales CDMX?

i yo meto la ma"SI no en los pena
les me pueden

paralizar la ciudad, pero cla
ro que es lo que yo quisiera
hacer, sacar a las mafias de
ahí", se le escuchó decir a
Rosa Icela Rodríguez, en
tonces secretaria de Gobier
nodelaCDMXenelaño2018
cuando recién tomó el cargo
tras dejar la Secretaría de
Desarrollo Indígena.
La sola idea de tomar el

control de laádministraciórt
de los centros penitencia
rios y con ello la capacidad
de dar contratos millonarios
y cargados de corrupción a
empresas contratadas para
proveer el alimento a los in
ternos y otros negocios de
décadas, sonaba tentador
para la funcionaría.
Pero si lo hacía, se justifi

caba, le podían armar moti
nes, incendios y demás re
beliones que la dejarían
muy mal parada a ella y a la
jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum.

No es un secreto que los re
clusorios capitalinos son un
micromundo cuyos habitan
tes extorsionan y controlan el
tráfico de drogas —entre
otros delitos— hacia afuera.
También es una máquina ge
neradora de billetes: no se
mueve nada si no hay una ca
dena de "mordidas" en los
procesos. Desde lo más bási
co hasta lo más extraordina
rio como las celdas de lujo, se
xoservicio, "salidas" de mi
día, y las sustancias para el
consumo de drogas. Perso
najes con dinero y poder que
pueden pagar hasta 500 mil
pesos mensuales para vivir

aparte y con privilegios.
El Sistema Penitenciario de

la Ciudad de México tiene ba
jo su responsabilidad 13 cen
tros de reclusión para adultos
—11 de varones y 2 femeni
les—y con una población, de
más de 26 mil internos.
Al analizar la complejidad

que supone administrar un
sistema así, plagado de ma
fias, dinero sucio, corrupción^
poderes fácticos y autogo
bierno, podrían justificarse
los dichos de la entonces fun
cionaría local —ahora fede
ral—y puede entenderse que
se haya mantenido en el car
go como subsecretario del
sistemaaHazaelRuiz Ortega,
quien estuvo al frente desde
la pasada administración de
Miguel Ángel Mancera y que
extrañamente fue ratificado
por Sheinbaum.
Para el titular de la Secre

taría de Seguridad Ciudada
na, Ornar García Harfuch
—encargado de esa tarea
desde noviembre de 2019—
los penales eran un pendien
te, una piedra en el zapato, o
más allá: la pared con la que
se topaba al intentar acabar
con las bandas del crimen or
ganizado en la ciudad.
En pláticas con esta perio

dista reconoció que los líde
res de laUnión de Tepitoydel
Cártel de Háhuac mantenían
su control desde dentro gra
cias a lo corrompido del sis
tema carcelario, un área que
ya no le competía.. <
No sorprendió entonces

que en julio de este año la jefa
de Gobierno enviara una ini
ciativa de reforma peniten
ciaria —que se aprobó en
agosto—para que los recluso
rios pasaran de estar en ma
nosdelaSecretaríadeGobier
r» a la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, dándole todo .
el poder a García Harfuch.
De ahí la renuncia, hace

una semana, de Hazael Ruiz
Ortega, un personaje oscuro
descrito con una personali
dad dual: por una parte, apo
yaba iniciativas relacionadas
con el arte y la cultura para la
reinserción social y fue bas
tante permisivo con los pre
sos; pero por otra, alimentaba

r y controlabaun sistema de co
rrupción que funcionó como
una caja multimillonaria de
dinero negro producto de to
dos los procesos de extorsión
y cuotas en los 13 centros.
Pero la pregunta es ¿quién

se quedará con ese flujo de
efectivo? La respuesta se po

c dría contestar sola.

Lo que los ciudadanos es
peraríamos es que por fin con
el cambio de mandos y la res
tructuración se trabajara en
una estrategia real y firme pa
ra la reinserción social, se eli
minaran los autogobiernos y
el poder de los presos.
El riesgo es el que lleva

consigo mismo el ejercicio del
poden que se sucumba a la
tentación de entraralas gran
des "fábricas" de dinero que
ya existen y al final solo cam
bien los nombres de quienes
administren la caja millona
ria que son los penales. •
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Zacatecas: un plan que no
es plan y un apoyo que no
esapoyo

El gobierno federal fi
nalmente tomó nota
de la terrible crisis de

violencia que vive Zacatecas.
Presionado por las escenas
de cadáveres colgados en pa
sos peatonales, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor se lanzó, con casi todo su
gabinete legal a cuestas, a la
capital estatal y anunció un
plan de apoyo para esa enti
dad federativa.
El único problema es que

el plan no es plan ni brinda
mucho apoyo:
1. De arranque, no parece

existir algún documento rec

tor en el que se presente un
diagnóstico, se enumérenlos
objetivos del plan, se deta
llen las estrategias, se listen
las métricas de avance y se
asignen responsabilidades.
O si existe, no se presentó
ayer en el evento de lanza
miento y no se puede encon
trar en ninguna página de in
ternet del gobierno. Más que
plan, parece haber un listado
de compromisos inconexos
de múltiples dependencias.
2. Esos compromisos,

además, parecen más bien
escasos. Durante la presen
tación del plan, los titulares

de dependencias federales
básicamente se limitaron a
listar acciones que ya se han
realizado en Zacatecas. Hu
bo muy pocos anuncios de
medidas adicionales. Por
ejemplo, el secretario de
Agricultura, Víctor Villalo
bos, luego de listar los pro
gramas ya existentes, afirmó
"estamos trabajando una
propuesta para el año 2022
acorde con las necesidades y
prioridades que planteen y
congruentes con las disposi
ciones presupuéstales". El
secretario de Bienestar, Ja
vier May, se dedicó a hablar
de la pensión a adultos ma
yores y su incremento en
2022 (algo que sucederá en
todo el país). La secretaria de
Educación, Delfina Gómez,
señaló que "nuestro com
promiso es seguir fortale
ciendo los cuatro programas
que tenemos como prioridad
para un mejor servicio edu
cativo." Es decir, muy poco
nuevo y casi nada con sen
tido de urgencia.

Fecha: 26/11/2021

Página: 12

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Hope

Costo: 37,912

Página 9 de 15



3. En el tema específico de
la seguridad, el secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cre
sencio Sandoval, se compro
metió a incrementar el núme
ro de elementos, tanto del
Ejército como de la Guardia
Nacional, desplegado en terri
torio zacatecano. Pero no mu
cho: en total, se enviarán 460
elementos más a Zacatecas
(210 del Ejército y 250 de la
Guardia Nacional). Esto ade
más se reforzará, según se dijo,
con despliegues en entidades
vecinas para vigilar los acce
sos al estado. Por lo descrito, la
prioridad parece recuperar el
control de caminos y carrete
ras. Y eso está muy bien y pue
de servir para muchos propó
sitos, pero no se entiende del
todo como va ayudar esa me
dida a reducir los homicidios
en un lugar como Fresnillo,
donde se concentran uno de
cada tres asesinatos cometi
dos en Zacatecas.
4. Se debe recordar ade

más que, para todo fin prác
tico, la Guardia Nacional no

atiende el delito de homici

dio (https://bit.ly/32mJBzt)
¿Quién, entonces, va a te

ner la responsabilidad de en
frentar el problema que su
puestamente motivó el plan?
Allí tendrían que entrar dos
actores claves: 1) las fiscalías
(lafederal y la estatal), y 2) las
policías estatales y munici
pales. Las primeras ni siquie
ra estuvieron presentes en el
evento: las palabras "procu
ración de justicia" no apare
cieron por ninguna parte. Y
en cuanto a las corporacio
nes locales, lo único que se
ofreció fue apoyo para que,
en un plazo indeterminado,
"el 100 por ciento de la po
licía de Zacatecas obtenga el
Certificado Único Policial". Y
en materia de investigación
criminal, solo se estableció
un compromiso de "coadyu
var én la judicialización de
asuntos prioritarios".
En resumen, tenemos uñ

plan de apoyo sin recursos
emergentes, con pocos ele
mentos federales adiciona
les, y sin énfasis en identifi
car, capturar y procesar a los
asesinos que tienen a Zaca
tecas contra las cuerdas.
Buena suerte con eso. •

atyandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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El Año 3 no suele dictar quién
es presidente de México
Existe en la opinión pú

blica el consenso de
que la oposición no

tiene figuras para competir
en2024 por la Presidencia de
México. Ya sea en alianza
opositora o por separado, en
la escena pública nadie pare
ce entusiasmar lo suficiente,
nadie parece con el atractivo
necesario para encender la
llama en la esquina de en
frente al gobierno. El vacío se
vuelve aún más notable por
que el presidente está metido
de lleno en la contienda de su
sucesión: tiene candidato,
tiene dinero, tiene populari
dad y tiene al partido que hoy
encabeza las preferencias
electorales. Para muchos esto
es motivo de desesperación y
desánimo, como si la suerte
estuviera echada.
Sin embargo, si analizamos

los últimos 35 años de la his
toria política de México, el Año
3 de un sexenio la mitad del
camino es un muy mal pre
dictor de quién será el siguien
te presidente de México:
En el Año 3 de Miguel de la

Madrid, Carlos Salinas era un
joven promesa del gabinete,
pero nadie lo consideraba

presidenciable. En la lista es
taban Manuel Bartlett, Alfre
do Del Mazo González, Jesús
SilvaHerzog Flores.
En el Año 3 de Salinas, Ze

dillo era el nerd del gabinete.
Ni siquiera Luis Donaldo Co
losio parecía tener amarrada
la candidatura: estaban en la
pelea Manuel Camacho, Pe
dro Aspe...
En el Año 3 de Zedillo, Vi

cente Fox era un locuaz go
bernador de Gúanajuato que
llamaba más la atención por
sus excentricidades que por
la posibilidad real de ser, ya
no digamos presidente, sino
siquiera candidato del PAN a
la Presidencia.

En el Año 3 de Fox, Felipe
Calderón acababa de ser
nombrado secretario de

Energía, posición a la que re
nunciaría a los pocos meses,
rompiendo con el mandata
rio de su propio partido que
no lo terna entre los presiden

ciables: todos los reflectores
eran para Santiago Creel y se
especulaba si seatx^vería Fox
a postular a su esposa, Mar
tha Sahagún.
La excepción que confirma

la regla sucedió en el sexenio de
Calderón: Enrique Peña Nieto
fue desde muy temprano pun
tero ei} las encuestas. Pero in
cluso en el Año 3 de Peña, An
drés Manuel López Obrador no
encabezaba las encuestas, ba
tallaba para juntar gente en sus
mítines y las mediciones mar
caban que era de los políticos
de los que la ciudadanía tenía
más opinión negativa.
Moraleja: el Año 3 es muy

mal predictor de quién ocu
pará la Presidencia. Impor
tante lección para quienes no
ven a nadie y para quienes ya
se vierón.
SACIAMORBOS

Con Zacatecas en la mira por
la violencia, al ser gobernado
por uno de los Monreal mu
chos voltean al hermano más
poderoso de la familia: el pre
sidenciable Ricardo Monreal.
Pero en el estado cuentan que
muchas veces por encima del
hermano senador, en el her
mano gobernador influyen
dos personajes: la superdele
gada Verónica Díaz Robles y
la consejera del INAI Julieta
Del Río. Cuentan que hacien
do escala en esas dos figuras
se pueden explicar muchos
de los choques públicos entre
hermanos: uno presidencia
ble, otro gobernador y uno
más alcalde. •

historiasreportero@gmail.com
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Tensiones y el juego de suma cero
Nuestras fuerzas arma

das tienen diferencias
sustanciales con las de

otros países de la región princi
pálmente por su composición
popular y su subordinación al
poder político.
Nacidas al calor de la Revolu

ción de 1910 su atipicidad va más
allá de su génesis y su composi
ción; a lo largo de su historia el
aparato militar de México ha si
do orientado al enfrentamiento
de' distintas amenazas, a labores
de emergencia, rescates y pro
blemas de carácter interno. La
descomposición de los cuerpos
de seguridád pública y la debi

lidad del aparato de justicia fue
detonador fundamental déla ex
pansión en las labores de los mi
litaresysusingularidadempieza
a mostrar en la transformación
de la cuatroté, dos caras.
Una positiva, evidenciada en

la subordinación y su lealtad a la
institución presidencial y la otra
negativa, traducida en el costo
que —tarde o temprano— paga
rán por el incremento del poder,
económico y por ende político,
que el Ejecutivo les ha conferido
en diversas esferas.
Asumir que no habrá conse

cuencia alguna es subestimar un
pensamiento lógicoestratégico.

La arena de la seguridad pú
blica nacional muestra abiertos

desafíos al Estado mexicano por
organizaciones criminales forta
lecidas por los abrazos presiden
ciales. En un contexto de violen
cia desbordada y nula estrategia,
el cuerpo militar de la Guardia
Nacional se encuentra rebasado
exhibiendo un fracaso evidente
que, sumado a la sobrecarga de
responsabilidades, terminará
arrastrando consigo a la institu
ción castrense.

Las grandes amenazas a la se
guridad nacional identificadas
en poderosos despachos domés
ticos e internacionales son ubi
cadas en el frente interno. El pre
sidente López Obrador se ha en
cargado de enviar un péndulo de
múltiples señales que han gene
rado a lo largo de los últimos me
ses incertidumbre y desconfian
za. Estos últimos factores funda

mentales para la gobemabilidad
y la percepción internacional.
En momentos donde hay una

tensión política latente esgrimi
da desde el atril mañanero, la
prudencia no parece ser una
buena eompañera. Nuestras
fuerzas armadas tienen un rol
fundamental de Estado y por lo
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mismo el alto mando. El discur
so del 20 de noviembre, donde el
General Secretario como én cada

acto público refrendó la lealtad
castrense, tocó una fibra política
muy sensible en estos tiempos
de alta polarización y empode
ramiento militar.
El respaldo público y el lla

mado a sumarse al proyecto de
López Obrador desencadenó
una ola de diversas reacciones
cuyo resultado arrojó a la ho
guera políticasocial más gaso
lina de incertidumbre, temor y
desconfianza.
Y como si esto no fuera sufi

ciente, en esa línea de tiempo se
publicaun decreto en el que se es
tipula que las obras promovidas
por el gobierno son un asunto de
seguridad nacional, con el pretex
tode "agilizar trámites"yal diablo
con la rendición de cuentas y la
transparencia, faltaba más.
La frustración presidencial

—por la obstaculización legaloi

de de sus adversarios contra sus

proyectos— atropella la pruden
cia en estos aciagos tiempos
mientras nuestras fuerzas arma
das transitan una ruta de desgas
te institucional y escrutinio pú
blico ante la expansión de sus
funciones en áreas civiles.
Todo ello abona a un enrare

cimiento social y político justo a
la mitad de un sexenio, con una
sucesión adelantada, con una
disputa por el poder encarnizada
en una coyuntura económicasa
nitaria mundial müy volátil.
En la hoja de ruta del presi

dente están varios temas, pero
uno es central: El 2024.
Los recientes movimientos y

nombramientos políticos de Ló
pez Obrador son una condición
sine qua non para la continua
ción de la transformación de su
proyecto transexenal.
Y su apuesta es nada menos

que un juego de suma cero. •
@G omezZalce

f
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1 Basta. No puede pedirse el cese de la violencia
• con mas violencia. El Estado debe generar políti

cas públicas que reviertan la violencia que sufren las
mujeres en el país, afirmó Arturo Zaldtvar. ministro
presidente de la Suprema Corte de justicia de la Na
ción, al inaugurar las jornadas en el marco del Día
Internacional de la Eliminación de la Violencia con
tra las Mujeres. "No podemos seguir permitiendo un
país en donde nuestras niñas y mujeres son violen
tadas todos los días impunemente. Debemos generar
políticas públicas que prevengan esta situación, tam
bien debemos generar acciones que terminen con la
impunidad", afirmó. No se apaga et fuego con llamas.
2 Mediador Tras el intenso debate en el Senado

• por el decreto presidencia! sobre la obra públi
ca y la intención de solicitar su inconstitucionali
dad, sólo Ricarda Monreal se ofreció corno escudo
de los proyectos de la 4T ante una mayoría legislati
va titubeante. Más de dos horas de debate con todas

las fuerzas políticas y argumentos sólidos fueron su
herramienta. "Es para proteger las obras y conside
rarlas de seguridad nacional", les dijo. Hay la convic
ción, entre los propios senadores de todos los colores,
de que abrir el diálogo es la mejor salida, pues se
gana tiempo para que la Mesa Directiva resuelva si
procede o no firmar la solicitad. Como siempre, si
hay un tema que por su complejidad se enrede, está
ahí Monreal para solucionarlo.

3 Sin tropiezos La Cámara de Diputados apro
• bó con 304 votos a favor, 95 en contra y 35

abstenciones, el dictamen por el que ratificó el nom
bramiento que el titular del Poder Ejecutivo federal
expidió a favor de Pablo Gómez como titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera. Sólo los pañis
tas votaron en contra. Se abstuvieron las bancadas

del PRD y Movimiento Ciudadano. Rubén Moreira,
coordinador del grupo parlamentario del PRI, y
Alejandro Moreno, líder nacional del tricolor, expre
saron que su bancada votó a favor de la ratificación
de Pablo Gómez por respeto a su trayectoria. No es
cosa menor. Si Gómez esperaba el momento oportu
no para trascender en su labor política, ahí está.

4 Recuperación, Pese a las adversidades. Ínter
¦ ñas y externas, el presidente Andrés Manuel

López Obrador mantiene su apuesta de que la eco
nomía crecerá este 2021 hasta un 6%. a pesar de
que el Inegi reportó una caída en la actividad eco
nrtmica en el último trimestre del 0.4 por cierno. De
cara a ello, el mandatario sostuvo que en e! país hay
más empleos formales como nunca registrados ante
el IMSS. pues casi se alcanza la cifra de 21 millones
de fuentes de empleo, más de los que se tenían an
tes de la pandemia de covid 19. "Yo sostengo que va
mos a crecer este año 6%. ése es mi pronóstico, ése
es mi dato", indico Y ya no falta mucho para llegar a
la meta.
5 Aliados. La Premio Nobel de la Paz 1992,

• Rigoberta Menchú se sumó al llamado de Mé
xico en el Consejo de Seguridad de la ONU para que
se combata el comercio ilegal de armas de fuego li
geras. propuesta llevada hasta las más altas esferas
binacionales por el canciller Marcelo Ebrard. En un
mensaje, la activista guatemalteca destacó que nues
tro país está dando un ejemplo de las acciones que
deben emprenderse para promover la paz y la segu
ridad en el mundo. "Necesitamos apoyar las inicia
tivas que ha planteado el gobierno mexicano en el
Consejo de Seguridad con relación a la regulación de
las armas", pidió. El nombre de México, como pro
pulsor de iniciativas para un mundo mejor. Todos lo
notan,
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¦ Ese país ha sufrido embates democráticos muy
fuertes en su historia política.
Chile es uno de esos pocos países latinoamericanos que
ha podido sobresalir económicamente, social mente y po
líticamente en los últimos 15 años, pero donde siempre,
por distintas razones, se interponen factores üel presente
o pasado que provocan un estallido social nacional y se
convierten en patrones que hacen cambiar radicalmente
el rumbo progresivo por el que se encontraba perfilado.

Al escribir sobre Chile y observar io sucedido eí pasado
domingo durante la primera vuelta electoral presidencial,
no puedo dejar de recordar que este país ha sufrido em
bates democráticos muy fuertes en su historia política. Los
extremismos políticos de derecha e izquierda han sido artí
fices del golpe de Estado a Salvador Allende en septiembre
de 1973 y de la dictadura milirar que Augusto Pinocher
impuso después de la caída de Allende en 1973 hasta 1990,
con la llegada democrática de Patricio Aylwin.

El país sudamericano cumple 31 años de volver a la de
mocracia, pero con un costo de más de 40 mil víctimas que
sufrieron durante la dictadura pinochetista.

O
La represión, la nula libertad y el Las nuevasodio al absolutismo hicieron que
el pueblo chileno se volviera más generaciones
fuerte y menos dócil. Las nuevas han aprendidogeneraciones han aprendido del
pasado y de ¡a gente que fue re  del pasado y de
primida durante la guerra sucia en la gente que fuelos 70 y 80. Por eso cuando ve

reprimida en losmos protestas masivas en la ca
pital federa! o en otras ciudades años 70 y 80.importantes se observa el caos y
furor que la población refleja en
cada acción tomada en la calle. Al
desde más violencia por parte de
hasta un diálogo persuasivo con

La percepción política del
desde la salida de Bachelet y el
administración de Sebastián
percepción que se tiene de los
nales, los cuales fueron impulsados
una ideología centralista que se
derecha.

Por otra parte. Piñera es, a mi
pales responsables del cambio
Chile en estos momentos. El

tiene como resultado el proceso
que sepulta por completo a la
también de vera una izquierda
el descontrol en las protestas
de los partidos políticos tradicionales,
de la izquierda entre si.

El radicalismo consensuado

a que surjan los extremos que
sos en Chile, La estrema derecha
opuestos que se han nutrido del
mala gestión de Piñera y de la
fuerte para los próximos 510 años.

Y. aunque observamos a una sociedad que pide un cam
bio político, es de llamar la atención que durante la prime
ra vuelta electoral presidencial sólo haya votado 47.6% del
padrón y ninguno de los dos candidatos punteros se haya
acercado al 50% para ganar la elección: 27.94%. la extrema
derecha: 25.69%, la extrema izquierda

Veo un pueblo chileno confundido, cansado y con ganas
de volverá sentir, de una manera u otra, lo que la historia
ya dejó hace varios arios.

Los disturbios del 2019 y los cambios radicales políticos
han sido, en parte, un revés para la izquierda.

Considero que la extrema derecha y una parte del pino
chetismo volverán a la presidencia chilena.
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TAMAÑO
Aparre dei dólar de Estados Unidos, ¿hay aígtma otra monedo
ert la que rodos ios billetes sean dei mismo /amaño?

R. Sí, los dólares canadienses y australianos también mantie
nen el mismo tamaño en todos sus billetes,

SIEMPRE LO MISMO

¿Es bueno comer siempre ¡o mismo?

R. Es fácil seguir comiendo los mismos alimentos todos los días,
especialmente si los amas. Pero puede que no sea lo mejor para

tu salud. "Los humanos fueron diseñados para pastar y cazar y,
por lo tanto, nuestras dietas se volvieron naturalmente variadas.
Este es probablemente un diseño evolutivo para que alcance
mos y accedamos a una amplia variedad de nutrientes duran
te todo el día, la semana, el mes y durante largos periodos de
tiempo para optimizar las funciones de nuestro cuerpo", dice
Mrtnica Auslander Moreno, MS, RE). LD N, consultora tle nutri
ción de KSP Nutrition. "Comer una amplia variedad de alimentos
[proporcional el entorno que el intestino necesita para cultivar
las bacterias saludables que pueden estimular nuestro sistema
inmunológico y mejorar la digestión", dice Delbridge. "Los ali
mentos fermentados, como el yogur y el kéfir, proporcionan
los probióticos (bacterias saludables). Comer frutas y verduras
proporciona fibra y prebióticos (alimento para los probióticos)
para crear un ambiente intestinal saludable .

DORMIR

¿May algún horario riesgoso para la salud al dormir3

R. El equipo encontró que quedarse dormido después de me
dianoche o antes de las 10 pm, ambos, se asociaron con un
aumento de alrededor del 25% en el riesgo de enfermedades
cardiovasculares, en comparación con quedarse dormido en
tre las 10 y las II pm. Este aumento en el riesgo cayó al 12%
para aquellos que se quedaron dormidos entre las 11 12 pm.
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La Unidad de inteligencia Financiera congeló desde el mes
pasado las cuentas de ¡a familia del exdiputado Leonel Luna
Estrada, fallecido la madrugada del 14 de marzo pasa
do en un trágico accidente de automóvil, cuando salía ele
una reunión familiar, Los principales afectados son su ma
dre Hortensia y su hermano Óscar, quienes están impedidos
de usar un solo peso de su dinero, mientras se realiza una
investigación sobre la procedencia de los recursos.

Unas semanas antes de morir, el también exjefe delega
cional en Alvaro Obregón fue enterado de que la Fiscalía de
la Ciudad de México le integraba algunas carpetas de inves
tigación, por presuntos delitos financieros.

Desde entonces preparaba ya su defensa jurídica, pues
decía que se trataba de una persecución política, por ser uno
de los artífices de la alianza opositora —integrada por PAN,
PR1 y PRD, que finalmente desplazó a Morena del poder
en la mayoría de las alcaldías de la CDMX.

Al morir. Luna Estrada tenía amarrada la candidatura a
diputado federal por el Distrito 17 de Alvaro Obregón., que
Finalmente ocupó el panista lorge Triana, quien despacha en
San Lázaro. Todo mundo pensaría que la persecución contra
él terminaría con su muerte, pero los sabuesos de la 4 T se
fueron sobre su madre —una persona de la tercera edad—, y
contra su hermano, que, hasta donde se sabe, no participaba
en actividades políticas.

El asunto es doloroso, pues hasta en la mafia hay códigos
que se respetan: no meterse con las familias, es el principal.
¥ menos cuando no participan en las actividades de los acu
sados, pero a este gobierno eso no le limita para irse contra
una mujer indefensa, Probablemente recibía dinero de su
hijo, como lo haría cualquier madre. ¿Ése es su delito?

Lo más delicado es que la UIF, órgano utilizado para ata

car a los opositores, también se va contra los ciudadanos
comunes. Es decir, si una persona es sospechosa de opera
ciones financieras raras, la autoridad congela sus cuentas
antes de averiguar, Aquí se aplica eso de que primero lo mato
y después averiguo,

Con qué va á comer, vestir o pagar abogados esa persona
para defenderse. Sí tiene algún negocio, con qué dinero paga a
proveedores y empleados, si sus cuentas son inmovilizadas. Y
sí al final resulta inocente, probablemente ya estará quebrado.

En este caso, la UIF fue incluso más allá de la familia di
recta, pues se sabe que también Teresa Robles, quien en un
tiempo fue muy cercana, y algunos de sus excolaboradores
están en la misma situación Si eso le hacen a ellos, qué no
le harán a cualquier ciudadano,

OCENTAVITOS
En pleno aniversario de la lucha internacional por la elimi
nación de la violencia contra las mujeres, un colectivo femi
nista pegó en las escalinatas del Congreso de la CDMX varios
carteles de presuntos agresores, entre los que destacaba la
figura del diputado de Morena lanecarlo Lozano, señalado
por no pagar pensión alimenticia y por presuntas agresio
nes contra algunas de sus parejas. Avisado del asunto por
sus chalanes. Lozano se escondió hasta que las manifes
tantes se fueron. Entonces hizo su entrada triunfal, pegando
en su curul un cartón en contra de la violencia, para que
su equipo le tomara fotos, Antes, reclamó a su comparte
ra Francis López por haber convocado a las feministas a
manifestarse. Vaya, en pleno día de la defensa de las mujeres,
el falsificador Janetarlu acosa a una y se escondió de otras.
¿Pues no dicen en Palacio que el que nada debe nada teme?
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 la educación debiese ser el epicentro, con gratuidad
y accesibilidad a todos los menores y adolescentes.

Los expertos en calidad saben que lo que no se puede medir
no existe y, como tal. en el ámbito educativo se han realiza
do diversas mediciones sobre el impacto de eovid19 en la
educación, a nivel nacional y regional, fundamentalmente en
América Latina y el Caribe, en donde, a través de información,
experiencias, iniciativas y encuestas, se diseñaron esquemas
de medición que han cuantiticado el impacto del cierre tem
poral de escuelas y las modalidades de enseñanza a distancia
que se fueron desagregando, por lo que. a través de una plata
forma del grupo regional de educación para América Latina y
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el Caribe, con la participación de la Organización de ¡as Nacio
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UneSCO),
se reunió información relevante para visibilizar el efecto de
32 semanas sin la presencialidad de niñas, niños y jóvenes en
fas escuelas. Los cierres afectaron profunda y ampliamente la
igualdad de oportunidades entre diversos grupos
sociales, ya que para millones de estudiantes no
sólo ha sido un paréntesis en su educación, sino el
final de un trayecto educativo en donde muchos
han sido arrojados, por las circunstancias econó
micas, sociales y familiares, en el mejor de los ca
sos, a la informalidad, al crimen, a la delincuencia
común y a las adicciones, entre otras.

Por lo mismo, una reflexión central es que en
el centro de los planes y programas de los gobier
nos, la educación debiese ser el epicentro, con
gratuidad y accesibilidad a todos los menores y
adolescentes. Gobiernos y sociedad, de forma
conjunta, deberíamos tomar urgentemente es
trategias para reponer el tiempo perdido y los
daños causados en la educación de niñas, niños
y adolescentes, fundamentalmente. I lablamos de
un derecho humano, vulnerado por circunstancias ajenas a la
voluntad de los educandos; esta claro que una menor propor
clón de alumnos tuvieron acceso a una educación de calidad,
por lo que toda una generación tendrá desventajas en su for
mación cognitiva social, laboral y económica.

La impreparación para impartir educación a distancia de
manera igualitaria y la realidad económica de la mayor par
te de las familias sigue siendo una constante, por lo que las

escuelas y los gobiernos a nivel municipal, estatal y federal
debiesen salir a la búsqueda de quienes han desertado esco
larmente. muchos de ellos siguen inscritos por mantener la
beca económica existente, pera su desinterés académico es
una realidad, en este sentido, habrá que generar incentivos

sociales y económicos para que la presencialidad
escolar sea una realidad.

O
No podemos evadir los problemas socioeconó
micos de la sociedad, no obstante, tenemos que
hacer una inversión en capital humano para que,
de acuerdo con diversos expertos, el rezago edu
cativo de más de tres años que se presentará sea
un área de oportunidad para revertir estas ten
dencias que dejan lecciones importantes, por
ejemplo, el que para conservar la salud de las
enfermedades no transmisibles habrá que incre
mentar los hábitos positivos de alimentación y
activación física, nuevas y mejores estrategias de
enseñanza, disponibilidad de medios para acce

der a la educación con el objetivo de disminuir la deserción
escolar y, en este caso, también el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (lnegl) plantea, a través de la Encuesta para
la Medición del Impacto Covid19 en la Educación ÍEcovidEd)
2020, que instituciones públicas y privadas deberán generar
protocolos y adecuaciones necesarias para el seguro regreso
a clases, teniendo el compromiso entre el personal educativo,
padres de familia y sociedad civil,
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Superan contagios, otra vez, los 4000 cada 24 horas...
A la vista de estadísticas históricas y estimaciones com
partidas por el sector salud privado y público, este último
requiere del suministro y oportuna distribución a clínicas
y hospitales (ubicados a iodo lo íargo y ancho del territo
rio) de algo más de 130 millones de piezas farmacológicas
cada mes, para atender debidamente las necesidades de la
población. Esto es de algo más de 1,500 millones de piezas
medicinales cada año...

Cuando Andrés Manuel López Obrador, hace poco más
de quince días, "tronó", literal, contra el inexistente Titular
de Salud, lorge Alcocer, y el arqueólogo encargado del In
eficaz Insabi, Juan Antonio Ferrer, es claro que no contaba
con estos datos, pues, apenas a un par de días de que en
plena mañanera defara en claro aquello de "ya no quiero
escuchar que faltan medicamentos...", el gobierno confir
mó la adquisición de algo más de 300 millones de fárma
cos. con los que, al cierre de septiembre, el sector público
de salud IMSS. ISSSTE, Sedeña y más habría llegado a
contar con 800 millones de piezas, cuando las necesidades
eran de un mínimo de 1.200 millones, ¡33% más!, al menos,
Es claro que cuando refirió no querer volver a escu 

char eso del desabaslo, el tabasqueño no sabia lo anterior.
Tampoco que. tras el embate que se enderezó contra la
industria farmacéutica nacional

y la red de distribución especia
lizada apenas inició el sexenio,
no era mucho lo que en el cortí
simo plazo —"de 18 y/o 24 me
ses"— se podía hacer para evitar
el desabasto que ha marcado y
previsiblemente seguirá carac
(erizando al gobierno, particu
larmente si se insiste en dejar la
solución del caos en manos de
la ineficiente Oficina de las Na
dones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNGPS) y el Instituto
para la Salud del Bienestar... o
del Ejército (multiusos) la distri
bución de fármacos.

l.a solución, vale insistir, no
se dará sin el concurso del sec

tor privado en la producción y
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suministro de medicamentos
que, igual, en la reactivación de
la destruida red de distribución que ahora, muy probable
mente, constituye el más grave problema, puesto que de
poco o nada sirve contar con grandes cantidades de piezas
almacenadas sin capacidad para cubrir lo que se denomina
como "la última milla"., en su entrega.

o
ASTERISCOS

* Antes de lo que muchos pudieran pensar en el supuesto
de que acepte la Invitación que, apenas regresar ambos de
Antigua (Guatemala), le habría hecho eí gobernador blan
quiazul Mauricio Kuri. el otrora temido exverdugo de la
4T. Santiago Nieto, podría estarse integrando al gobierno
estatal en su natal Querétaro. No suena, aunque ,
" Si bien llamó la atención que el priista exsecretario
Ildefonso Guajardo se abstuviera de ratificar al cuestionado
Pablo Gómez como titular de la LTF. más lo hicieron las ¡18
ausencias de panistas!. las de la hidrocálida Tere Jiménez y
la del anayista anayísta José Luis Ráezen especial...
' Acusado, junto con su hermano Rafael y su sobrino Elias,
de lavado de dinero y delincuencia organizada por el su
puesto fraude por 5.000 millones de pesos cometido contra
el Infonavit, Teófilo ZagaTawil recibió confirmación de su
vinculación a proceso y seguirá recluido en Almoloya. Ufff

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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El discurso del secretario de la Defensa Na
Cíonal, GraL Luis Cresendo Sandoval (uvu
una reacción pública totalmente inusual y en
muchos de los casos sobrevalorada Las pa
labras del general no han sido ni diferentes ni
extrañas comparadas con pasadas adminis
traciones en donde el Ejército de manera tra
dicíonal rinde respeto y subordinación al jefe
supremo representado en la figura de! Presi
dente, La disciplina del Ejército mexicano se
alcanza en el cumplimiento de sus principios
que lo rigen y que rigen a cualquier ejército
que tiene como único objetivo el servicio a
la patria. En el discurso, el general hace un
llamado a la unidad y nunca hace mención
a una ideología específica, partidista o pre
sidencialista, las interpretaciones de sus pa
labras, siendo eso. interpretaciones, pueden
hacerse desde varias ópticas, podría ser que
hace un llamado a la cordialidad entre mexi
canos o como lo han querido señalar, un lla
mado a unirse a la 4T.

No se está ni se estará exento de las inter
pretaciones que. con fines particulares, para
bien o para mal. señalen a cualquier insti
tución, sobre todo, en un momento en que
la opinión pública se encuentra desbordada
y ávida de cualquier debilidad o error en la
narrativa de ios funcionarios de la presente
administración, para señalar, dividir o des
calificar. Si bien el divisionismo que le está
haciendo tanto mal a la sociedad ha venido
principalmente desde el gobierno federal, la
defensiva opositora, que cada vez alcanza
mayor visibil idad, recrudece la se paración en
tre ciudadanos a favor o en contra del proyec
to del Presidente. El Ejército mexicano ba sido
una institución que se distingue por procurar
ía paz y la estabilidad en todos los rincones
de nuestro territorio, que por su condición de
soldado se ha visto involucrado en situado
nes en donde su actuación ha sido ordenada
por el poder civil y abandonado cuando éstas
han tenido graves consecuencias.
Es en esos momentos, en donde el Ejér

cito ha demostrado una y otra vez la lealtad,
la disciplina y la subordinación al poder civil
como lo ordena la Constitución a la que ha

jurado defender, la preocupación que embar
ga a quienes conocemos los principios de esta
institución es el grado de vulnerabilidad al es
crutinio público al que se le ha expuesto por
el sinfín de tareas asignadas para las que la
Constitución no los ha facultado, pero que le
han sido impuestas por el Presidente de la Re
pública. La construcción de proyectos de re
levante importancia para esta administración
y el manejo de recursos ajenos al mandato
constitucional de su presupuesto, orilla a la
institución a ser cuestionada su honorabilidad

que le ha distinguido, cuando ni siquiera se
puede saber si el Ejército tiene en realidad la
facultad de otorgar contratos o elegir empre
sas Lo cierto es que, al final, los miembros del
Ejército mexicano vuelven a ser los elegidos
para rescatar lo que el poder civil está siendo
incapaz de rescatar, como lo es el orden pú
blico y la seguridad de ciudadanos que hoy
no cuentan ni siquiera con seguridad públi
ca, como es el caso de 9 pueblos en el estado
de Zacatecas en donde los elementos de la
policía municipal abandonaron sus funciones
por miedo a ser ejecutados por los criminales,
pueblos que por la misma razón están que
dando desolados sin habitantes y sin actividad
económica,

Soldados que bajo las mismas amena
zas tendrán que cubrir los espacios de quie
nes huyeron cobardemente, aunque a decir
verdad, a las policías civiles estatales y mu
nicipales se les ha debilitado por falta de re
muneración económica digna y seguridad
para su familia, de capacitación, de equipo
de protección y armas con las que puedan
defender y defenderse,

O
DE IMAGINARIA
David Monreal Ávila, gobernador de Zaca
tecas, responsabiliza por la violencia en su
estado al neoliberalismo del pasado, su fal
ta de capacidad para gobernar no le permite
recordar que su familia ha gobernado el es
tado y fue parte de este pasado al que hace
referencia,
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MITO
La EPOC sólo afecta los pulmones.

La enfermedad pulmonar obstructiva cró
nica (EPOC) es un padecimiento poco reco
nocido. a pesar de que se sabe que el 10% de
los mexicanos la sufren, pero hasta el 8% de
quienes la padecen no lo saben Cuando se
hizo una encuesta respecto a qué es la EPOC,
la mayoría de las personas consideraron que
es un problema de los pulmones y nada más.

CONSECUENCIA
La EPOC en 1990 era la quinta
causa de muerte en el mundo,
pasó a ser la cuarta causa en
2000 y se estima que actual
mente es la tercera causa de

muerte; en nuestro país, la tasa
de mortalidad por EPOC es de
27.3 por cada 100,000 habitan 
tes, lo que significa que mueren
más de 18 mil mexicanos por
año por esta enfermedad,

REALIDAD
Como sucede con otras enfer
medades. la EPOC es ignorada
por la población, ya que una de
sus principales causas, el tabaquismo, sigue
vivo y presente entre los mexicanos; según
cifras del Instituto Nacional de Enfermeda
des Respiratorias (INER), el 15.99S de la po
blación mexicana (10.9 millones) consume
Tabaco, además, casi 11 millones de mexica
nos que nunca han fumado están expuestos
al humo de tabaco ajeno: esto da por resul
tado que el tabaco sea el responsable de cer
ca de 60 mi! muertes al ano, muchas de ellas
debidas a la EPOC,

Pero hay más datos: las mujeres hoy en día
trabajan en áreas que antes eran exclusivas
de los hombres, como la minería y empleos

con sustancias tóxicas, que predisponen a esa
afección; además, las mujeres en zonas mar
ginadas cocinan en estufas de leña y encien
den fogones para calentarse en zonas frías y
pobres, y eso daña sus pulmones.

La EPOC se origina por un estrechamiento
en los b ronquidos pulmonares, lo que impide
el libre flujo del aire, los pulmones no movili
zan adecuadamente el oxígeno y eso dismi
nuye la oxigenación de todo el cuerpo, este
problema es progresivo. Los primeros sínto
mas de la EPOC incluyen; dificultad ocasío

nal para respirar, especialmente
después del ejercicio, tos leve,
pero recurrente, necesidad de
aclarar la garganta con frecuen
cia, especialmente en las prime
ras horas de la mañana. En las
eiapas posteriores de la EPOC
los síntomas también pueden
incluir fatiga, hinchazón en los
pies, tobillos o piernas y pérdida
de peso

La EPOC puede afectar todo
el cuerpo: aumenta los riesgos
de enfermedades y ataques car
diacos. y cuando hay limitacio
nes de la actividad física por !a
EPOC, suelen presentarse pro
blemas mentales, como el ais
lamiento social y la depresión,
lo cual puede repercutir en el
tratamiento de esta condición:
en fases avanzadas de su en

fermedad presentan un deterioro tanto del
estado físico general, de la calidad de vida re
lacionada con la salud como de la capacidad
para realizar las actividades de la vida diaria;
asimismo, la supervivencia está claramente
disminuida en relación ala población general.

El tratamiento debe ser orientado por el
neumólogo, incluye el oxígeno, intermitente
o permanente, medicamentos para desblo
quear los bronquios y ejercicios respirato
rios, además de vigilancia a otros órganos
que pueden estar afectados.

No, la EPOC no sólo afecta los pulmones,
pregunta a tu médico,
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Los otros datos
El ejercicio es muy sencillo, pero doloroso, escribir en Google:
"feminicidio México", los resultados que arroja: "Deficientes
investigaciones de feminicidios en el Estado de México violan
los derechos de las mujeres a la vida integridad personal y al
acceso a la justicia", un comunicado de Amnistía Internacional;
Femtrtícldlo e impunidad en México. Un contexto de violencia
estructural y generalizada, un trabajo de la Comisión Mexicana
de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos; Los cifras
oficíales de feminicidios en México no reflejan la realidad de
este delito, una publicación de Animal Político, donde se con
trastan las cifras del Observatorio Ciudadano Nacional de Fe

minicidio con los del Sistema Nacional de Seguridad Pública;
Soto el 20% de los feminicidios en México tiene sentencia con
denatoria. una nota en Infobae, basada en una declaración de
Fabiola Alant's Sámano, titular de la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres.

El ejercido es reveladory crudo cuando cambiamos las pa
labras; "México, mujer asesinada"; aquí no hay interpretaciones,
es lo que se vive en las calles; Familia pide justicia para mujer
asesinada por exesposo en la CDMX; Exigen justicia para Adria
naArana. mujer asesinada en viaducto Miguel Alemán, etcétera,

A principios de esta semana se presentó el Informe Mensual
de Seguridad de octubre. Rosa Icela Rodríguez aseguró que
la incidencia de feminicidios bajó casi 15% durante ese mes
respecto al mismo periodo de 2020. Pero Nosotras Tenemos
Otros Datos, una organización que refuta los números oficia
les, afirma que no es que haya disminuido la incidencia de
feminicidios. sino que se lia reducido su clasificación. Precisan
que si hace un año cada 24 horas 10 mujeres eran asesinadas
sólo por su género, ahora son 20. Patricia Olameridi. una de
las integrantes de este grupo, detalla que de los más de 5 mil
asesinatos de mujeres registrados en el país entre enero y sep 
tiembre pasado, apenas 700 fueron clasificados como femini
cidios, el resto quedaron como homicidio doloso o culposo, lo
que no obliga a una investigación con perspectiva de género,

El nivel de impunidad en nuesrro país, y no es que nece
sitamos pruebas, tiene en el llamado "primer feminicidio" su
más grande ejemplo. Se llamaba Nadia Alejandra, tenía 24
años cuando fue asesinada en el Estado de México. La mata
ron su exesposo. Bernardo, e Isidro, su cuñado A pesar de las
denuncias presentadas para dar constancia del ambiente de
violenciaen el que vivían ellaysus tres pequeños, las autorida
des jamás ordenaron medidas de protección. El 12 de febrero
de 2004 su cuerpo fue hallado, tenía un cordón de zapatos
en el cuello, por lo que autoridades determinaron suicidio, La
familia no se dio por vencida y logró que fuera dictaminado
como feminicidio Isidro fue detenido tres años después, lo
sentenciaron a 46 arios, pero apeló y fue liberado en 2010. las
autoridades no consideraron el testimonio de los pequeños
que presenciaron el crimen como una prueba determinante.
Sigue libre. Bernardo, el exesposo, fue detenido en 2012, pero
hace cuatro años libró una sentencia, también está en libertad.

Mucho se ha hablado sobre el cambio cul tura! que debemos
empujar para que. desde casa, se aniquilen usos y costumbres
donde germina la violencia de género, pero el Estado tiene la
obligación de dar certeza cuando estos casos aparecen para
que no haya impunidad. No es pesimismo, pero aun no hay
señales de cuándo sucederá, la lucha feminista se entiende
hoy sólo como juego político; "Vamos a seguir apoyando, pro
tegiendo a las mujeres, enfrentando y combatiendo el femini
cidio... los conservadores se volvieron feministas, claro, pura
hipocresía...", expresaron ayer por la mañana.
ADDENDUM. Hay que resaltarlos esfuerzos en Yucatán para
que los 106 municipios tengan sus propios institutos de la mu
jer, gracias al exhorto que el gobernador Mauricio Vila Dosal
hizo a las alcaldesas y alcaldes, En los hechos, es el único es
tado con este tipo de instancias para la prevención, atención
sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres para
respetar sus derechos.

Si de seguridad hablamos, Vlla logró, gracias a sus bue
ñas gestiones con la Federación, un cambio para mejorar la
calidad de vida de la policía y los elementos de la Secretaría
de Seguridad Pública para que puedan obtener créditos y
asi" adquirir una vivienda propia a través del Infonavit, lo
cual convierte a Vucatán en el primer estado en contar con
un programa de apoyo y financiamiento. Enhorabuena.

El ejercicio es muy sencillo, pero doloroso, escribir en Google:
"feminicidio México", los resultados que arroja: "Deficientes
investigaciones de feminicidios en el Estado de México violan
los derechos de las mujeres a la vida integridad personal y al
acceso a la justicia", un comunicado de Amnistía Internacional;
Femtrtícldlo e impunidad en México. Un contexto de violencia
estructural y generalizada, un trabajo de la Comisión Mexicana
de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos; Los cifras
oficíales de feminicidios en México no reflejan la realidad de
este delito, una publicación de Animal Político, donde se con
trastan las cifras del Observatorio Ciudadano Nacional de Fe
minicidio con los del Sistema Nacional de Seguridad Pública;
Soto el 20% de los feminicidios en México tiene sentencia con
denatoria. una nota en Infobae, basada en una declaración de
Fabiola Alant's Sámano, titular de la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres.

El ejercido es reveladory crudo cuando cambiamos las pa
labras; "México, mujer asesinada"; aquí no hay interpretaciones,
es lo que se vive en las calles; Familia pide justicia para mujer
asesinada por exesposo en la CDMX; Exigen justicia para Adria
naArana. mujer asesinada en viaducto Miguel Alemán, etcétera,

A principios de esta semana se presentó el Informe Mensual
de Seguridad de octubre. Rosa Icela Rodríguez aseguró que
la incidencia de feminicidios bajó casi 15% durante ese mes
respecto al mismo periodo de 2020. Pero Nosotras Tenemos
Otros Datos, una organización que refuta los números oficia
les, afirma que no es que haya disminuido la incidencia de
feminicidios. sino que se lia reducido su clasificación. Precisan
que si hace un año cada 24 horas 10 mujeres eran asesinadas
sólo por su género, ahora son 20. Patricia Olameridi. una de
las integrantes de este grupo, detalla que de los más de 5 mil
asesinatos de mujeres registrados en el país entre enero y sep 
tiembre pasado, apenas 700 fueron clasificados como femini
cidios, el resto quedaron como homicidio doloso o culposo, lo
que no obliga a una investigación con perspectiva de género,

El nivel de impunidad en nuesrro país, y no es que nece
sitamos pruebas, tiene en el llamado "primer feminicidio" su
más grande ejemplo. Se llamaba Nadia Alejandra, tenía 24
años cuando fue asesinada en el Estado de México. La mata
ron su exesposo. Bernardo, e Isidro, su cuñado A pesar de las
denuncias presentadas para dar constancia del ambiente de
violenciaen el que vivían ellaysus tres pequeños, las autorida
des jamás ordenaron medidas de protección. El 12 de febrero
de 2004 su cuerpo fue hallado, tenía un cordón de zapatos
en el cuello, por lo que autoridades determinaron suicidio, La
familia no se dio por vencida y logró que fuera dictaminado
como feminicidio Isidro fue detenido tres años después, lo
sentenciaron a 46 arios, pero apeló y fue liberado en 2010. las
autoridades no consideraron el testimonio de los pequeños
que presenciaron el crimen como una prueba determinante.
Sigue libre. Bernardo, el exesposo, fue detenido en 2012, pero
hace cuatro años libró una sentencia, también está en libertad.

Mucho se ha hablado sobre el cambio cul tura! que debemos
empujar para que. desde casa, se aniquilen usos y costumbres
donde germina la violencia de género, pero el Estado tiene la
obligación de dar certeza cuando estos casos aparecen para
que no haya impunidad. No es pesimismo, pero aun no hay
señales de cuándo sucederá, la lucha feminista se entiende
hoy sólo como juego político; "Vamos a seguir apoyando, pro
tegiendo a las mujeres, enfrentando y combatiendo el femini
cidio... los conservadores se volvieron feministas, claro, pura
hipocresía...", expresaron ayer por la mañana.
ADDENDUM. Hay que resaltarlos esfuerzos en Yucatán para
que los 106 municipios tengan sus propios institutos de la mu
jer, gracias al exhorto que el gobernador Mauricio Vila Dosal
hizo a las alcaldesas y alcaldes, En los hechos, es el único es
tado con este tipo de instancias para la prevención, atención
sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres para
respetar sus derechos.

Si de seguridad hablamos, Vlla logró, gracias a sus bue
ñas gestiones con la Federación, un cambio para mejorar la
calidad de vida de la policía y los elementos de la Secretaría
de Seguridad Pública para que puedan obtener créditos y
asi" adquirir una vivienda propia a través del Infonavit, lo
cual convierte a Vucatán en el primer estado en contar con
un programa de apoyo y financiamiento. Enhorabuena.
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La Ciudad de México vive una paradoja: mientras mejoran
las cifras de seguridad en casi rodos los delitos, como robo,
homicidios y secuestros. los que aumentan en forma notable
son los delitos sexuales: un 192% la violación equiparada, 21%
la violación simple, 52% el acoso sexual, y ésas son sólo las
denuncias, porque el 95% de los delitos sexuales no han sido
siquiera denunciados.

La violencia contra las mujeres es una realidad insoslayable,
en la capital y en todo el país. La agenda de género no se solu
ciona sólo con designaciones de mujeres para altos cargos pú
blicos, aunque ello, sin duda, ayuda. Pero tampoco se acaba con
ella ejerciendo la violencia como una respuesta a la violencia
sufrida. Al contrario, hechos como los que vimos
ayer, con actos violentos de unos pocos colectivos
feministas en la marcha con motivo del Día Inter
nacional de la Eliminación de la Violencia contra
la Mujer, no ayudan. Al contraria alejan de la sim
patía popular una causa que debería ser de todos.

Días atrás, mis amigas de la revista Central me
pidieron un texto sobre la llamada nueva mascu
linidad, en ei contexto precisamente del nuevo
rol que juegan y deben jugar, aún más, las muje
res en nuestra sociedad. Escribí algo relacionado
con mí historia personal y en un principio en el
que creo firmemente; la discriminación contra las
mujeres no es una forma de mascullnidad, no lo
era antes y no ío es ahora, Es, lisa y llanamente,
machismo, el mismo que alimenta cotidiana
mente la violencia contra las mujeres.

Allí recordaba a una joven editora del New York Times que
decía semanas atrás, en el programa de Bill Maher, en la tele
visión estadunidense, que algo se debía estar haciendo mal en
Me Too tella era una de las fundadoras del movimiento). El otro
día. contaba, al subir al elevador en el periódico, un reportero,
mayor que yo, se apartó para dejarme subir primero y. en el
gesto, me tocó levemente el hombro. Lo agradecí. Minutos
después ese mismo reportero entraba a mi oficina pidiéndome
por favor que no lo denunciara, que el haberme dejado pasar
primero y el gesto en mi hombro no era un intento de seduc
ción o abuso. Por supuesto, le decía a Bill Maher ¡a editora
de NVT. me disculpé yo. pero me pregunté si no habíamos
traspasado un límite nosotras mismas,

Claro que se han traspasado límites en Me Too, y no todos
los denunciados o cancelados son personajes tan detestables
como Harvey Weinstein, pero los hombres hemos traspasa
do límites durante siglos, y en algunos países las mujeres los
están traspasando ahora hartas de abusos y discriminación.
En ocasiones con oportunidad y justicia, en otras, cayendo

en excesos que no ayudan a su causa, que debería ser nuestra
causa, la de todas y todos,

No sé qué significa ser un hombre en la tercera década del
siglo XXI. No tengo la respuesta, pero nada tiene que ver con
el machismo, la violencia innata y, mucho menos, la sumisión
de la mujer, los hijos, con el Control de la familia.

Yo creo en la masculinidad que me enseñó mi padre. Nos cria
mos en una casa donde convivían varías familias, mi abuela, mis
dos, mis hermanas, mis primas. A la cabeza de la familia estaba
una abuela siciliana que había llegado a Argentina (ahí nací) sola
y cuando tenía apenas 13 años, sin saber una palabra de espa
ñol, sin conocer exactamente a qué parte del mundo acababa de

arribar y sin conocer a nadie. L¡e alguna formase las
arregló para casarse, construirunacasa, una familia,
soportar la viudez y educar sola a varios hijos.

Todos mis demás abuelos, que murieron antes
de que yo naciera, eran españoles, pero ella formó
una familia siciliana y matriarcal, donde su yerno,
mi papá, se incorporó totalmente y sobre la que
influyó en forma notable con sus ideas de igualdad
y respeto entre todos, Era el único declaradamen
te de Izquierda, pero mis líos, primos y amigos
(la casa era una suerte de espacio de visita per
manente) fueron, de alguna forma, educados por
principios que allí, en mi familia ampliada, eran
inapelables: respetara las mujeres por sobre to
das las cosas, cuidarlas y protegerlas (en el mejor
sentido de ¡a palabra, no en ei patriarcal), golpear

o faltarle el respeto a una mujer era inaceptable, la educación
era igual para todos, como lo eran las oportunidades.

Entre los hombres de aquella familia que tuve que aban
donar de muy joven ha habido de todo, pero todos, salvo un
tipo despreciable que fue alejado como la peste, resultaron
hombres que así actuaron con sus esposas y sus hijas, con sus
sobrinas, primas, compañeras de trabajo.

Todo esto viene acuento paradecirqne no creo en las grandes
agendas de género, Sí creo en su contenido, pero creo más en el
ejemplo cotidiano, en la aceptación de que hombres y mujeres
somos iguales, pero diferentes; que somos simplemente dos gé
neros mayoritarios entre nosotros, no los únicos, y que la identi
dad sexual es un derecho individual e irreversible, tan respetable
como cualquier otro, Creo en las viejas reglas de respeto, integri
dad, caballerosidad bien entendida, en no ejercer jamás la vio
lencia contra una mujer y de tratar a la mujer como auna igual en
la vida, a partir de generar !as mismas oportunidades para todos.

La violencia de algunos colectivos es inaceptable, pero es
un síntoma. La violencia contra las mujeres es la verdadera
enfermedad,
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Algo traía el Presidente ton su nombre en la mañanera de
ayer, celebrada en Zacatecas. "Ya no soy Andrés Manuel,
sino soy Augusto", dijo al revirar, burlón, a la critica que hizo
Denise Dresser al controvertido decretazo.

Ese "acuerdo interno", como lo llama López Obrador, co
loca las obras del gobierno como tema de seguridad nacional,
con todo lo que eso implica en términos del derecho a la in
formación, transparencia y violación a los artículos sexto. 49
y 134 de la Constitución.

La politóloga del 1TAM lo califica, ni más ni menos, como
"golpe de Estado". El Inai anunció que lo va a controvertir ante
la SCJN, para evitar que eí gobierno reserve, por seguridad na
cional. de manera generalizada y anticipada, la información
relacionada con los proyectos y obras que lleva a cabo.

En la Cámara alta, 93 senadores de oposición pusieron ayer
contra la pared a Olga Sánchez Cordero, presidenta de la
Mesa Directiva, al entregarle un escrito en el que exigen pre
sente también una controversia contra el decretazo.

Morena y sus aliados querían votarlo para desecharlo. Tie
nen mayoría, Pero ai final de uno de los debates de más altura
que se haya tenido en esta Legislatura, prevaleció la pruden
cia, El tema no se votó en el pleno. Sánchez Cordero, extni
nistra de la SCJN, admitió que tenia dudas fundadas" sobre
el interés del Senado para presentar la coniroversla. Solicitó al
área jundica de la Cámara una opinión sobre la legitimidad de
la demanda opositora, antes de tomar una decisión,
* El Presidente alega que el clecretazo tiene el propósito de
proteger el Tren Maya, el Transístmico, la refinería de Dos Bo
cas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, contra ani
paros de sus adversarios políticos. "Es para agilizar trámites".

Denise Dresser no lo ve así. En Twitter dio a conocer su
postura: "Nos acaban de dar un golpe de Estado, Fl decretazo
presidencial implica la rendición del poder civil ante el poder
militar. Para proteger'perpetuar su visión, López Obrador ins
titucionaliza el cogobiemo ton las Fuerzas Armadas...".

Al Presidente no le gustó et comentario, Entre risas, que
camuflaban molestia, dijo que Dresser "no se midió y es aca
démica, da clases en el ITAM. Debe cobrar un dineral, pobres
muchachos". La palabra presidencial transformó a Denise en
la villana favorita de los diairo bots y er heroína de los amí
pejes. Entre todos la convirtieron en tendencia Más de 31 mil

tuits a las 19 horas.
La activista no le dejó la última palabra al mandatario.

Luego de los señalamientos en Zacatecas, puso otro tuit: Al
dedicarle 10 minutos en la mañanera a lo que escribo, López
Obrador confirma que mi crítica es certera, Vivimos ta erosión
de la democracia en México, por la vía de la militarización,
el decretísmo, el estado de excepción y el abuso del poder".
* El Presidente también dijo ayer que se deja de llamar Andrés
Manuel si no se resuelve el desabasto de medicinas. No dijo
para cuándo, pero por enísima vez aseguro que ya se com
praron El problema ahora es la distribución

El desabasto se agudizó con la llegada de López Obrador
a Palacio Nacional. La decisión de sustituir el sistema de ad

quisiciones, que encabezaba el 1MSS. bajo pretexto de com
batir la corrupción, fue la punta de lanza de la grave situación
que se ¡ía vivido en México con las medicinas. López Obrador
entregó la compra publica de medicamentos a la UNOPS. E!
organismo de la ONU no cumplió con lo pactado. Es público
que ante el retraso en la entrega de las "claves" (medicamen 
tos) por parte de ese organismo, se tuvieron que hacer com
pras de emergencia a sobreprecio en el extranjero.
* "Es por Morena, voy a luchar dentro de Morena, no me voy
a apartar, pero voy a estar en la boleta (del 20241". le dijo el
senador Ricardo Monreal a Adriana Delgado, conductora
del programa El dedo en la llaga.

En el programa, que se transmitió anoche por Et Heraldo
Televisión (Canal 10 de TV abierta), el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado dejó claro que su idea
no es apartarse del ideario del presidente López Obrador

Pregunta obligada es qué va a hacer si el candidato pre
sidencial de Morena se elige vía encuestas, como ordena el
Presidente. ¿Se queda en el guinda?
" Cero y van dos que se deslindan de la formación del Fren
te Cívico Nacional. A Tonatiuh Guillén le siguió Alberto
Begné. "Conozco y respeto a varios integrantes, pero no ten
go ningún vínculo con él", nos dijo vía WhatsApp.

El FCN se presenta hoy en el WTC. Es una organización
integrada por ciudadanos. Pretende servir de puente con los
partidos de oposición para procesar un amplio acuerdo que
permita elegir un candidato único de la oposición en 2024,
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El 2 de agosto de 1975. casi cuatro meses antes de la muerte del
dictador Francisca Franco, la revista satírica española Her
mano Lobo publicó en su portada una caricatura del dibujante
Ramón Rodríguez, conocido simplemente como Ramón

"jNosolros o el caos!" , pontifica un político desde la iribuna.
"¡El caos, el caos!", reclama a gritos la multitud en la plaza "Es
igual replica el orador, también somos nosotros".

El cartón, próximo a cumplir medio siglo, refleja una actitud
muy común en los gobernantes: pretender que. sin ellos, la
sociedad estaría sumida en el desastre y que los gobernados
no tienen de otra más que estar agradecidos con ellos.

El argumento es que. por muy mal que estén las cosas, peor
estarían si el destino hubiera decidido que alguien más se hu
biera hecho cargo de la nación.

Pese a que la premisa es imposible de probar, sirve para
etiquetar como partidarios del caos a los críticos de las ac
ciones del gobierno. Pues sí, ¿a quién, en su sano juicio, se le
antoja estar peor?

E! miércoles, en sü conferencia mañanera, el presidente
Andrés Manuel López Obrador recurrió al discurso de no
sotros o el caos". Cuestionado sobre si su gobierno asumiría el
pago de la deuda de Pemex. el mandatario afirmó que él aplica
una política contraria a la de "los tecnócratas corruptos y sus
jefes", que pretendían arruinar a esa empresa y a la Comisión
Federal de Electricidad.

"Nada más imaginen que no se hubiese dado el cambio en
el 18  agregó, ya Pemex estaría en bancarrota, la Comisión
Federal lo mismo, y un caos en el país, No soy adivino, pero
tengo sensibilidad. Si no hubiese cambiado esa política de sa
queo, el país estaría hundido, no hubiesen podido enfrentarla
pandemia como lo hicimos, hubiese costado muchísimo más
vidas, estaría el país destrozado ".

Como digo, es imposible saber qué habría pasado en caso de
ganar otra opción política las elecciones de ha ce tres anos. Aun
así, es fácil de sostener que Pemex no ha dejado de ser un lastre
para las finanzas publicas y es temerario especular que con un
gobierno distinto habrían muerto más de las 293 mil personas

que, de acuerdo con datos oficiales o 454 mil, si tomamos
en cuenta el exceso de mortalidad. han fallecido a la fecha.

Pero no es nuevo ese planteamiento en México. En los dis
cursos de otros presidentes podemos encontrar afirmaciones
igualmente incomprobables.

Por ejemplo, en su último Informe de Gobierno, el 1 dé
septiembre de 1988, Miguel de la Madrid aseveró: "Hemos
superado dificultades que hubieran doblegado a otras socie
dades. Podemos felicitarnos, los mexicanos, porque nuestra
vialidad como nación está reafirmada salimos adelante (...)
Unidos hicimos que fueran falsos los vaticinios de quienes,
con desconocimiento de la fortaleza del pueblo de México,
pronosticaban el derrumbe de las Instituciones".

O |osé López Portillo, en su cuarto Informe, en 1980: "En
el primer momento lo importante era salvar la estructura pro
ductiva Era la única que teníamos. A ella estaban vinculadas
las ordenaciones del empleoy las instituciones de justicia so
cial que funcionan, La primera etapa bianual, restauración de
la economía, se cumplió a satisfacción, lográndose, además,
una de las dos prioridades del plan original, la energética Fue
posible porque todos lo quisimos y con ello recobramos la
confianza en nosotros mismos. De no haber sido así, no quiero
imaginar el abismo en que estaríamos".

O Luis Echeverría, en su segundo Informe, en 1972: "A
pesar de los problemas que heredamos tanto del pasado re
moto como de épocas recientes; a pesar de los obstáculos que
levantan, a cada paso, tanto los partidarios del inmovilismo,
como los de la anarquía, la actual administración ha renovado
los fundamentos de nuestra convivencia democrática (...) La
simulación y el engaño comienzan a pertenecer a otra época.
Hemos elegido la verdad sobre el eufemismo y la mentira a
medias. El pueblo no admite sistemas de poder cerrado ni
decisiones tramadas en la sombra. Rechazaa los falsificadores

de la democracia y a los publicistas de un ilusorio progreso".
Recurrentemente, los gobernantes someten retóricamente

a su5 gobernados a una falsa disyuntiva: ellos o el desastre, el
abismo, el caos.
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¿Quién dijo miedo a la UIF?
"¿Quién dijo miedo a la UIF? ¿Por qué habríamos de tener
miedo? Como siempre he dicho, el que tenga miedo que
no salga de noche", respondió en los pasillos de San Lázaro
el diputado federal y líder del PRI, Alejandro Moreno,
sobre su voto a favor del nombramiento de Pablo Gómez
como titular de la UIF. "No, nosotros sólo estamos traba
jando por el país", remachó. Y su coordinador parlamenta
rio, Rubén Moreira, cuestionado sobre si hay amenazas a
su partido desde la 4T, completó: "¡No, no, así no funcionan
las cosas, y menos ahora; nunca han funcionado así. Sólo
somos consistentes y hemos dado el voto de confianza al
gobierno en turno!".

Bajas en el dream team
deMarko
Mal y de malas sigue el dream team del dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, en Aguascalientes. Resulta que ayer
el diputado federal panista hidrocálido, Roberto Valen
zuela Corral, se hartó de los dimes y diretes en su partido
y, de plano, se sumó a la bancada de Morena en San Lázaro.
Con ello, dejó a la bancada azul con sólo 113 curules y la
fracción guinda creció a 202 asientos. En pleno salón de
sesiones y entre las curules morenistas, los guindas saluda
ron gustosos y dieron la bienvenida al nuevo integrante de
la4T.

Violencia política
A propósito de los mismos, en plena sesión del Senado, la
expanista Martha Cecilia Márquez ayer no pudo conte
ner el llanto y acusó, con todas sus letras, al dirigente nacio
nal de Acción Nacional, Marko Cortés, de violencia política
de género, porque prácticamente ignoró sus pretensiones
de ser candidata a la gubernatura de Aguascalientes. En el
marco del Día Internacional de la Eliminación de las Violen

cias contra la Mujer, la legisladora recibió la solidaridad de
todas las senadoras, incluso de las morenistas, como Malú
Micher y Olga Sánchez Cordero.

Yeidckol, la groupie romántica
Por si quedara alguna duda de lo enamorada que está Yei
dckol Polevnsky de la revolución cubana y de su em
blema, Fidel Castro, ayer la morenista hizo gala de lo que
es ser una verdadera fan. "Con profundo y creciente amor,
vives y vibras en nuestro corazón, eres aliento y fuerza vital
para luchar por un mundo mejor, que es posible. #CubaVi
veyAbraza #FidelVive @DiazCanelB", tuiteó la diputada
federal.

IMSS se suma al 25N
Y en el marco del día contra la violencia hacia las mujeres,
el IMSS y su sindicato firmaron un acuerdo por la igualdad
y la no discriminación, y se lanzó la Guía de Orientación con
Perspectiva de Género para casos de Violencia contra las Muje
res, que promoverán mil 852 "agentes multiplicadores". De
acuerdo con Zoé Robledo y otros funcionarios de la insti
tución, ello permitirá a los servidores púbicos identificar y
atender casos de violencia contra derechohabientes y traba
jadoras que hayan sido víctimas de violencia. Enhorabuena.

Raspón a Orozco
Aunque indicó que tiene buena relación con el gobernador
Martín Orozco, el presidente López Obrador no escatimó
en darle un raspón, pues dejó entrever que en su adminis
tración no ha hecho nada por aumentar ingresos propios,
dado que entre obras, partidas federales y programas del
Bienestar, la 4T está transfiriendo de 10 a 12 mil millones
de pesos en la entidad, a pesar de ello el panista sin pena
alguna también pidió que no deje de cuidar la entidad, pues
no vaya a ser que la inseguridad en Zacatecas genere un
efecto cucaracha en la suya.
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Tarjeta del "malestar"
le debe a adultos

mayores

e bienestar no tiene nada, puro malestar", consideró tras el vaivén"D en que lo han mantenido los Siervos de la Nación, quienes no le han
dado una respuesta clara del porqué no recibe su pensión, pese a es

tar inscrito en el padrón.
En entrevista, Víctor Landero, de 73 años, me contó que, a mediados de la

pandemia, dejó de recibir el apoyo bimestral que la Secretaría del Bienestar le
daba por ser adulto mayor. Es decir, que lleva casi un año sin recibir los 3
mil 100 pesos prometidos.
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SIN PALABRAS...

Pero fue más allá, pues calificó
como prepotentes a los traba
jadores de la 4T, que más que

ayudarlo le piden que mejor "espere
un milagro" para ver si le deposi
tan en diciembre háganme el &%•$%
favor.
Y esto no ha sido lo peor, pues dé

jenme contarles que, en una de las

tantas veces que ha acudido por una res
puesta, le pidieron su estado de cuenta
del banco, pues según los servidores
públicos sí le han depositado y sólo
los quiere engañar.
También le han dicho que su pro

blema tiene que ver con el hecho de
que otra persona, con su mismo
nombre, está inscrito al programa,
pero en el estado de Chiapas:
"¿Cómo es posible?", cuestionó.

SON MUCHOS

Como Víctor, cada día hay más vecinos en la alcaldía Iztapalapa a los
que, sin previo aviso y sin ninguna explicación hasta el mo
mento, dejaron de depositarles en sus tarjetas el apoyo econó

mico, que de acuerdo con el propio gobierno federal es un derecho universal y
constitucional.

"En este bimestre de noviembrediciembre tampoco me depositaron, enton
ces tengo que esperar al de enerofebrero para ver si de casualidad depositan".

VIVIR AL DfA CON 50 PESOS

Ha logrado sobrevivir pues, a sus 73 años, sale a trabajar a una papele
ría. Disfrutar de una vejez digna y plena, como promete el programa
de la 4T, es imposible, pues como él mismo explica, con los 3 mil 100

pesos que ofrece el gobierno cada dos meses, tendría que gastar 50 pesos
diarios, cuando los precios de la
canasta básica han golpeado la
cartera de los mexicanos.

El caso de Víctor es similar al de
otros adultos de 65 años en adelante,
en estados como San Luis Potosí,
Jalisco, Sonora, Guerrero, Quin
tana Roo, por mencionar algunos,
donde beneficiarios o sus familiares
han denunciado un retraso sin saber
cuándo tendrán sus pensiones.

Ojalá Javier May Rodríguez
tome nota y les resuelva, y de paso,
les dé una clase de empatia a sus Sier
vos de la Nación.
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Y SIN EMBARGO, SE MUEVE

Mañana (sábado) se instala
el Comité Promotor del pre
tencioso y loable Frente

Cívico Nacional. Veremos el nivel
de convocatoria, la capacidad or
ganizativa y quiénes están detrás
de esta iniciativa que pretende di
namizar y destrabar a la coalición
opositora PANPRIPRD.
El diagnóstico de los osados, intré

pidos e incipientes frentistas, parte de
querer destrabar a unos dirigentes de
partidos ensimismados y cerrados en
sus caparazones para crear condicio
nes de una candidatura de unidad,
portadora de un programa común y
defensora de causas sociales justas y
hasta ahora no representadas.
Para ellos, la sociedad civil no

puede seguir siendo representada
sólo por Claudio X. González, quien
da la impresión (y lo que parece, es)
que le gusta ser visto por encima de
los partidos, aunque se le reconoce
que ha aportado a la construcción de
la plataforma Sí por México, con
grandes avances en la contención del
radicalismo gubernamental.
/ Así pues, el Comité Promotor del

Frente Cívico Nacional deberá ser

capaz de formular propuesta progra
mática, identificar causas, aglutinar
a amplios sectores de la sociedad, in
cluida la clase media "aspira
cionista" y proponer un método de
elección de candidatura presidencial
opositora de unidad que permita, si
multáneamente (y está harto difícil),
pasar el veto de los tres partidos, ga
nar respaldo social y emerger con via
bilidad de triunfo en 2024. Nada más,
nada menos.
No diré nombres hasta ver la foto

de mañana de quienes serán los aba
jofirmantes, para, como ellos mismos
dicen, conquistar a la ciudadanía para
salvar al país. Ojalá presenten caras
limpias, mentes lúcidas con com
promisos claros. Así como jóvenes
valientes, mujeres combativas, en un
espacio plural que sepa complemen
tar y no dividir a la aún frágil, pero
potencialmente ganadora coalición
opositora.
Sé de muy buena fuente que busca

ron también a Dante Delgado para
sumar a Movimiento Ciudadano,
pero, para no variar y perder la cos
tumbre, dijo que prefiere esperar...
Léase seguirle haciendo el caldo
gordo a Morena y sus aliados: los
impresentables del Verde y el PT.
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Títulos de aviación
sospechosos
C|ada año, alrededor de 300

jóvenes se gradúan como
pilotos aviadores civiles.

Para lograr su título deben pasar un
examen y luego tramitar la licencia.
El problema es que hoy por hoy no
sabemos si están adecuadamente

preparados al asumir la responsabili
dad de pilotar una aeronave.
Porque el examen para el título ha

sido sustraído con todo y respuestas,
y a las autoridades no parece impor
tarles esa filtración. Y eso, comentan
fuentes de la industria de la aviación,
es sólo la punta del iceberg de irregu
laridades que se han presentado en
esa materia en los últimos años.

Este jueves el reportero de El
Financiero Aldo Munguía dio a co
nocer un alarmante reportaje. En el
texto se revela que un alto funciona
rio de la Agencia Federal de Aviación
Civil sustrajo en febrero examen y
respuestas de la prueba que aplicaría
el Centro Internacional de Adiestra

miento de Aviación Civil (QAAC).
Otro servidor público, de origen
castrense, descubrió y reportó la

situación al titular de la AFAC, y si
creen que esto va mal ahora enté
rense de que el que denunció fue
despedido y 10 meses después la
situación prevalece: todo indica que
tenemos pilotos que pasaron su exa
men porque previamente tenían las
respuestas.
Marco Antonio Toro Moreno, jefe

de Departamento de Logística para
Programas Especiales y Onthe Job
Trainingde la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), fue quien
imprimió examen y respuestas en
unos cuantos minutos el 3 de fe

brero pasado.
Tiempo después, al advertir de

masiados exámenes perfectos, el
general en retiro Benjamín Romero
Fuentes, en su entonces calidad de
director del CIAAC, ordenó una re
visión del Sistema de Información

Regional (Siar), "donde están guar
dados, entre otras cosas, los reacti
vos y respuestas de los exámenes"
y vio que Toro Moreno había hecho
unas impresiones.
En septiembre Romero Fuentes

reportó los hechos a Carlos Rodrí
guez Munguía, director de AFAC,
pero la única respuesta que tuvo,
cuatro semanas después, fue su
destitución. Sin embargo, alcanzó a
enviar su reporte a otros funciona
rios de ese organismo.

A pesar de todo lo anterior, re
porta Aldo Munguía, el examen no
ha sido cambiado.
El CIAAC, nos recuerda Aldo, es

uno de los organismos cuya actua
ción incidirá en si nuestro país re
cupera la categoría 1 en seguridad
aérea, que le fue retirada en mayo a
México por parte de la Administra
ción Federal de Aviación (FAA, por
sus siglas en inglés). Aquí todo e l
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reporte: https ://www.elfinanciero.
com.mx/empresas/2021/11/25/
denundanfñtraciondeexamenes
finalesdepilotosaviadoresenafac/
Esto que ha revelado Munguía en

El Financiero este jueves corrió de
chat en chat en el sector aeronáu
tico. Y si bien tendríamos cierta tran
quilidad al saber que las aerolíneas
luego aplican sus propias pruebas
y capacitación a los pilotos noveles
antes de soltarles un avión, lo cierto
es que para los enterados en el sector
esta irregularidad es grave, pero no
es la única.
Fuentes de ese gremio me con

taron ayer que desde hace años
hay otra practica perniciosa: cada
generación de pilotos padece un
esquema de extorsión, pues se han

diseñado mecanismos tan arbitra
rios para evaluar a los pilotos recién
egresados que éstos terminan por
"contratar" a "capacitadores" que

les garantizan que aprobarán la
prueba.
Según esas versiones, lo que

inició como una buena idea para
reforzar las evaluaciones luego de la
tragedia en la que el exsecretario de
Gobernación Juan Camilo Mouriño
perdió la vida en2008, se ha defor
mado a un examen para el que los
estudiantes prácticamente no saben
qué estudiar.
Al contrario de países como Es

tados Unidos, donde hay una base
de datos de cientos de reactivos que
pueden ser estudiados pues serán

incluidos en la prueba, en nues
tro país hay una discrecionalidad
que abre la puerta a que "gestores"
vendan un "curso" en el que las eva
luaciones que les aplican resultan
sospechosamente parecidas a la
plantilla de preguntas que, supues
tamente, de manera aleatoria ge
nera una computadora a la hora del
examen verdadero. Eso no podría
ocurrir sin que alguien dentro del
CIAAC sea cómplice: las computa
doras no se mandan solas.
Así que, por un lado, tenemos fun

cionarios que copian exameny res
puestas, y por otro "capacitadores"
que salen rebuenos para "enseñar"
preguntas y, por supuesto, respues
tas que se les harán a los pilotos. ¿Y
las autoridades? En las nubes.
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LSCQTlQriOS ZUZ4En los próximos dos añoshabrá varias elecciones es
tatales y la consulta de revo

cación de mandato, pero las piezas
rumbo a la elección presidencial
de 2024 ya comienzan a moverse.
Las encuestas hoy en día tan sólo
miden escenarios hipotéticos, muy
hipotéticos, que además se desdo
blan en un abanico muy amplio de
posibilidades.
Y no me refiero únicamente a las

combinaciones que se derivan de
los múltiples nombres de posibles
aspirantes que podríamos contem
piar en los careos sobre intención
de voto, sino también a escenarios
de tipo contextúa!. Permítame
plantear algunos escenarios de ese
tipo para ir calentando motores.
1. Escenario con megaalianzas. La
de 2024 podría ser una elección
presidencial en la que se repita la
dinámica que vimos en 2021, que
lució como un sistema bipartidista
de facto. El escenario de las mega
alianzas consiste en tener dos blo

ques principales de partidos que
sumen alrededor del 90 por ciento
de la votación total: una candi
datura presidencial de Morena y
sus aliados contra una candida
tura de una oposición unida que
incluya por lo menos al PAN, PRI
y PRD. En la elección intermedia,
MC tuvo incentivos para ir solo;
habrá que ver si la presidencial les
resulta diferente.
Este escenario es muy probable

si las encuestas sobre preferencias
electorales muestran que Mo
rena se mantiene como la pri
mera fuerza con una ventaja que
difícilmente podría ser superada

por los partidos de oposición por
separado. No obstante, se requiere
de un acuerdo político entre la
oposición que no podemos dar por
sentado. De darse este escenario,
Morena podría arrancar ade
lante pero, como vimos en junio
de 2021, bien podrían imperar la
competencia y la incertidumbre.
2. Escenario de discordia oposi
tora. Si los partidos de oposición
no se pusieran de acuerdo con

respecto a una candidatura común
y van por separado o con alianzas
parciales a la elección presiden
cial, es muy probable que Morena
y sus aliados tengan un día de
campo en 2024.
Veo poco probable que Mo

rena repita las mayorías de 2018,
cuando se conjugaron varios facto
res que hoy día no se ven tan cla
ros, incluido el profundo enojo con
el gobierno anterior. Pero no hay
duda de que, por lo menos como
se ve al día de hoy, quien abandere
a Morena enfrentando a una opo
sición en discordia saldría con una
ventaja muy difícil de remontar,
sobre todo si el apoyo al Presi
dente y su gobierno se mantienen
más o menos estables.
3. Ruptura en Morena con opo
sición en discordia. Ya se ven
algunos desacuerdos al interior
de la 4T, al menos con respecto al
método de selección de la candi
datura presidencial, más los que se
acumulen. La disciplina se pondrá
a prueba y sí hay cierta posibili
dad de ruptura en el horizonte.
Quizá sea poco probable pero, de
haberla, una fractura podría costar
a Morena 5,10 o hasta 15 puntos,
dependiendo de quién o quiénes
representen la ruptura y cómo la
capitalicen. Ante una oposición
fragmentada, el partido del Presi
dente aún podría ganar la elección
presidencial con todo y ruptura.
Pero...

4. Ruptura en Morena con oposi

ción unida. La vulnerabilidad de
Morena por una ruptura podría
dar a la oposición algunos incen
tivos adicionales para unirse. Y no
falta quien especule que la oposi
ción pudiera incluso abrir las puer
tas a alguna figura desertora de
la 4T si le resulta electoralmente
atractiva. ¿Recuerda usted cuando
algunos cuadros que se salían del
PRI ganaban como candidatos
de la oposición? Aunque esa vía
realmente es mucho especular, al
día de hoy la oposición carece de
una figura que ofrezca la enchi
lada completa: atractivo electoral,
aceptable para las distintas partes,
con potencial de crecimiento, en
tre otras cualidades. Si se está con

templando construir una, parece
que ya lleva algo de retraso.
Cada uno de estos escenarios

tiene a su vez subescenarios que
podríamos analizar con nombres y
apellidos. Eso hace muy difícil que
las encuestas en estos momen
tos acierten un escenario que, a la
postre, resulte el correcto. Por eso
a los careos en inglés se le llaman
trial heats, una especie de prueba.
Aun así, las mediciones demoscó
picas siempre nos dan una buena
idea de cómo va la cosa.
Los escenarios aquí expuestos

se basan en el supuesto de que el
INE y la organización de las elec
ciones se mantendrán constantes.

Los ataques recientes al INE se
pueden entender como parte de
la retórica partidista, pero con una
reforma electoral anunciada en el

horizonte cercano habrá que estar
muy pendientes de que la integri
dad electoral no se lastime.
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Hay otros datos, Presidente

Si se aplica la
ley, el Senado
deberá rechazar el
nombramiento de

Victoria Rodríguez

Si se aplican criterios
políticos, como
suelen hacerlo, será
ratificada deforma
abiertamente ilegal

Un día después de propo
ner a Victoria Rodríguez
Ceja para gobernadora del

Banco de México, el presidente An
drés Manuel López Obrador salió al
rescate de su nombramiento, que
fue mal recibido por los mercados y
analistas en México y el mundo, por
su inexperiencia en política mone
taria y por las dudas sobre el futuro
de la autonomía del banco central.
Guerrero siempre, López Obrador
se fugó hacia delante. Las críticas vi
nieron de machistas y conservado
res corruptos, pero no lo derrotarán
porque, aseguró, será ratificada por
el Senado.
El Senado recibió la propuesta y

se espera que la próxima semana,
quizás el martes, sea votado y la
subsecretaría de Egresos se con
vierta en gobernadora del banco
central. El Presidente está seguro
de que eso sucederá. "Sí, sí, ella va
a ser la próxima gobernadora del
Banco de México porque reúne los
requisitos y además es una mujer
responsable, repito, honesta", dijo
ayer en Zacatecas. La gimnasia no
es como la magnesia, aunque el
Presidente las confunda.
Rodríguez Ceja no es criticada

por irresponsable o corrupta. Esos
valores ni siquiera están en la mesa
de la discusión. Tampoco por
que no trabaje de hecho, tiene
fama de todo lo contrario. No es

igual, como planteó el Presidente
el día que anunció su nominación,
que trabaje presupuestos a que
entienda de política monetaria.
Pero, sobre todo, aunque diga lo
contrario el Presidente, no reúne
los requisitos que marca la ley para

ser gobernadora. El artículo 39 de
la Ley del Banco de México es muy
claro:

"Gozar de reconocida compe
tencia en materia monetaria, así
como haber ocupado, por lo menos
durante cinco años, cargos de alto
nivel en el sistema financiero mexi
cano o en las dependencias, orga
nismos o instituciones que ejerzan
funciones de autoridad en materia
financiera".
La subsecretaría carece de esa

experiencia, y no ha ocupado un
cargo en ese tipo de organismo o
institución que establece la ley. Esa
misma restricción tenía Gerardo
Esquivel, en quien originalmente
pensó el Presidente para la misma
Subsecretaría de Egresos pero
quien sería el titular de Hacienda,
Carlos Urzúa, se deshizo de su
cuña, por lo que fue propuesto por
López Obrador para ser subgober
nador del Banco de México. Esqui
vel no tuvo problema para transitar
por el Senado, debido a una excep
ción incorporada dentro del mismo
artículo 39:
"Para la designación de dos de los

cinco miembros no será necesario
satisfacer los requisitos previstos en
el párrafo anterior (sobre la compe
tencia en materia monetaria), pero
en todo caso, deberá tratarse de
profesionales distinguidos en mate
ria económica, financiera o jurídica.
Ninguno de estos dos miembros
podrá ser nombrado gobernador
antes de haber cumplido tres años
en su cargo".
Rodríguez Ceja no tendría

problema para llegar al Banco
de México porque es, en efecto,
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una profesional distinguida en
los temas de finanzas públicas y
presupuesto donde ha estado invo
lucrada. Pero de acuerdo con la se
gunda parte de ese requerimiento,
está impedida por ley a ser gober
nadora del Banco de México, por
que la compensación por la falta de
los otros requisitos hace necesario
haber pasado tres años en el cargo,
como Esquivel, que cumplió ese
plazo el domingo pasado. Es decir,
la subsecretaría no puede ser gober
nadora del Banco de México, ni el
Presidente fue fiel con la verdad al
afirmar lo contrario.
Horas después del nombra

miento, el coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,
anticipó que Rodríguez Ceja sería
ratificada el próximo martes, pero
en una entrevista en Foro TV este

jueves, matizó su declaración y
aseguró que se aplicará la ley en
el nombramiento de la subsecre
taría. Si se aplica la ley, el Senado
deberá rechazar el nombramiento.

Si se aplican criterios políticos,
como suelen hacerlo, Rodríguez
Ceja será ratificada de una forma
abiertamente ilegal y comenzará
con un problema de legitimidad,
que se añadirá a las deficiencias de
competencia profesional señala
das, y crecerán las sospechas de que
será sumisa ante los designios del
Presidente.

La designación de la subsecre
taría al Banco de México coloca al
Senado una vez más en la difícil
disyuntiva de satisfacer los deseos
del Presidente, o actuar conforme
a lo que su responsabilidad y man
dato indican. Nuevamente choca
rán los criterios jurídicos contra las
necesidades políticas, lo que tiene
una dimensión distinta a otros

cargos que pasan por el Senado
para su ratificacióncomo el de la

recientemente votada ministra de
la Suprema Corte, Loretta Ortiz,
incondicional de López Obrador,
por las consecuencias que pueda
tener una decisión equivocada que,
eventualmente, pudiera tomar Ro
dríguez Ceja.
Hay un conjunto de decisiones

del Banco de México que se toman
de manera colegiada y por mayoría
de votos en la Junta de Gobierno,
que integran cinco miembros,
como las resoluciones sobre las ta
sas de interés, de gran relevancia en
los últimos meses por el debate in
terno que se vive sobre si se elevan
y cuánto, o se mantienen estables
pese a la inflación. Pero tiene otras
atribuciones que sólo competen a
quien encabeza el banco: todo lo re
ferente a la regulación y supervisión
de bancos, casas de bolsa y afores,
o la parte operativa y regulación
del funcionamiento del sistema de
pagos (transacciones que se hacen
cada minuto), y las políticas de
inversión de las reservas interna
cionales, donde sólo informa, no
consulta, a los miembros restantes
de la junta.
La Ley del Banco de México no

impide que ingrese gente capaz sin
ese tipo de experiencia, pero esta
blece requisitos para que adquieran
conocimiento en la materia y desa
rrollen destreza. Quien encabeza el
banco no puede ser una persona im
provisada porque las decisiones que
tienen que tomar, particularmente
en el futuro mediato, harán que una
nación crezca o se caiga a pedazos.
El Senado debe estar a la altura de
los retos y rechazarla como futura
gobernadora del Banco de México,
porque la ilegalidad de nombrarla
implica también que aceptaron y
serán compañeros de viaje del Pre
sidente si, en una crisis, Rodríguez
Ceja nos hunde a todos.
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AMLOy el mundo de
Chespirito
Ya sabemos que,
para que "no panda
el cúnico", el Ejército
tiene el chipote
chillón

Al final del sexenio
escucharemos
las disculpas del
Presidente: "es que
se me chispoteó"
Hay algo en el estilo del

Presidente y algunos
de sus seguidores que

recuerda al Chavo del 8. Ese
personaje de la televisión que
dominó durante años en mi

llones de hogares mexicanos
y latinoamericanos. El pro
grama del Chavo y sus perso
najes resultaron entrañables

para generaciones enteras
en el país. La Chilindrina, el
profesor Jirafales (también
conocido como "el maestro

longaniza"), el Señor Barriga,
el inigualable Don Ramón,
Quico, la Bruja del 71, el Cha
pulín Colorado, el Doctor Cha
patín. En fin, toda una gama
que inundaba la televisión en
el canal más importante de los
cuatro que había disponibles
en ese entonces.

Debo decir que pensaba
escribir de esto desde ini
cio de la semana, así que me
sorprendí ayer cuando vi un
texto de Jorge Zepeda Pat
terson, quizá la pluma más
inteligente de las que defien
den al presidente, recordar
al Chapulín Colorado por el
decretazo o acuerdazo que
se aventó el Presidente hace
unos días. No contaban con mi

astucia, una de las frases favo
ritas del personaje, se titula el
texto de Zepeda, en alusión a
la acción gandalla del Presi
dente que al columnista le pa
reció poco democrática, pero
al parecer, muy divertida. Y
es que, en efecto, hay mucho
del mundo de Chespirito en el
lopezobradorismo.
Cómo no acordarse del

Chavo del 8 cuando se ilusio

naba que iba a jugar a algo
con sus amigos de la vecindad.
Se emocionaba, como cual
quier niño, e imaginaba cosas
grandiosas en su juego, como
cuando los chiquillos pien
san que juegan el mundial y
meten gol o el superhéroe que
acaba con todos los malos. Es
la mentalidad del Presidente

y sus fieles cuando expresan
sus fantasías como si fueran
una realidad. Así lo podemos
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imaginar emocionadísimo
dando una especie de pata
ditas al aire como el Chavo y
diciendo: "y que llegaba yo, y
que era presidente, y entonces
todos se volvían buenos y que
se acababa la corrupción y los
narcos se arrepentían y que to
dos me querían. ¿Sale?".
Lo mismo sucede con sus

huestes. Se ilusionan con
cualquier acción de su líder y
se sienten obligados a llevar
la experiencia a alcances ver
daderamente ridículos, pero
lo hacen con gran emoción,
como cuando fue a la ONU o
su visita a Estados Unidos y

que, en plan Chavo, hubieran
dicho: "y que entonces lle
gaba López Obrador a la ONU
y que decía un gran discurso,
y que entonces los ricos le
daban su dinero a los pobres
y que luego todos le decían
que era el mejor estadista del
mundo mundial y que luego
le daban el Premio Nobel
de la Paz y que entonces lo
nombraban papa y todos se
hincaban cuando pasaba él.
¿Sale?".
Es el espíritu del Chavo, el

del Chapulín Colorado, el que
se pasea por Palacio Nacional
y no el de Benito Juárez. Por

ahí se aparece Doña Florinda,
los miércoles son para la Chi
moltrufia y en invierno se
pone bufanda y abrigo el Doc
tor Chapatín; ya sabemos que,
para que "no panda el cúnico",
el Ejército tiene el chipote chi
llón, y ya al final del sexenio
escucharemos las disculpas
del Presidente diciendo: "es

que se me chispoteó".
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Vasconcelos hace 100 años, Vasconcelos hoy
a Secretaría de Educa"L:ción no hubiera podidoJ—lcI alcanzar sus cometidos

únicamente edificando escuelas o
pintando murales; el éxito de la Se
cretaría recae fundamentalmente

ensusmaestrosymaestras", sos
tuvo el senador morenista Héctor

Vasconcelos y Cruz, ante más de 57
mil trabajadores de la educación.
Las conmemoraciones del cente

nario de la fundación de la SEP que
organiza a lo largo del año el sindi
cato magisterial mexicano dieron
lugar a un afortunado encuentro
entre el hijo de José Vasconcelos
con el dirigente nacional del SNTE,
Alfonso Cepeda.
Al impartir la conferencia ma

gistral "La concepción original de
la SEP a 100 años de distancia", en
el Centro Cultural México Con
temporáneo del SNTE, el senador

Vasconcelos afirmó que, desde su
fundación, el éxito de la Secreta
ría se cimentó en la vocación de su

magisterio.
Al diseñar un nuevo proyecto

educativo para la nación, su padre,
José Vasconcelos, buscó la forma
ción total del individuoypor ello, la
concepción original de la Secretaría
puede leerse "no sobre la cantera de
un edificio, si no en la labor ideal de

los profesores y profesoras; su ser
vicio repercute en cada familia, su
comportamiento estimula la alegría
de niños y jóvenes, aviva esperanza
y contribuye a pensar en un México
mejor".
El legislador recordó que, en el

discurso de inauguración del edi
ficio de la dependencia, su padre
José Vasconcelos señaló que la casa
material estaba construida, pero el
edificio moral apenas empezaba a
concebirse y los arquitectos, desde
entonces, han sido los docentes.
"Conforme los soldados de las

luchas revolucionarias iban regre
sando a los cuarteles, los profesores
asumieron el protagonismo cívico
necesario para tomar las riendas de
la formación de la población. Desde
entonces, los docentes ya ocupaban
una variedad de roles", expresó.
Incluso compartió, para el ex

secretario de Educación, Jaime
Torres Bodet, "el maestro rural era
consejero de las familias, freno
de las autoridades, apoyo de los
débiles, mensajero auténtico de la
patria. El binomio de la educación
federal y de vocación universalista
encarnaba pues en cada maestro y
maestra".

Un siglo después del momento
de la historia rememorado y en

pleno proceso de retorno a clases
tras la pandemia, el presidente de
la Comisión de Relaciones Interna
cionales del Senado de la República
confió en que la conmemoración
del primer centenario de la SEP
abone a destacar la trascendencia
de la educación y la labor docente y,
en consecuencia, se destinen más
recursos para ello.
En la sesión transmitida simultá

neamente en línea, Vasconcelos se
dirigió a los 57 mil 672 integrantes
del gremio magisterial conectados:
"Ojalá que la celebración de esta
efeméride, de este primer centena
rio de la Secretaría de Educación
Pública, contribuya a crear concien
cia de la importancia de la actividad
que todos ustedes llevan a cabo,
para que cada día se asignen más
recursos a la función educativa".
La semana entrante volveremos

a llamar la atención sobre lo que
sucede en el SNTE de Alfonso Ce

peda, quien ya recibió por parte de
las autoridades laborales la Toma
de Nota de las secciones sindicales

que han culminado su proceso de
renovación de dirigencia conforme
a las exigencias de la reforma la
boral: con voto universal, directo y
secreto.
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La Gran Renuncia:
¿llegará a México?
La Gran Renuncia es la eti

queta que han dado a un
fenómeno que está suce

diendo en Estados Unidos y en va
rias de las principales economías
del mundo. ¿En qué consiste? En
que millones de trabajadores han
decidido renunciar y cambiar de
vida laboral en lo que va del año.
Lo previsible es que esta ten

dencia tenga algún impacto en
nuestro país. Lo hará de una
manera matizada porque no son
circunstancias que se trasladen
inercialmente a la realidad mexi
cana, donde no existe seguro de
desempleo, ni una mayor partici
pación de la mujer en el mercado
laboral (más de un ingreso por
familia) y donde un trabajo esta
ble es más una bendición que un
lastre del cual desprenderse.
La Gran Renuncia se está expli

cando en gran medida como un
saldo de la pandemia. Los geren
tes de las economías desarrolla
das se las están viendo muy duras
en un contexto de disrupción de
las cadenas de suministro, costo
prohibitivo de los fletes interna
cionales y transformaciones de
fondo en el mercado laboral. Es
tán justamente estresados porque
les faltan personas y suministros
para operar.

Habrá que analizar con detalle
los datos de rotación de personal
de las empresas en México para
no caer en generalizaciones que
falsifiquen la realidad y poder
llegar a conclusiones más claras
y específicas de nuestro caso
particular.
Lo cierto es que el tiempo pan

démico ha detonado cuestio
namientos y reflexiones sobre
nuestra relación con el trabajo,
con el tiempo y con el espacio.
Kathryn Hymes señala que los

cambios estructurales van más
allá del trabajo: "tomada en su
superficie, la Gran Renuncia pone
en primer plano el lenguaje del
estatus laboral, pero pasa por
alto una historia paralela, posi
blemente más grande: la reali
neación radical de valores que
está impulsando a las personas a
confrontar y rehacer su relación
con la vida en el hogar, con sus
familias, con sus seres queridos,
amigos, y en sus vidas fuera del
trabajo".
Es por eso que otros autores ha

blan de la Gran Reorganización o
la Gran Priorización.

Mientras tanto, podemos
vernos en el espejo de Estados
Unidos para identificar lo que sí
y lo que no podemos esperar en

nuestro país.
Una primera distinción rele

vante es el motivo por el cual los
trabajadores están renunciando.
Esquemáticamente podemos
señalar dos clases. Quienes
renuncian para pasar de algo
bueno a algo mejor y quienes
simplemente ya no soportaban •
un trabajo indigno, mal pagado,
con malas condiciones y nulo
reconocimiento.

El primero es un lujo que se
pueden dar los trabajadores de
cuello blanco que encuentran
diferentes opciones en su hori
zonte. El segundo es un grito de
hartazgo que exige a las empre
sas mejoras sustanciales en las
condiciones laborales.
Las dinámicas generadas por

la Gran Renuncia se suman a
las dificultades que enfrenta la
mayoría de las empresas mexi
canas especialmente las micro,
pequeñas y medianas, abando
nadas a su suerte por el gobierno
y ahora también presionadas por
las comprensibles demandas de
sus colaboradores.

Toda buena empresa debe
tener capacidad de adaptación
y la clave para su sobrevivencia
y futuro crecimiento será en
tender que ya muchas cosas no

Fecha: 26/11/2021

Página: 32

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Guido Lara

Costo: 90,011

Página 15 de 20



serán como antes y que intentar
regresar de manera testaruda a la
(vieja) "normalidad", no solo será
imposible sino contraproducente.
En muchos sectores de la eco

nomía el trabajo a distancia llegó
para quedarse, ya sea de una ma
nera parcial o total. Las empresas
tendrán ventajas si institucionali
zan la flexibilidad en los tiempos,
pero también de los espacios,
pues muchas personas están mo
viéndose dentro o fuera de las
ciudades hacia viviendas donde
puedan trabajar sin necesidad de
ir a la oficina.
El fenómeno es descrito así por

Derek Thompson: "tenemos un
gran empuje hacia afuera. Se ace
leró la migración a los suburbios.
Más personas están renunciando
a su trabajo para comenzar algo

nuevo. Antes de la pandemia, la
oficina sirvió para muchos como
la última comunidad física que
quedaba, especialmente cuando
disminuyó la asistencia a la igle
sia y la membresía de la asocia
ción. Pero ahora incluso nuestrás
relaciones de oficina se están
dispersando. La Gran Renuncia
se está acelerando y ha creado un
momento centrífugo en la histo
ria económica".
Las estadísticas laborales en

los países desarrollados mues
tran que los sectores más afec
tados por la Gran Renuncia son
aquellos donde hubo sobrecargas
extremas que provocaron un ago
tamiento y hartazgo profundo.
Los sectores que más han sufrido
son los vinculados a los servicios
de salud, las empresas de comer

cio electrónico y en una propor
ción destacada los empleados en
el sector de hoteles y restauran
tes Cestos últimos clasifican más
en la clase de trabajadores que
exigen trabajos dignos y mejor
pagados).
Aprender la mejor forma de

llevar a cabo esta reorganización
del trabajo presenta el reto de
respetar los tiempos que los tra
bajadores necesitan para sus acti
vidades personales y familiares.
Las empresas deben estar muy

atentas a generar medidas que
eviten el "burn out", al mismo
tiempo que busquen establecer
mejores condiciones que permi
tan a las personas satisfacer sus
necesidades básicas y además
liberar tiempo para vivir con un
mayor equilibrio.
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Cultivo de
incertidumbre
Bien dice un amigo que hay quienes

para toda solución, siempre tienen
un problema. Hoy, la sentencia

aplica a la circunstancia.
Algunas decisiones, acciones e ini

ciativas presidenciales están generando
una atmósfera de incertidumbre en un
momento delicado. Justo cuando la pre
sión inflacionaria y la elevación de tasas
en Estados Unidos desafian al Banco de

México. Justo cuando la tensión política,
la desesperación administrativa y la su
cesión presidencial amagan a la acción
de gobierno, la estabilidad política y la
certeza jurídica.

Ciertamente, parte de esa atmósfera
deriva de la atropellada transformación
pretendida como también de la imposi
ción de zancadillas, pero otra parte del
error de ahondar problemas, en vez de
resolverlos o, peor aún, de buscar proble
mas cuando hay solución.

Tras resolver con tino desde junio el
relevo en la gubernatura del Banco de
México al postular al exsecretario de
Hacienda, Arturo Herrera, el mandata
rio no perdió la oportunidad de provocar
un problema. Sin avisar, en agosto retiró
del Senado la solicitud de ratificarlo en
el puesto y a saber hasta cuándo anun
ciaría haber encontrado el problema a la

solución.

Absurda de por sí la retractación, peor
el momento en que el Ejecutivo se vio
obligado a divulgarla: cuando el entorno
reclama conocimiento, talento y expe
riencia en el gobierno del banco central.

Del motivo oficial o extraoficial para
cambiar la decisión, ni a cuál irle. Si al
mandatario lo conmovió la idea de co
locar a una mujer al frente del banco,
asombra la importunidad y torpeza con
que procedió. Si lo molestó que antes
de las eleccionesHerrera manejara las
participaciones federales conforme a la
norma y no a la instrucción, asómbrala
persistencia del mandatario en confundir
lealtad con obediencia y, por ello, mal
tratar y castigar a cuadros de Estado, al
tiempo de abordar un asunto nacional de
modo personal.

Como fuere, el Ejecutivo provocó un
problema. Generó un sobresalto que, por
lo menos, durará hasta que el Senado
ratifique en el cargo a Victoria Rodrí

guez Ceja. Una servidora pública que a
contrarreloj, bajo presión y en condicio
nes adversas deberá acreditar capacidad
para llevar las riendas del Banco. Si no lo
logra, el sobresalto no quedara en eso.

Si la prensa no hubiera advertido
cuanto ocurría, ¿hasta cuándo el manda
tario habría abierto la polémica decisión?

Emprender obras públicas de la enver
gadura que el presidente López Obrador
se comprometió a realizar antes del fin
de sexenio, supone una hazaña y más
cuando una pandemia, como la prevale
ciente, irrumpe y afecta el compromiso,
dejando por centenas de miles enfermos
y muertos.

Si, aun así, se resuelve llevar a cabo
esas obras, tal lance exige velocidad, mu
cha velocidad y, por lo mismo, cálculos,
estudios, proyectos y planes mucho más
refinados que los elaborados y reconocer
con objetividad los requisitos legales a
satisfacer, así como los recursos huma
nos y económicos con que se cuenta. Ade
más, obliga a considerar el peso muerto
supuesto en la burocracia y el freno
impuesto por la resistencia de quienes
dudan de la pertinencia y fundón de las
obras.

Sin ese cuidado y haciendo prisa de la
velocidad, el Ejecutivo arrancó y conti
nuó esas obras. Ahora, quizá la desespe
ración lo apresa en el laberinto donde se
encuentra. Emitir un decreto de dudosa

validez jurídica a fin de blindar y, a la vez,
opacar sin querer o adrede esas obras,
no es una solución al problema, es otro
problema.
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Si la decisión presidencial de abrir y
ampliar precipitadamente la lista de
suspirantes a sucederlo fue el temor a
que la tragedia de la Línea 12 del Metro
a dos más fuertes suspirantes, Clau
dia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, fue
un error: no solucionó, complicó el
problema.

Pocos creyeron que, aparte de los
mencionados, Esteban Moctezuma,
Juan Ramón de la Fuente, Rocío Nahle
y Tatiana Clouthier formaran parte del
elenco. No pegó la estratagema. Sí, en
cambio, tuvo un múltiple efecto nocivo:

aceleró la aspiración de Sheinbaum y
Ebrard, despertó el ansia de Ricardo
Monreal por colarse al concurso, sumó
desde la sombra a Adán Augusto López
y, ahora, comienza a contaminar 1a tarea
de gobierno y el quehacer legislativo, así
como la comunicación entre los involu
crados en el rejuego.

Si hubiere conciencia y consecuen

cia del juego desatado, lo lógico sería
levantar la famosa encuesta destapadora
del preferido. Y, entonces, la corcholata
pasar a Morena para, de ahí, irse a la
candidatura, dejando trabajar al resto,
incluido el maestro de ceremonia o en

cuestador mayor del partido.
Cómo va el juego no resuelve el rom

pecabezas, genera otro.

Al ritmo que va la recolección de firmas
para solicitar la revocación del mandato
presidencia], pidiendo ratificarlo, pinta
un fracaso.

La aritmética y el calendario nomás
no dan para que el lopezobradorismo
alcance el 25 de diciembre la mágica ci
fra de dos millones 758 mil firmas para
solicitar la revocación y el recorte pre
supuestal al Instituto Nacional Electoral

tampoco permite organizaría y realizarla
debidamente. Por lo demás, de lograr las
firmas y garantizar el monto requerido
para efectuarla, sería una infamia gastar
tal cantidad de dinero en un ejercicio in
necesario, sobre todo, cuando la cuarta
ola pandémica despunta en el horizonte.

El absurdo de pretender fortalecer
el mandato presidencial solicitando re
vocarlo, podría terminar por debilitarlo
y engendrar un problema o reavivar el
anterior.

Del corto circuito de la reforma cons
titucional al sector eléctrico que resolvía
el problema de la reforma legislativa del
sector eléctrico, mejor ni hablar.

. Convendría buscar solución a cada pro
blema, en vez de tener problemas para
cada solución. Dejar, pues, de cultivar la
incertidumbre.

Hay quienes para cada solución siempre tienen
un problema y son buenos para cultivar la
incertidumbre. Tal fórmula es aplicable a la
circunstancia y más vale apartarse de ella. .
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El fraudulento
rescate de Sahuayo

T—l N 2015, ORGANIZACIÓN Sahuayo, empresa de laI familia Villaseñor, fue declarada en estado de con
r"" curso mercantil.

I | Dionisio Ramos Zepeda, abogado eh ese en
I I tonces de los Villaseñor, contactó a Gonzalo Gil,

José Antonio Cañedo White y Carlos Williamson, para
que aportaran capital para rescatar a dicha empresa.
Así, firmaron un convenio por el cual los nuevos inversio

nistas se obligaron a aportar 910 millones de pesos, a cam
bio del 91.25 % de las acciones de Sahuayo y el resto de las
empresas de los Villaseñor.
En realidad, en ese convenio se estableció una mecánica

que permitió a los inversionistas hacerse del 91.25% de las
acciones sin tener que desembolsar los 910 millones de pe
sos pactados en el contrato.
Parte de esos recursos se destinarían al pago de un

adeudo a RaboBank. Si bien se liquidó, tal acto se docu
mentó como una cesión de derechos a favor de una empresa
tercera propiedad de los inversionistas.
Cesión que posteriormente cobraron contra un inmue

ble del grupo de los Villaseñor, lo que significa que el pago
a esc banco holandés se efectúo con recursos de la familia
Villaseñor y no de los inversionistas.
Con base en ese convenio se emitieron unas acciones pri

vilegiadas en favor de los inversionistas, con valor exactamente de 910 millones de pesos, los que se
han venido amortizando.
En esa tesitura, el hijo del ex secretario Francisco Gil Díaz y el resto de los inversionistas han re

cuperado más de 700 millones de pesos sin entregar a los Villaseñor dividendo alguno durante todos
estos años.

Tenemos, así, que el convenio oculta el otorgamiento de un crédito. Como se ve, se trata de alta alqui
mia financiera sin respetar disposiciones legales de observancia obligatoria, un fraude a la ley pues.
Los recursos de la aportación se obtuvieron de la colocación que hizo Axis Asset de dos certificados

bursátiles en la Bolsa Mexicana de Valores. Se trata del mismo vehículo financiero que dio origen a
Oro Negro.
Los Villaseñor han demandado la nulidad de ese convenio y de los actos que le derivan, juicio que

se encuentra en trámite en el Juzgado 52 Civil de la CdMx. Actualmente su abogado es Jaime Es
quer Ruiz.
Veremos qué dicen los tribunales.

Gonzalo Gil

Fecha: 26/11/2021

Página: 6

Area cm2: 567

1 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 126,327

Página 19 de 20



EMPIEZA A TOMAR forma el que será uno de los liti
gios más controversiales por daño moral en 2023 y el
cual podría durar años. Se trata del
que librarán las familias de los em
presarios Jorge Hank Rhon, su
hermano Carlos Hank Rohn y el
hijo de éste, Carlos Hank Gonzá
lez contra Netflix, las productoras
Dyñamo Producciones y Gaumon
International Televisión y los escri
tores Chris Brancato, Eric New
man y Cario Bernard, creadores
de la serie "Narcos", que actual
mente transmite la famosa plataforma de streaming
propiedad de Reed Hastings. Los accionistas prin
cipales de Grupo Gruiría y Grupo Financiero Banorte
iniciaron la ruta de su defensa legal en Estados Unidos
y aquí en México.

A PROPÓSITO DE controversias de alto impacto, en Pe
ni ex también inició la cuenta regresiva para cance
lar el contrato más leonino del sexenio pasado. Es el
que entregó Emilio Lozoya Austin al zar petrolero
de Noruega, John Fredriksen. Se trata de cinco pla
taformas jackups que se fincaron por siete años, un
negocio valorado en cerca de tres mil millones de dó
lares. La novedad es que además de documentar casos
que involucran a actóres políticos, el ex director de Pe
mex ahora también está entregando información a la
Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz
Mañero de contratos que le ordenaron asignar el ex
presidente Enrique Peña Nieto y el ex secretario de
Hacienda, Luis Videgaray.

Jorge
Hank Rhon

TRAS DOS MESES de haber sido declarada en concurso
mercantil, ahora sí va a empezar tan pronto como la
próxima semana el jaloneo entre
acreedores y Altán Redes. Yesque
la jueza María Concepción Argu
mosa ya dio vista del expediente
a los dos principales prestamistas:
Nokia y Huawei, que coqjuntamen
te representan una deuda de 800 
millones de dólares. Los abogados
de estos proveedores de tecnolo
gía son Alejandro Sainz y Jaime
Guerra, en cada caso. En total la
deuda de Altán, que dirige Salvador Álvarez, ascien
de a unos 30 mil millones de pesos. Fernando del
Castillo es el abogado encargado del concurso.

Marta Concepción
Argumosa

A PROPÓSITO DE Jonathan Heath, cada vez que sube
a sus redes sociales un comentario sobre los factores
que inciden en la marcha de la eco
nomía, en Palacio Nacional más de
uno levanta la ceja. Ni al Presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor, ni al secretario de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O, les
gusta la incontinencia tuitera del
subgobernador. Por eso un aspee
toque destacan del perfil de quien
fue propuesta para nueva goberna
dora, Victoria Rodríguez Ceja,
es su discreción y bajo perfil, que como vocera, si es
ratificada, tampoco le ayudarán mucho porque como
cabeza de la Junta de Gobierno tendrá que comunicar,
y muy bien.

Jonathan
Heath
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BICICLO. Para el
secretario de Gober
nación, el INAl no
tiene fundamentos
para interponer y na
controversia consti
tucional al acuerdo
presidencial que es
tablece a las obras
de infraestructura
<®>rtode seguridad
nacional. Adán Au

gusto López men
cionó qüe "no hay
lugar a una Contrcr
versia porque el mis
mo contenido del
acüerio tutela el de
recho a la informa
ción". Claro, "con to
do respeto al INAI".

PELOTA. En él Se

nadoiJe la Repúbli
ca, la Oposición en
Vifi&Jri tficMÍiiTfiBíb
por los grupos par
lamentariosa Olga
Sá nchez Cordero
enidonde solicitan

que se presente una
controversia consti
tucional en contra
del acoefdocfcl pre
sidente. Entre']® fjp
mantesestán Dante
Delgado, coordina'
dor MC, Miguel
Ángel Mancerá, f¿#í
PRD, Germán Mar
tínez, del grupo pin
raljolen Remeritería,
del PAN. Hasta ahí
marcha bien, pero
Miguel Ángel Oso
do Chong, del PRI, lo
ffi®ffiirfdarse cu®»
ta :qus lo ponían ca?
mo coordinacbrdel
PAN, [qué despiste!.
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Lq sopa

Ivabelle Arroyo
Twitter: @ivabelle_a

Krauze y la critica al poder
presidencial
No pude compartir mis lecturas de
Ivrauze cuando yo tenía 22 años, pe
m nunca es demasiado tarde. I loy me
animo y, además, charlaré con él sobre
su libro este 27 de noviembre en la III.

Guadalajara.

Mi generación, la de me
diados de los 90 en la
Facultad de Ciencias
Políticas de la UNAM,
no quería leer a Enri

que Krauze. Todos querían (queríamos)
leer a Adolfo Gilly, abrazar su tesis sobre
la revolución interrumpida y, de ser posi
ble, continuarla. Nuestro entorno nos em
pujaba hacia la radicalización; nuestros
profesores eran los radicales de la gene
ración anterior y la libertad de cátedra les
daba el espacio necesario para hacernos
enojar contra el régimen capitalista. Gilly,
por cierto, no era tan obtuso como noso
tros, infelices aprendices de trotskistas, y
por supuesto que leía a Krauze y además
lo comentaba. Entre ellos había diálogo
intelectual.

Yo leí "Una democracia sin adjetivos"
casi a escondidas y no tuve con quien
comentarlo. Ahora releo el ensayo por
que forma parte del más reciente libro de
Krauze y me avergüenzo de no haber po
dido defender esas ideas democráticas en

mi contexto de izquierda encandilada por
el zapatismo de 1 994 (no tardé mucho
en alejarme de eso, entre otras cosas por
que me acerqué hasta quemarme).

Yo estaba ahí, leyendo a Marcos, criti
cando a los salinistas, buscando respues
tas en Cuauhtémoc Cárdenas. ¿Dónde es
taba Krauze, hoy tan crítico del gobierno
federal? ¿Dónde estaba Krauze mientras
el priismo robaba, apachurraba a la opo
sición y sus gorilas hacían gala de carac
terísticas personales vergonzosas? Esta
ba haciendo una biografía del poder con
Clío que a nosotros nos parecía burgue
sa, sí, pero también estaba en La Jornada,
en Proceso, en Vuelta, después en Letras Li
bres, reflexionando sobre el presente. Es
taba escribiendo, justamente, "La demo
cracia sin adjetivos" y "Textos heréticos",
advirtiendo sobre la ceguera histórica del
salinismo, la soberbia del clan y la obstina
ción priista por traer primero la perestroi
ka (reestructuración económica) y luego o
nunca la glásnot (la liberalización política).
Esto lo puede constatar hoy cualquiera

con el más reciente libro "Crítica al poder
presidencial", en el que el historiador re
copila algunos de sus ensayos más emble
máticos sobre el devenir político en Méxi
co a partir de 1982.
No fueron modificados. Los ensayos

están en presente; nos encontramos con
la mirada que el autor tuvo sobre cada
presidente en el momento en que este se
encontraba en la poderosísima silla. El li
bro puede entenderse como la cuarta en
trega de la serie de "Biografía del poder",
que comenzó con "Siglo de caudillos", pe
ro tiene la peculiaridad de no ser un tra
bajo de historiador de archivo, sino del

presente, del joven Krauze que a finales
de los 60 fue marcado por las protestas
estudiantiles y que en los 80 reflexiona
ba, desde el ala no revolucionaria de su

generación, sobre el sistema político mexi
cano, sobre las omisiones y el populismo
de López Portillo; sobre el valor democrá
tico del PAN y sobre el fascismo que cru
zaba al PAN; sobre el empuje liberal de
los estados y sobre los caciques estatales;
sobre la ignorancia de Luis Donaldo Co
losioy sobre la doble personalidad de Vi
cente Fox, tan potente como candidato y
tan débil en el poder.
Felipe Calderón y Enrique Peña Nie

to no se salvan. El primero por impruden
te y temerario y el segundo por abrir la
caja de Pandora de la corrupción. El úl
timo ensayo es, naturalmente, sobre An
drés Manuel López Obrador y su capaci
dad destructiva, también en presente. En
todos los escritos, se lee un esfuerzo por
registrar los elementos positivos y de cam
bio de época, junto a los desafíos de ca
da periodo. No es un libelo opositor, son
reflexiones sobre nuestro arreglo institucio
nal, nuestra sociedad y nuestra clase po
lítica, con muchos de sus matices y algu
nas de sus anécdotas. No pude compartir
mis lecturas de Krauze cuando yo tenía
22 años, pero nunca es demasiado tar
de. Hoy me animo y, además, charlaré
con él sobre su libro este 27 de noviembre

en la FIL Guadalajara. Los invito a acom
pañarnos y a criticar al poder presiden
cial. Siempre.
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Columna invitada

Vidal Lierenas
Twitter: ©vidallerenas

La autonomía intacta del Banxico

Para quienes se preguntan si la
autonomía del Banco de Mé

xico está en riesgo, me atre
vo a decir tajantemente que
no. La ¡unta de gobierno es

tá conformada por hombres y mujeres de
alta capacidad técnica y solvencia pro
fesional que han dado cabal cumplimen
to al marco legal del Banxico, que se en
cuentra intacto.

La llegada de Victoria Rodríguez re
fuerza a ese cuerpo de profesionales. Se
trata de una funcionario con una amplia
experiencia en temas de finanzas públi
cas y, por lo tanto, familiarizada con as
pectos de inversión, de deuda y lo rela
cionado con el sistema financiero. En
esta, como en las anteriores administra
ciones, las y los nominados provienen
de posiciones de primer nivel en la toma
de decisiones de política económica del
país, lo que los capacita para participar
en las más complejas decisiones de polí
tica del banco central, que se toman de
manera colegiada. Hoy no es muy dife
rente que antes.
Desde la Subsecretaría de Egresos se

puede tomar, todos los días, el pulso de
las principales variables económicas del
país. El banco, además, cuenta con cuer
pos muy sólidos de análisis y pronóstico
económico, para dar sustento a la toma
de decisiones, los cuales no solo perma
necen, sino que se han fortalecido.
Por supuesto, los retos del Banco de

México para los próximos meses no son
menores. Ante el crecimiento de los índi

ces de inflación, la ¡unta se encuentra an
te la disyuntiva de incrementar las tasas

para contener el incremento de precio,
pero al costo de entorpecer la recupera
ción económica, en un contexto en el que
buena parte del incremento de los pre
cios en realidad tiene que ver con facto
res exógenos y transitorios, como los pro
blemas de abastecimiento derivados de

la pandemia, las presiones inflacionarias
de Estados Unidos o el precio de las ma
terias primas.

Esto es, un incremento excesivo de las
tasas podría tener poco efecto en reducir
los precios y sí tener costos en materia de
crecimiento. El otro reto es reaccionar, en
el tiempo y magnitud adecuados, al in
cremento de la tasa que podría darse en
países que representan mercados impor
tantes, lo que hasta el momento práctica
mente no ha sucedido, la mayoría de los
bancos centrales mantienen una tasa de

interés negativa.
Un incremento excesivo en la tasa pue

de afectar a la economía mexicana que,
por cierto, cuenta con mejores indicado
res de finanzas públicas y reservas que
otras economías emergentes. De hecho,
el control del gasto ha ayudado a reducir
la presiones inflacionarias. Otro elemento
que ayuda a explicar la estabilidad finan
ciera del país en los últimos años es justo
la independencia, el respeto a los proce
sos colegiados y las buenas decisiones en
materia del política monetaria del Banco
central, eso se mantendrá y será funda
mental para salir bien librados de las co
yunturas difíciles que se avecinan.
Si se consolida el nombramiento de

Victoria Rodríguez, seguro jugará un
buen papel al frente del Banxico.
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laudia Sheinbaum ejecuta
de manera súbita una cam

pana promocional para
sembrar gramaje internacio
nal en sus rasgos políticos.

Sus pocas manifestaciones sobre temas
internacionales han sido desafortunadas.

Le entregó las llaves de la Ciudad de
México a Evo Morales, traidor de la de
mocracia (incumplió el plebiscito sobre su
reciente candidatura presidencial porque
lo perdió), e hizo público su desconoci
miento del sistema político alemán.
Esto último lo escribió en Twitter en

2019: "Angela Merkel tiene 14 años en el
poder, pero como es Alemania nadie di
ce nada. Evo Morales tiene 13 años en la

presidencia por decisión soberana de su
pueblo, pero como es un país en vías de
desarrollo, lo acusan de "dictador"".
A Merkel la elige el Parlamento, no las

urnas. Evo Morales violó la Constitución
que él mismo redactó, y algo más, tras ha
ber resentido el retiro de apoyo del prin
cipal sindicato de Bolivia en las últimas
elecciones, instrumentó un fraude electo
ral. Pero al proyectar la retórica del "buen
salvaje" creó el típico guión chavista: "nos
quisieron dar un golpe de Estado porque
nos discriminan".

Candidato orgánica de López Obra
dor, Claudia Sheinbaum prima su rela
ción con el presidente sobre el uso del cu
brebocas. "Llevamos tantos años de lucha

juntos que un cubrebocas no nos va a divi

dir, sencillamente yo pensaba de esa ma
nera y así lo dije, pero tampoco critico la
otra", comenta a Javier Lafuente para la re
vista de El País.

No es necesario recordar la confusión

que sembraron los actos zalameros de Ló
pezGatell y las estampitas "detente".
A Claudia Sheinbaum no se le cono

ce un discurso internacional ni un viaje al
exterior donde se haya reunido con alcal
des de las grandes metrópolis para plan
tear problemas en común, avizorando
soluciones.

Su inclinación hacia el presidente Ló
pez Obrador incluye el tema del feminis
mo. "Yo pienso que es un hombre profun
damente feminista", cuando en realidad,
la agenda del presidente no se distingue
por ser progresista. ¿Hace cuántos años
no pronuncia las palabras "izquierda
progresista"?
Sheinbaum se va a encontrar en 2024

con una clase media lesionada económi

camente y agraviada públicamente.
La popularidad es intransferible, y

menos en escenarios de crisis. Los lide

razgos nunca son codependientes ni
mimetizables.

No son deseables ni imaginables seis
años más con una presidencia con visión
etnocentrista. El nacionalismo no ayuda a
resolver problemas como el calentamiento
global, pandemias y migración.
Confundir a Evo Morales con Angela

Merkel tiene un costo democrático.
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Ahora es Zacatecas, ¿a quién le importa?
Ahora es Zacatecas, particular

mente el municipio de Fresnillo,
el que vive una ola de violencia dan
tesca, inimaginable: 20 cuerpos col
gados en puentes en los últimos dí
as. La respuesta de los gobiernos
locales es la misma de siempre (qui
zá porque son los mismos de siem
pre, antes en otros partidos, ahora en
Morena): eso le toca a la Federación.
El gobierno federal, ese que dice te
ner una estrategia distinta a la de la
época neoliberal, responde exacta
mente igual que en sexenios anterio
res: enviando más tropas y armas.

A tres años del gobierno de Ló
pez Obrador, vale la pena insistir en la
pregunta: ¿cuál es la estrategia de pa
cificación del país? La violencia no ba
ja, sigue en el punto más alto de la his
toria y las pequeñas fluctuaciones al
alza o a la baj a tienen más que ver con
lo que hacen o dejan de hacer los gru
pos delincuenciales que lo que hace el
Estado mexicano. Si ahora es Zacate

cas el punto de conflicto es porque
grupos rivales pelean el paso por ese
estado, un punto neurálgico en la co
municación hacia el norte del país, co
mo en algún momento lo fueron San

Luis Potosí, Aguascalientes, Los Altos
de Jalisco o el mismo Guanajuato.

La estrategia inhibidora de la
Guardia Nacional parece no inhibir a
nadie, excepto a las policías locales,
que en lugar de coordinarse con las
fuerzas federales salen como ratas en

quemazón en cuanto ven un operati
vo del Ejército, la Marina o la propia
Guardia. Los estados o municipios
"pacificados", donde han bajado los
delitos y los homicidios son aquellos
donde un grupo ha impuesto su ley,
como Nayarit y Sinaloa en el Pacífi
co, o Veracruz y Tamaulipas en el Gol
fo, es una Pax narca. La "estrategia"
sin embargo no ha dado resultados
en estados donde los grupos de dis
putan puertos fronterizos (Baja Cali
fornia, Sonora y Chihuahua), puer
tos marítimos (Quintana Roo y
Colima) o las ya mencionadas rutas
en el centro del país.

El otro brazo de la pinza, de
acuerdo con lo que se planteó hace
tres años, sería quitarle bases al cri
men organizado a través de progra
mas sociales, lo cual claramente no
ha sucedido, y atacar el origen de los
recursos a través de la Unidad de In

teligencia Financiera. La UIF termi
nó persiguiendo más a los enemigos
del régimen que al crimen organiza
do y lo poco que sí hizo, como la ope
ración Agave Azul, nunca se tradujo
en una investigación de la Fiscalía
por lavado de dinero.

Pese a la falta de resultados no se
ve una preocupación de los gobier
nos por hacer algo distinto. Nadie, ni
gobernadores, ni alcaldes ni el go
bierno federal, está conforme con los
resultados, pero ninguno quiere dar
un paso al frente. Pareciera que la
apuesta de todos es administrar el
problema y para López Obrador no
aumentar la violencia es un buen re

sultado. Mientras no se refleje en las
encuestas, ¿a quién le importa?

Las pequeñas
fluctuaciones al

alza o a la baja
tienen más que
ver con lo que
hacen o dejan de
hacer los grupos
delincuenciales
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e entre 48 ciudades evaluadas de acuer

do con "su 'magnetismo', la Ciudad deDMéxico ocupa el lugar 44. Solo es más
atractiva que Yakarta, Cairo, Johannesbur
goy Mumbai.

Lo anterior, de acuerdo con Global Power City In
dex 2021 o GPCI (índice de Ciudades Poderosas)
que ayer difundió el Instituto de Estrategias Urbanas
de la Morí Memorial Foundation, basada en Tokio.
Como puede leerse en morimfoundation.or.jp/,

el GPCI 2021 "evalúa y clasifica las principales ciu
dades del mundo de acuerdo con su 'magnetismo' o
su poder integral para atraer personas, capital y em
presas de todo el mundo. Lo hace midiendo seis fun
ciones — Economía, Investigación y Desarrollo, Inte
racción Cultural, Habitabilidad, Medio Ambiente y
Accesibilidad— proporcionando una clasificación
multidimensional. El GPCI es capaz de captar las for
talezas, debilidades y desafíos de las ciudades globa
les en un mundo en constante cambio no solo a través
de una clasificación, sino también a través del análisis
de los componentes específicos de esa clasificación".
Cada una de las ciudades es evaluada de acuer

do con "seis funciones urbanas y cada una de estas
funciones comprende múltiples grupos de indicadores
(total: 26 grupos), que a su vez constan de varios in
dicadores. En el GPCI se utilizan un total de 70 indi

cadores. Los puntajes promedio para cada indicador
dentro de un grupo de indicadores se combinan para
calcular las clasificaciones específicas de la función
de una ciudad, que luego se suman para determinar
su clasificación integral. La puntuación total más alta
posible equivale a 2,600 puntos".
Los principales resultados preliminares del GPCI

2021 son los siguientes:
En la clasificación general la CDMX obtuvo 787.6

puntos, debajo de 43 ciudades y muy por debajo de
las cinco más magnéticas, que son: Londres (1644.1),
Nueva York (1482.9), Tokio (1411.0), París (1350.8)
y Singapur (1232.8).

De las ciudades latinoamericanas, Buenos Aires se
ubicó en el lugar 40, con 871.9 puntos y Sao Paulo
en el 43, con 820.8.

Durante los últimos 10 años la CDMX cayó del lugar
36 al 43, lo que indica que ha ¡do perdiendo su atrac
tivo. Solo de 2018 a 2019 cayó del lugar 39 al 43.

En lo que a cada una de las seis funciones se refie
re, la CDMX ocupó estos lugares en el GPCI 2021:
Economía (43), Investigación y Desarrollo (43), Inte
racción Cultural (16), Habitabilidad (43), Medio Am
biente (37) y Accesibilidad (41).
Más sobre la CDMX:

Para los ejecutivos corporativos se ubica en el lugar
47, solo encima de El Cairo. Para los trabajadores al
tamente calificados está en el 45.

Desde la perspectiva de los turistas está en el lugar
22, mientras para quienes viven en ella, está en el 44.

En resumen: de acuerdo al análisis del Instituto de

Estrategias Urbanas, la CDAAX no posee el magnetis
mo que tiene otras 43 para atraer personas, capital y
empresas de todo el mundo.

Nací en la CDMX y en ella he vivido casi toda mi
vida. He tenido la oportunidad de viajar a otras alre
dedor del mundo y, por más que la quiera, debo ad
mitir que mi ciudad natal se queda corta al comparar
se con muchas de ellas.
A casi 700 años de su fundación aún le falta mu

cho para ser más magnética y atractiva para que a
ella lleguen los capitales y las empresas que promue
van su desarrollo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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La noche del jueves 24, los mandos medios y supe
riores de la Administración Pública Federal recibie

ron una misiva, por correo electrónico, firmada por
el presidente de la República.

"Como es conocido por todos ustedes, en diver
sas ocasiones he manifestado que el principal problema
de México es la corrupción, situación que en el pasado
ha impedido un mejor desarrollo político, social, econó
mico y cultural del país", arranca la epístola de Andrés
Manuel López Obrador, quien pernoctaría en Zaca
tecas, ciudad declarada patrimonio histórico de la Hu
manidad por la UNESCO hace una década.
La legislación vigente, subraya el Ejecutivo federal,

condenan la evasión fiscal, el fraude, el desvío de recur
sos y otras omisas prácticas. Otras normas de carácter
nacional —recuerda— también protegen el patrimonio
cultural y artístico.

En ese entendido, detalla López Obrador, "quiero recor
darles que todos los objetos, piezas, muebles, artefactos,
máquinas, obras de arte y documentación que se encuen
tre en lugares públicos administrados por la Federación y
ustedes usan, en algunos casos, para la realización de su
trabajo, son propiedad de todos los mexicanos".
"En particular, llamo la atención a ustedes sobre el

vastísimo e incuantificable patrimonio que se encuentra
en reservas naturales, edificios, museos, casas de cultu
ra, plazas públicas, parques, monumentos y zonas ar
queológicas, que ¡unto con algunos acervos o fondos
documentales, archivos, bibliotecas y otro tipo de bie
nes muebles o inmuebles, también son patrimonio de to
dos los mexicanos. Es corrupto aquel que daña, descui
da, sustrae o vende cualquier bien nacional y permite,
como ha sucedido recientemente, por ejemplificar, que
casas subastadoras particulares de México y del extran
jero, rematen nuestro patrimonio".

"El gobierno y todos los servidores públicos tenemos
la obligación de conservar, preservar y defender nues
tro patrimonio cultural e histórico. Una acción en contra
de esta política de Estado no es solo un delito, sino un
acto de deshonestidad".

Muchos de los documentos históricos o de las piezas
arqueológicas de las culturas prehispánicas han sido
subastados fuera del país, decretó López Obrador, han
sido robados por particulares —nacionales y extranje
ros— así como por servidores públicos.
Esas "prácticas ¡legales e inmorales" que han permi

tido negocios privados con los bienes nacionales serán
castigadas con base en la ley, advirtió el Ejecutivo fede
ral, y serán señalados públicamente.

Efectos secundario
DEFENSORES. Bastaron dos semanas para que la co
munidad del CIDE saliera de su letargo. La violencia
verbal y el autoritarismo del director interino, José An
tonio Romero Tellaeche, incentivaron un movimien
to de resistencia que derivaría en una huelga estudian
til, si la directora general del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla le otorga definitividad en el cargo.
En votación, alumnos y maestros tomaron una decisión
irrevocable: si Romero Tellaeche es designado director
general el próximo lunes 29, habrá paro.

OTRA CONSULTA. El PRI entregó el poder en Sina
loa a Morena, una de las entidades donde más simpa
tizantes tiene Andrés Manuel López Obrador. Al nue
vo gobernador, Rubén Rocha, y al nuevo alcalde de
Ahorne, Gerardo Vargas, les tocará hacer valer la
voluntad de la mayoría, que se expresará este fin de se
mana en las mesas receptoras de la consulta sobre la
planta de fertilizantes que Gas y Petroquímica de Oc
cidente edificaría en la bahía de Topolobampo. Este
proyecto, contemplado en el Plan Nacional de Infraes
tructura, resolvería los requerimientos del mercado na
cional y, sobre todo, permitiría bajar los costos de esa
materia prima para los productores agropecuarios, pe
ro enfrenta la oposición de grupos ambientalistas e in
tegrantes de la Nación Yaqui. La Cuarta Transforma
ción hará valer el Estado de Derecho, pero sobre todo
respetará la decisión de los sinaloenses. El seguimien
to de esta consulta corre a cargo de la Secretaría de
Gobernación.
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Con el acuerdo que declara a todas las
obras públicas como de seguridad nacio
nal, el presidente López Obrador le está
dando la puntilla a las instituciones y con
centrando en su persona todas las decisio

nes del sector público. El decreto impide que los funcio
narios ejerzan el control sobre las obras públicas, ya que
si no las aprueban en cinco días se aplica la Afirmati
va Ficta.

Esta decisión es sólo una más de otras que ha toma
do para debilitar a las instituciones y manejar el gobier
no a su antojo, sin importarle la ley de la administración
pública.
Su forma de gobernar a través de encargos y no de

cargos, está provocando un desorden al interior del go
bierno y el retraso en todos los trámites gubernamenta
les. Dejó la organización del desfile en manos del di
rector del IMSS; la secretaría de seguridad pública se
encargó de la vacunación en la frontera norte, el secre
tario de relaciones maneja el control de la inmigración y
lo peor, le ha dado al Ejército una serie de responsabili
dades violando la ley.
Su convicción de que lo más importante a la hora de

hacer un nombramiento es la honradez y la cercanía
con él y no la capacidad, ha provocado que gente sin
conocimientos y experiencia esté a cargo de secretarías
de Estado y organismos públicos. Si a esto le sumamos

la disminución de los sueldos, la gente que se ha incor
porado al gobierno tiene un nivel muy bajo de prepara
ción y nula experiencia. López Obrador fue un pésimo
estudiante y como consecuencia no le da valor a la pre
paración universitaria, a los grados académicos y a la
experiencia.

El desmantelamiento de todos los fideicomisos y el
ataque a los organismos independientes, que se crea
ron para reducir la discrecionalidad en las decisiones
del gobierno es otra acción que está concentrando el
poder en su persona. Tardamos muchos años en crear
los, para que varios legisladores de Morena, que como
oposición fueron promotores de ellos, ahora sin dar nin
guna explicación y sólo porque lo decide su jefe, quie
ran desparecerlos.
La descentralización de las oficinas de gobierno se

había pospuesto, pero ahora el presidente está presio
nando a varias secretarías para que muevan sus ofici
nas; hay que esperar el caos que se va a dar, no sólo
durante el traslado, sino cuando el gobierno federal esté
disperso por todo el país.

Si a esto le sumamos la sumisión de los funcionarios

públicos a todos los niveles, pero en especial de los se
cretarios de Estado y directores de organismos públicos,
que no tienen el valor de defender sus instituciones y
cuestionar lo que dice, así como la sumisión de los le
gisladores y gobernadores de Morena y de los ministros
nombrados por él, el control del Estado por parte del pre
sidente es cada día mayor.

López Obrador puede ser un gran político, pero es un
pésimo administrador y si a la sumisión de sus subordi
nados, le sumamos su autoritarismo y la concentración
de poder en su persona, así como su rechazo a cual
quier cuestionamiento, cada día avanza más en su obje
tivo de el Estado soy yo.
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Cada día quedan menos dudas
sobre la deriva autocrática que
conduce a México al abismo, y
sobre el desenlace verdadera

mente funesto al que apunta el
actual experimento populista. En economía,
el escenario es crecientemente sombrío, con
la inflación desatada, el tipo de cambio en
picada, la reactivación económica aborta
da, y la fuga de capitales imparable; todo,
envuelto en una tóxica atmósfera de incerti

dumbre y frustración. Debemos añadir la cris
talización de peligrosos impulsos de ruptura
del orden constitucional en el gobierno del
presidente López, que nos colocan en el um
bral de la dictadura. No exagero. La Presi
dencia de la República publicó este lunes 22
de noviembre del 2021 en el Diario Oficial

de la Federación (DOF) un acuerdo por el
que se declara de interés público y seguridad
nacional la realización de proyectos y obras
a cargo del Gobierno de México asociados
a infraestructura de los sectores comunica
ciones, telecomunicaciones, aduanero, fron
terizo, hidráulico, hídrico, medio ambiente,
turístico, salud, vías férreas, ferrocarriles en
todas sus modalidades energético, puertos,
aeropuertos y aquellos que, por su objeto, ca
racterísticas, naturaleza, complejidad y mag
nitud, se consideren prioritarios y/o estraté
gicos para el desarrollo nacional. Instruye a
las dependencias de la Administración Públi
ca Federal a otorgar permisos provisionales
a los 5 días de presentada la solicitud, con
afirmativa ficta al concluir este plazo. Los per
misos tendrían una vigencia de 12 meses y
permitirían iniciar cualquier obra o proyecto.

Esto es flagrantemente violatorio de dis
posiciones constitucionales en materia am
biental (Artículos 4 y 27 Constitucional),
competencia económica (Artículo 28 Cons
titucional), transparencia (Artículo ó Consti
tucional), consulta previa (Artículos 2 y 133
Constitucionales), derechos humanos (Artícu
lo 4 Constitucional), y tratados comerciales.
Pisotea la división de poderes, y pretende im
ponerse indebidamente sobre las leyes ema
nadas del Congreso de la Unión.
Es un elemento adicional en la arquitectu

ra de corrupción que ha construido el gobier
no el presidente López. El Acuerdo pretende
formalizar la opacidad y evitar la rendición
de cuentas; anula la transparencia, consulta
pública y regulación ambiental en todos los
proyectos de infraestructura, ahora definidos
como de "Seguridad Nacional". Este Acuer
do se integra a componentes corruptores evi
dentes y sin precedente como: 1) Asignacio
nes directas sin licitación en la mayor parte
de los contratos, en niveles históricos. 2) Ma
yor gasto discrecional por parte de la presi
dencia con subejercicios y recortes. 3) Des
pilfarro monumental en programas sociales
clientelares sin reglas de operación adecua
das, sin monitoreo, ni evaluación ni segui
miento. 4) Destrucción del sistema nacional
anticorrupción. 5) Negocios y contratos co
rruptores al ejército, ó) Opacidad total en el
gasto militar en proyectos de infraestructura.
Claramente, el Acuerdo de marras pone

fin a la Evaluación de Impacto Ambiental
de proyectos, instrumento básico de política
ambiental, así como a la evaluación de ries

gos, y a los estudios técnicos justificativos de
cambio de uso del suelo. Significa igualmen
te, daños ambientales irreversibles y sin miti
gación ni compensación, y acaba por elimi
nar la operatividad real de la Semarnat. Con
el Acuerdo se cancela la consulta pública de
proyectos y la consulta indígena, así como
la Evaluación de Impacto Social. Es, en rea
lidad, un cínico blindaje de impunidad a los
proyectos faraónicos y absurdos del presiden
te López. Con este Acuerdo se declararía co
mo reservada la información relacionada con

las obras del gobierno, como las realizadas
indebidamente por el ejército, lo que viola
por completo el derecho a la información pú
blica y la transparencia, y se promueve la co
rrupción. El Acuerdo trata de legalizar el uso
discrecional de recursos y acciones de autori
dad, incluida la actuación de las fuerzas ar
madas, para dar continuidad a los caprichos
del presidente. También se anclan los privile
gios al ejército, lo cual se suma o es parte del
proceso de militarización y de sumisión de las
fuerzas armadas al proyecto político del parti
do Morena, como lo acreditan las declaracio
nes recientes del secretario de Defensa.

Lo más grave, el Acuerdo implica gober
nar por decreto, en un estado de excepción;
es la antesala de la dictadura.

Deben promoverse acciones de inconstitu
cionalidad y/o controversias constitucionales
tanto en la Cámara de Diputados como en el
Senado, así como por parte de gobiernos lo
cales, al igual amparos interpuestos por la so
ciedad civil. Es obvio que este gobierno po
pulistaautocrático no puede más que acabar
penosa o trágicamente. Estemos preparados.
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uSierra de San Miguelito: entrampar al Presidente ft
Incumplir sobre mil 805 hectáreas II Un amparo
como coartada II Los Guardianes,"responsables"
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CARLOS COVARRUBIAS, MIEM
BRO de los Guardianes de la Sierra
de San Miguelito de San Luís Poto
sí, asegura que la Secretaria del Me
dio Ambiente y Recursos Naturales

(Semarnat), a cargo de María Luisa Albores
González, pretende imponer un artículo tran
sitorio en la resolución sobre el área natural
protegida de esa sierra, para dejar en propicia
indefinición jurídica las mil 805 hectáreas
que poderosos desarrolladores inmobiliarios
pretenden aprovechar y que el Presidente de
la República aseguró en julio, en conferenc ia
mañanera de prensa, que no serían utilizadas
para fines empresariales.

LA MANIOBRA PARECE kafkiana: los co
muneros, en defensa de sus tierras, presenta
ron una solicitud de amparo de la justicia fede
ral ante el resolutivo de César Sánchez Tbarra,
director de Conservación para el Desarrollo
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales
Protegidas (Conanp), quien, mediante el oficio

DGCD/250/2021, había declarado "proce
dente" que las mil 805 hectáreas no fueran
protegidas.

ESE AMPARO (CONTRA los intereses del
empresario Carlos López Medina, quien tiene
todo listo para vender lotes de lujo de "Las
Cañadas") ahora es utilizado por la propia Se
marnat para alegar que si no es retirado no se
podrán proteger las mencionadas hectáreas.

COVARRUBIAS ASEGURA QUE Guadalupe
Espinoza Sauceda, coordinador de Asuntos
Jurídicos de la Semarnat, lo citó hace dos
semanas en la Ciudad de México y le advirtió
que si no se desistían del amparo, los propios
comuneros serían responsabilizados de que
no se protegieran esas tierras. Se le planteó
al funcionario que elamparo sería retirado si
la Semarnat anulaba formalmente lo que lo
motivó, el oficio de Sánchez Ibarra. A la hora
de cerrar esta columna no había avance en este
planteamiento, aunque sí diálogo.

EL PROYECTO QUE se ha comenzado a
enviar a seleccionadas autoridades comuna
les y ejidales de la Sierra de San Miguelito,
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según reportan los Guardianes, dice en su
artículo quinto transitorio: "Queda excluida
de la aplicación del presente Decreto de Área
Natural Protegida con la categoría de Área de
Protección de Flora y Fauna, la superficie de
mil 805 hectáreas de tierras de uso común de
la comunidad de San Juan de Guadalupe y sus
anexos Tierra Blanca y San Miguelito, a que
se refiere la suspensión de plano concedida en
los autos del juicio 675/20211 radicado en el
juzgado cuarto de distrito en el estado de San
Luis Potosí"

ES DECIR, SE vuelve al planteamiento origi
nal, expresado por Sánchez Ibarra, de Conanp;
excluir de la protección ambiental ¡as mil
805 hectáreas donde poderosos empresarios
pretenden construir Las Cañadas. Nomás
que ahora Semarnat pretende culpar a los
comuneros de defender sus tierras mediante
un amparo. Y da tiempo a que los empresarios
al arguen juicios y esperen mejores tiempos
políticos.

SEÑALÓ COVARRUBIAS QUE hay "una
trampa al Presidente", detrás de la cual se en

cuentran "engendros" en Palacio Nacional que
han hecho un "operativo jurídico y político con
los grupos de poder fáctico". Citó versiones de
que en esta trama están metidos los hijos de
Marcelo de los Santos, ex gobernador panista
de San Luis Potosí, y de Julio Scherer Ibarra,
ex consejero jurídico de la Presidencia, pues
"sólo gente con ese poder puede redactar un
decreto a modo de los grupos de poder" (no
ta https://bit.ly/3nPQemj y video https://bit.
ly/3CRhZPK).

A FINALES DE julio de este año, en la con
ferencia mañanera, hubo este diálogo: Pre
sidente, en concreto, si la asamblea ejidal
de San Juan de Guadalupe decide que ahí
se construya lo que ellos digan en mil 805
hectáreas, ¿usted lo impedirá? No, no se va a
poder afectar. ¿Lo puede decidir la asamblea
ejidal? Lo puede decidir, pero hay un interés
superior que tiene que ver con el interés de la
Nación, con el interés público (...) Si el Presi
dente de México fuese un tecnócrata, un títe
re, un pelele impuesto por grupos de intereses
creados, sería otra cosa. Te aviso que ya no es
eso lo que sucede en el país. ¡Hasta el próximo
lunes!

? Fernando Renoir Baca, nuevo coordinador
de Entidades Federativas de la SHCP; María
del Carmen Bonilla, flamante jefa de la
Unidad de Crédito Público, y Pablo Gómez,
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
rindieron protesta, luego de ser ratificados en
sus cargos en la Cámara de Diputados. Foto
Guillermo Sologuren
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• Dos tantos al hilo para Yucatán
El que esta semana se anotó dos tantos al hilo fue el gobierno de Yucatán, a cargo
de Mauricio Vila. Y es que en sólo dos días, esa entidad se puso al frente de todas
en dos temas relevantes. Del primero se informó en la víspera de que se conme
morara el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, y
fue que el estado es el primero en contar con un instituto de la muj er en cada uno
de los 106 municipios que lo conforman. El segundo, del que informaron ayer el
propio Vila y el director del Infonavit, Carlos Martínez, es el de que gracias a las
gestiones de la administración estatal con el Gobierno federal, los elementos de
la Secretaría de Seguridad Pública ya pueden obtener créditos para adquirir una
vivienda propia a través de ese instituto. Ahí pues los dos asuntos que, nos ase
guran, además de atender demandas sociales, van construyendo imagen. ¿O no?

• Santiago Nieto y el color naranja
Más de uno levantó la ceja ayer al ver al extitular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, acudir a un evento relacionado con el Día inter
nacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres, que tuvo lugar
en Monterrey, Nuevo León, donde gobierna el emecista Samuel García. El
exfuncionario federal, quien recién renunció al cargo obligado por circunstan
cias singulares en el marco de su boda, precisamente acompañó a su esposa,
la consejera electoral Carla Humphrey, quien fue oradora en el acto. Por cierto
que Nieto vestía una corbata naranja, color del partido que gobierna la entidad,
aunque no hay que despistarse, porque el color naranja también fue el distintivo
de la jornada mundial de ayer contra la violencia de género.

• Traición en el pleno
Resulta que a tres meses de haber iniciado la Legislatura, el diputado Roberto
Valenzuela se quitó la camiseta del Partido Acción Nacional para ponerse la de
Morena. Fue minutos antes de abandonar la bancada que encabeza Jorge Ro
mero, que Valenzuela votó a favor de la ratificación de Pablo Gómez como titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera, es decir en sentido contrario a como lo
hicieron los legisladores albiazules. Por cierto que sobre las causas de la dimisión
fue uno de sus hasta ayer compañeros de bancada, Mario Riestra, quien acusó
que "ya tenía planeado irse", y que "se le escuchó decir en los pasillos: 'el negocio
está hecho'". No obstante, agregó Riestra, cuando a Valenzuela le preguntaron
sus razones, "cobarde y mentirosamente" alegó que lo habían amenazado de
muerte. El caso es que la bancada a cargo de Ignacio Mier está estrenando un
integrante más, lo cual ameritó de ambos un intercambio de sonrisas. Uf.
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• El dedo en la llaga, ahora en TV
Quien está de estreno es la reconocida comunicadora Adriana Delgado, que
ayer inició transmisiones en Heraldo Televisión de su programa El dedo en la
llaga. El arranque fue estelar: una entrevista al presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado de la República, y aspirante a la Presidencia de la
República en 2024, Ricardo Monreal, quien, entre otras cosas, le revela de una
forma que sólo la televisión puede retratar que, "categóricamente" no confía en
las encuestas de Morena, método con el que su partido elige a sus candidatos a
puestos de elección popular. Una pieza periodística recomendable, como segu
ramente lo serán, por la calidad que imprime Delgado a sus trabajos, cada uno
de los contenidos y producciones de la nueva emisión. Todo el éxito a nuestra
colega en su proyecto televisivo.

• Una FIL Judicial

Con la nueva apertura que quieren mostrar los integrantes de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN), la próxima semana, la cúpula del Poder Judicial
se hará presente en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara. Nos dicen
que andarán lo mismo ministros de la Corte que consejeros de la Judicatura,
tanto que parecerá una FIL Judicial. Estarán en diferentes mesas las ministras
Yasmín Esquivel, Margarita RíosFarjat, los ministros Alberto Pérez Dayán,
Luis María Aguilar, Javier Laynez y el consejero Sergio Molina, entre otros,
que hablarán sobre la despenalización del aborto, la función de los jueces, la de
mocracia y la reforma laboral.

• ¿Defiende que le recorten?
Nos cuentan que a la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, tampoco le die
ron tregua en San Lázaro durante su comparecencia. El panista Carlos Madrazo
la cuestionó sobre por qué no había pedido más recursos para la dependencia,
que tendrá una reducción de casi la mitad de su presupuesto para 2022. Con hu
mor, Clouthier respondió que no tiene la necesidad de cabildear en ningún lado,
"ni con mi marido cabildeo el recurso que me da y que compartimos", a lo que
diputados de la 4T respondieron con aplausos y algunas risas que se escaparon
en la reunión. A quienes no les causó gracia fue a los opositores que siguieron
externando la preocupación por este recorte.
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Gana Gael García juicio
a Johnnie Walker

"No Leo, veo las imágenes"
Andy Warhol

Todo inició en el año 2011, cuan

do la empresa Diageo México
emprendió una campaña pu

blicitaria denominada "Caminando

con Gigantes", para promocionar la
marca de whisky Johnnie Walker, en
donde aparecían imágenes de Gael
García Berna! y su familia, las cuales
fueron utilizadas sin su autorización.

Lo extraño es que una empresa grande y reco
nocida, que maneja diversas marcas de etílicos,
como tequila Don Julio y vodka Smirnoff, haya in
currido en una falta tan evidente y no haya previsto
la violación de los derechos de la imagen de Gael
García, quien ya gozaba de una fama importante,
y que por ello podrían ser demandados, o tal vez
valoraron que podrían ganar la demanda o, en todo
caso ser condenados a una sanción mucho menor a

las ganancias que obtendrían.
En virtud de la utilización de su imagen, Gael

García interpuso una demanda en el año 2013 en
contra de la empresa Diageo México, fundada en la
violación del artículo 216 Bis de la Ley Federal de
Derechos de Autor (LFDA), que señala: "La repa
ración del daño material y/o moral así como la in
demnización por daños y perjuicios por violación a
los derechos que confiere la ley en ningún caso será

inferior al cuarenta por ciento del precio de venta al
público del producto original o de la prestación...".

La demanda en la primera instancia no prospe
ró, ya que el juez argumentó que no era aplicable la
LFDA por no adecuarse al caso concreto, y en todo
caso sería un caso de daño moral, de acuerdo con
el Código Civil. Por ello, la defensa de Gael García
interpuso la apelación, la cual confirmó la resolu
ción del juez, e interpusieron un amparo ante el
Juzgado Colegiado, el cual desestimó los concep
tos de violación, por lo que finalmente se recurrió
a la revisión ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).

En la SCJN la Primera Sala tomó el caso y lo pre
sentó la ministra Norma Lucía Piña Hernández, la
cual argumentó que el derecho a la propia imagen
es un derecho constitucional como un principio de
dignidad humana, protegido por la LFDA, y por lo
tanto, el demandante tiene derecho al cuarenta por
ciento de las ganancias.

Una de las cuestiones es que en nuestra legis
lación no está claramente definido y regulado el
derecho a la propia imagen, pues ni la LFDA ni el
Código Civil desarrollan de forma clara lo que im
plica ello, y por lo tanto, la resolución de la SCJN
puede considerarse desproporcionada, pues aplica
a rajatabla un artículo sin evaluar el daño produci
do y las ganancias obtenidas por la utilización de la
imagen de Gael García.

Después de la resolución de la SCJN hay un
parteaguas en materia de derecho a la imagen, y
por el enorme monto a cubrir las empresas tienen
que tomar medidas para evitar futuras demandas,
pues puede ser más costosa la indemnización que
el pago previo de derechos.
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Democracia dura

La Cuarta Transformación cuenta

con una legitimidad como po
cos gobiernos lo han tenido en

la historia democrática del país y como
pocos gobiernos en el mundo poseen.
Esa legitimidad es la que provoca que
el Presidente se sienta con la suficiente

estatura moral para presentar sus políti
cas sociales como benchmarláng para la
ONU, o que tome decisiones que unos
dirán que son radicalmente democráti
cas o preocupantemente autoritarias.

Por ejemplo: el Acuerdo publicado el 22 de no 
viembre, por medio del cual se instruye a las de
pendencias de la Administración Pública Federal a
realizar acciones con relación a los proyectos del Go
bierno de México, considerados de interés público y
seguridad nacional.

Esta declaratoria implica la realización de pro
yectos y obras del Gobierno federal relacionados
con muchísimos sectores: comunicaciones, medio
ambiente, turismo, salud, ferrocarriles, puertos, ae
ropuertos, energéticos, entre otros. De esta forma, el
Gobierno consigue que dichas obras puedan ser eje
cutadas de forma mucho más ágil a la habitual y que,
por un tiempo, nos enteremos sólo lo que el Gobier
no quiere que nos enteremos.

Aquí, el tema central es por qué el Gobierno limita

la información sobre obras de esa importancia. Mu
chos podrán decir que es porque el Gobierno no está
orgulloso de la forma en la cual las está desarrollan
do... lo mismo de siempre: corrupción. Sin embargo,
es una realidad que la Cuarta Transformación lleva
todo el sexenio en una batalla jurídica en contra de
particulares y sus intereses, que, para bien o para
mal, han obstaculizado el desarrollo de proyectos
que están en la agenda de un Gobierno por el que la
mayoría de los mexicanos votó.

No se trata sólo de un enfrentamiento de un pu
ñado de particulares contra el Gobierno, no se trata
sólo de la defensa de la 4T contra un grupo de pe
riodistas y medios de comunicación ventilando sus
contratos mal hechos. Es una revelación manifiesta

de la tensión entre el deber político y moral de los
gobiernos, de cumplir con el mandato democrático
que le otorgó el pueblo y la defensa de los intereses
particulares ante actos unilaterales del Gobierno.
En este caso, el Gobierno decide priorizar de manera
radical lo que considera es el bien público y lo que
impulsa el desarrollo nacional, sobre los intereses
particulares.

¿Esto es democrático o es autoritario? Un poco
de los dos, y depende desde dónde lo mires. La 4T
no está construyendo Estelas de Luz. Utiliza todas
las herramientas a su disposición para concretar sus
proyectos prioritarios que son una apuesta compren
sible para impulsar distintos sectores económicos y
desarrollar distintas regiones del país. ¿Es ilegal? No
le corresponde ni a políticos ni a burócratas deci
dirlo, sino a los jueces. ¿Es autoritario? Más bien es
discrecional... y más bien quienes ven dictadura en
este Acuerdo... simplemente les gustaría otro tipo de
discrecionalidad.
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Brete senatorial,
avalar lo de Banxico
Si los senadores de Morena y, so

bre todo, de oposición, incluido
el Grupo Plural que encabeza

Germán Martínez, cumplen su respon
sabilidad legislativa y revisan los requi
sitos legales para gobernador del Ban
co de México, la propuesta de Victoria
Rodríguez Ceja, actual subsecretaría de
Egresos de Hacienda, para ocupar ese
cargo, que el Presidente dio ayer por he
cho, meterán en un brete al líder de la
Cámara alta, Ricardo Monreal Ávila, que
ha ofrecido agilizar el trámite para su in
mediata ratificación constitucional.

Entre esos requisitos, que la funcionaría incum
ple, son "haber ocupado, por lo menos durante
cinco años, cargos de alto nivel en el sistema finan
ciero mexicano o en las dependencias, organismos
o instituciones que ejerzan funciones de autoridad
financiera", entre ellas la Secretaría de Hacienda 
en la que está por cumplir tres años o las Comisio
nes Nacionales Bancaria y de Valores, de Seguros o
Fianzas, de Retiro o el IPAB, ya que la Secretaría de
Finanzas de CDMX, que anteriormente ocupara, no
es considerada autoridad financiera.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El "decretazo presidencial" de declarar "seguridad
nacional" los proyectos del Gobierno federal, provo
có el primer fuerte diferendo en la sesión del Senado,
cuando integrantes de las bancadas opositoras PAN,
PRI, MC, PRD y Grupo Plural exigieron a la presidenta
de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, que firma
ra la controversia constitucional que presentarán ante
la Suprema Corte, a lo que se negó por "tener duda" y
solicitar "una opinión jurídica", previa.
Plantean en ese documento, suscrito por senadores
de PAN, PRI, MC, PRD y el Grupo Plural, que ese alto tri
bunal " revierta el orden amiento con el que el Ejecutivo
federal pretende establecer un régimen de excepción
en perjuicio del derecho a la seguridad jurídica, a la
transparencia y al acceso a la información pública que
afecta la rendición de cuentas, favorece opacidad, la
contratación pública y el ejercicio de recursos.
Germán Martínez, quien lidera a los cinco senadores
del Grupo Plural, sostuvo que ese decreto presidencial
viola de manera incuestionable el derecho humano de

acceso a la información y dijo que en eso no habrá ni
un paso atrás, al recordar que "el militarismo asesinó
a Francisco I. Madero y el militarismo favorecido hoy
en varias obras federales declaradas de seguridad na
cional no va a asesinar a los derechos humanos y a
nuestra democracia".

Ese despliegue militar en la entidad que gobierna
el morenista David Monreal Ávila alertó a sus colegas
de estados vecinos por el riesgo del efecto "cucaracha"
que originará ante el riesgo de sicarios de los cárteles
que han tenido asolados a Zacatecas, Michoacán y
Guanajuato.
La marcha del Día de la Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres se significó por la que imperó en
CDMX,
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El discurso pasa por el entorno
Lo expresado por el general secreta

rio quizá no fue distinto al de otros
militares que le han antecedido. No es
la primera vez que un alto mando mili
: tar expresa apoyo al gobierno en turno e
I incluso lanzando exhortos a la sociedad
para que lo haga.

El discurso ha causado revuelo, porque las cosas hoy están
bajo una dinámica distinta por la presencia de las Fuerzas Ar
madas en la sociedad.

El Presidente vehemente se ha encargado de explotarlo.
No sólo son la gran cantidad de responsabilidades y apoyo
que le ha conferido a militares y marinos, el tema también
pasa por un recurrente elogio a las Fuerzas Armadas como
opción para enfrentar no sólo el gran problema de la inse
guridad, sino también para colocarlas en todos los espacios
posibles como alternativa ante la corrupción y a lo que el
Presidente presume es la efectividad de su trabajo en obras
públicas.

LÓPEZ OBRADOR
está desarrollando

una estrategia que
no necesariamente

va a resolver proble
mas y que no se ve
cómo será el 2024,
año en que asegura

que ahora sí los
militares regresarán a

los cuarteles.

El discurso pasa por
el entorno
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Los soldados y los marinos 110 preguntan, actúan en fun
ción de las órdenes que reciben. Es quizá este aspecto que
estaría ponderando el Presidente, existen indicios claros de
que no le gusta que lo cuestionen y menos que lo contradigan.

El tabasqueño está creando condiciones para que las Fuer
zas Armadas sean indispensables y necesarias en la sociedad,
más allá de las funciones que la Constitución les marca. Da la
impresión de que el titular de la Defensa además de presentar
un discurso institucional propio de su investidura en un acto
de gran importancia, también pudo mandar un mensaje con
dosis de agradecimiento.

El apoyo que las Fuerzas Armadas han recibido desde
hace tres años no sólo pasa por un ensanchamiento en sus
actividades, sino que también se ve en un sistemático apoyo
en su presupuesto.

La tradición del Ejército y la Marina tienen en la institu
cionalidad su definición. No vemos aspiraciones de carácter
político, si bien están con una presencia a nivel nacional in
édita. No hay condiciones para que entremos a los terrenos
en que las Fuerzas Armadas pasen a la actividad política, lo
que no se puede soslayar es que se están creando escenarios
que le dan mayor influencia y peso el cual no va desaparecer
por arte de magia en el 2024.

Insistimos, el problema por ahora no se ve que pase por
estos terrenos. Más bien está en que el Presidente ha venido
creando condiciones en que las Fuerzas Armadas se van con
virtiendo en un actor central en el desarrollo de las activida
des de una sociedad civil.

De alguna manera se va creando una concentración para
el desarrollo en diferentes áreas en donde se hace a un lado

a sectores que a lo largo de décadas han sido fundamentales
para el crecimiento, por más que en muchos casos haya ha
bido irregularidades y desigualdades.

La situación se vuelve más complicada porque el Presi
dente señala y acusa para tomar las decisiones que considera,
pero al final casi todo ha quedado en señalamientos y discur
sos. Todos los casos "emblemáticos" de corrupción no han
tenido hasta ahora acusaciones de carácter legal en que se
pudiera tener claridad plena de quiénes eran los responsa
bles de lo que señala; el aeropuerto de Texcoco, Odebrecht,
el desigual caso de la "Estafa Maestra" ejemplifican una dife
rencia entre el discurso y los hechos.

El Presidente pasa por el supuesto de que las Fuerzas Ar 
madas no están expuestas a la corrupción, "son pueblo con
uniformes de militares y marinos".

Quizá se esté sobreinterpretando el discurso del general
secretario. Lo que es un hecho es que López Obrador está de
sarrollando una estrategia que no necesariamente va a resol
ver problemas y que no se ve cómo será el 2024, año en que
asegura que ahora sí los militares regresarán a los cuarteles.

El discurso pasa por el entorno.
• RESQUICIOS
Una nueva variante de Covid en Sudáfrica es una "preocu
pación real" para los epidemiólogos porque es muy mala,
mucho más que la Delta. Cabe considerar que está en núme
ros bajos, pero debe ser monitoreada por su "horrible perfil"
de mutaciones; que conste.
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Que el senador Ricardo
Monreal envió algo más que
un guiño a Palacio Nacional
con su defensa durante dos

horas y inedia en tribuna del
famoso "acuerdo" para blin
dar las obras emblemáticas del

Presidente y confió en que la
solicitud de impugnación fir
mada por 52 legisladores se re
solverá de la mejor manera y a
favor. Primero, dijo, se debe re
visar si hay viabilidad de la in
terposición del recurso y debe
rá prevalecer el interés general
de la Cámara de Diputados. Y
como solo se requiere de mayo
ría simple y Morena la tiene...

Que por cierto, en el Se
nado ya iniciaron el procedi
miento para ratificar el nom
bramiento de Victoria Rodrí
guez Ceja como integrante de
la Junta de Gobierno del Ban

co de México. La designación
presidencial llegó al mediodía
y antes de terminar la sesión,
la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Olga Sánchez Cordero, la
envió a la Comisión de Hacien

da y Crédito Público. Algunos
anticipan que siempre sí será
un proceso fast track.

Que al ser increpado por

sus ahora ex compañeros del
PAN sobre el voto a favor de la
ratificación de Pablo Gómez
como nuevo titular de la Uni

dad de Inteligencia Financie
ra, el aguascalentense Roberto
Valenzuela se justificó dicien
do que ha recibido "amenazas
de muerte". No obstante, dicen
los panistas, el apoyo fue más
bien la cuota de entrada a la

bancada guinda, pues el oficio
dirigido por el personaj e al pre
sidente Sergio Gutiérrez para
notificar su adhesión a Morena
está fechado el miércoles 24 de

noviembre, pero el acuse de re
cibo de la Mesa Directiva se re

gistró a las 2:15 pm de ayer 25

de noviembre... 20 minutos
después de ser procesadala de
signación del dirigente del 68.

Que la senadora Marybel
Villegas sí analiza la posibi
lidad de dejar Morena y una
de sus propuestas para cam
biar de partido viene del PRD,
quien le ha propuesto ser su
candidata al gobierno de Quin
tana Roo. Dicen que ya la vie
ron platicar muy de cerca con
Jesús Zambrano, pero falta
ver qué dice Roberto Palazue
los, que también quiere esa
postulación.
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Sheinbaum, la de
mayor exposición

"Me dejo de llamar Andrés si rio se
distribuyen las medicinas". Ok, Manuel.

Florestán

¦ n la carrera por la sucesión, los ges
| tos, guiños, abrazos, saludos, acom
pañamientos y reconocimientos del

Presidente en turno siempre se han magnificado.
Así había sido siempre hasta que Andrés Ma

nuel López Obrador llegó a la Presidencia, desde
donde abrió el juego sucesorio tres años antes al
hablar de los precandidatos como corcholatas,
que es un despectivo, aunque los mencionados
lo agradecieran desde el fondo de sus proyectos,
y él auto nombrarse el destapador.
En ese juego de los gestos, las sillas y los salu

dos hay un protocolo.
En los eventos formales a los que asiste el Pre

sidente en Ciudad de México lo acompaña la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. En sus viajes
internacionales es el canciller Marcelo Ebrard.

En los actos protocolarios el presidente del Con
greso, que lo es el de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados y a veces del Senado, que no
tienen vela en la sucesión.
Por eso la que más se ve a su lado, y con la que

más a gusto aparece, es Sheinbaum. También se
deja ver muy cómodo con Ebrard en los viajes in
ternacionales. Lo que pasa es que solo ha salidos
tres veces del país, dos a la Casa Blanca y otra a la
ONU, así que el canciller tiene poco espacio pro
tocolario a su lado.

¿Y Ricardo Monreal? Bueno, pues el presi
dente de la Junta de Coordinación Política del

Senado no tiene espacio formal al lado de López
Obrador, salvo encuentros privados, por lo que se
lo tendrá que seguir haciendo solo y solo llegar a
laboleta presidencial de 2024.
Amenos que, digo yo, acepte lajefatura de Go

bierno de Ciudad de México como escala a Pala
cio hacia 2030.

Porque Sheinbaum sí va a estar en esaboleta.
Y Ebrard también.

RETALES
1. NUMEROS. La inflación al nivel más alto en 20
años, el dólar cerca de su máximo, anoche a 22 pe
sos; elPIB con una caída superioralo previsto, de .4
por ciento al tercer trimestre; la incertidumbre so
bre la gubernatura del Banxico. Hay, sí, como dice
López Obrador, factores externos, pero también in
ternos. Como sea, exógenos o endógenos, afectan al
país, alosmexicanosyasugobiemo;
2. RELEVO. Loretta Ortiz tomará posesión co
mo ministra de la Corte el 4 de enero. Permane

cerá como magistrada de la Judicatura hasta el
día 15. La gestión de Fernando Franco termina el
11, por lo que unos días, mientras llegan las vaca
ciones, el pleno quedará en 10. Ayer me dijo que
ni aunque le hable el presidente hará caso; y
3. MEDALLA. Desde el 7 octubre quedó pen
diente la entrega de la medalla Belisario Domín
guez al personal médico que ha atendido la pan
demia, porque en Palacio Nacional querían que
lo recibiera Hugo López Gatell, a lo que los sena
dores se opusieron. Y, por lo visto, era él o ningu
no. México es el primer lugar mundial en muer
tes y contagios de personal sanitario.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Hombre en
la inicial

\ \ unca jugué béisbol. No era
fácil jugarlo en las calles

_L ^ donde aprendimos el poco
deporte que sabemos. Sé ver un juego de
beis y me gusta, pero tengo amigos que se
la saben de todas, todas. Mi padre quería
queyofuerafutbolistaopolítico. Cuando
se enteró de que me dedicaría alas letras
no pudo disimular una cara de decep
ción. Cuando me inicié en el periodismo
se entusiasmó, casi diría que recuperó al
go de mí que habíaperdido.

Un día mi papá me compró una ma
nopla y un bat que venían con una bo
la dura como una piedra. Caché varios
domingos en Chapultepec, pero me
aburría. Yo pensaba: sin goles esto no
sirve de nada.

Por la extraña forma en que se alej a
de la usual imitación de un campo de
guerra en otros deportes, el béisbol ge
nera un extraño estremecimiento tan

to en quienes lo conocen por primera
vez como quienes le son devotos desde
la infancia.
El escritor cuba

no Leonardo Padura,
confeso amante de la

pelota, escribió sobre
el mayor misterio de
este deporte: "el béis
bol es un deporte es
tratégico en el cual, cuando parece que
no está ocurriendo nada, puede estar
sucediendo lo más importante". En el
mismo sentido, la leyenda estaduni
dense del deporte, Casey Stengel, di
jo en The Oíd Professorque "hay tres
cosas que puedes hacer en un juego de
béisbol: puedes ganar, puedes perder o
puedes ver llover".

Roberto Fernández Retamar escri
bió una de las líneas más serias sobre la
pelota en su poema Pió Tai, alocución
cubana que proviene de: pido time, fra
se muy común en el béisbol callejero,
donde la acción se detiene cuando pasa
un coche, cuando el clima es inclemen
te o cuando se tiene algo urgente que
hacer en mitad de la disputa: "Bajo el
polvo levantado al deslizarse en segun
da, alimentando la hierba que se ex
tiende en los jardines y es surcada por
los roletazos; o felizmente vivos aún,

mereciendo el gran
sol de la una y la lluvia
que hacía interrum
pir el j uego y hoy aca
so sigue cayendo so
bre otras gorras: don
dequiera que estén,

recíbanlos saludos de estos jugadores
en cuya ilusión vivieron ustedes, an
tes (y no menos profundamente) que
Joyce, Mayacovski, Stravinski, Picas
so o Klee. Esos bateadores de 400. Y

ahora, pasen la bola".
La manopla duerme en el garage, el

bat murió de inanición, la pelota se per
dió para siempre.

La manopla duerme en
el garage y el bat murió

de inanición
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Las naciones

y sus museos
DE NADA servirá invocar la Constitución y
el artículo 149.28a en el que se establece la
«competencia exclusiva» del Estado en la
«defensa del patrimonio cultural, artístico y
monumental español». Hace tiempo que
sus páginas tienen el mismo valor que el
papel mojado. Ninguno. En un país al borde
de la fragmentación, donde la legalidad no
opera en partes muy señaladas del
territorio, no es extraño que un presidente
autonómico como Pere Aragonés adelante
que no tiene intención de acatar la
sentencia que obliga a la Generalitat a
cumplir lo que fija la última ley educativa:
que al menos un 25% de los contenidos
académicos en las aulas de Cataluña se

imparta en castellano. Lo cual no es más
que la confirmación de que el golpe
institucional del 10 sigue en marcha.
Porque el control sobre la escuela es uno de
los principios irrenunciables de todo aquel
que aspire a fundar un Estado. También, la
gestión de lo que considera su patrimonio
cultural, como reflejo de la memoria de
un pasado histórico que justifica el hecho
revolucionario de crear un Estadonación.

Explicaba el martes en una Tercera de
ABC el ex director del Prado, Fernando
Checa, que la fundación de los museos
nacionales va indefectiblemente unida a la

«creación y consolidación del Estado liberal
del siglo XIX». Es decir, que a la vez que la
Revolución francesa inviste a la nación como

único sujeto soberano, crea, en ese mismo
instante, el espacio donde el pasado colectivo

queda materializado a través de las obras de
arte que dan fe de una historia compartida.
Por eso, allí donde hay una nación, hay
también una red de museos nacionales, que
no nacionalistas, aclara Checa. Y el intento
de desmembrarlos va unido al propósito de
romper, a la vez, la nación que les da soporte.
Se equivocaron los que interpretaron el

nombramiento de Miquel Iceta como una
forma de degradación política. Ahora,
cuando él mismo habla de «federalismo

cultural», sabemos que su cometido es casi
tan trascendental como la instauración de

una mesa de diálogo bilateral entre España y
Cataluña. Política y cultura necesariamente
van de la mano en un proceso constituyente
cuyo objetivo es la confederalización del
país, lo que comporta la disolución de la
«nación española» como fuente de la
legitimidad constitucional. Si el traspaso de
competencias que deberían quedar en
manos exclusivas del Estado ha convertido

al País Vasco (y pronto lo hará en Cataluña)
en un Estado dentro

del Estado, lo lógico, dirá Iceta, es que el
Guemica sea enviado a Vizcaya. Porque
no tiene sentido un museo nacional allí

donde la nación ha dejado de existir.

Sabe Iceta, y para eso lo
enviaron a Cultura, que no
tiene sentido un museo
nacional allí donde la
nación ha dejado de existir
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Whitman en
La Condesa
aquellos años)

Les comparto un pasaje de
mi novela Fantasma en el

balcón (Random, 2021):
La casa flotaba en los días lumino

sos de la ciudad, en la luz cruda de sus
mediodías, en las lunas vibrantes de
sus noches, mientras los cazadores de
la urbe salí an a cazar.
No había muchos cazadores ni mu

cha urbe, solo jóvenes oprimidos por
sus sueños, arrojados ala ciudad anó

nima, rica de esplendores idos y de no
vedades sinlinaje.
La opresión y la infracción sucedían

en sordina. Nadie sabía gritar "Me ce
lebro y me canto a mí mismo", como
había cantado Walt Whitman, pero
el canto iba por dentro de cada quien,
buscando su lugar en los cuerpos que
no había, en el coro de los sueños que
gritaban en sus pechos desbordados,
como el loco deAmarcord:

—Voglio una don
naaaa!
Lezama leía una

biografía del poe
ta Walt Whitman, en
busca del gigante des
nudo que sus versos
transmitían.
Pero en vez del poeta desnudo en

contraba al poeta vestido, urdiendo
desde su secreter plenitudes imagina
rias de un país imaginario.
En la biografía que leía Lezama no

había el Whitman de sus versos, ni
la América adánica de los versos de

Whitman, sino solo un tipo llamado
Walt Whitman que había celebrado la

guerra con México y se había pasado
media vida en hospitales. Lezama es
taba herido como un novio novato por
aquella disminución.
—El pinche Whitman no es Whit

man —le dijo a Gamiochipi la tarde en
que estamos, en el balcón de la casa
donde conversaban—. El pinche Whit
man es un fiasco. Festej ó que nos inva
dieran los gringos.
Gamiochipi era guapo como un dios

griego, pero podía ser
también sombrío y
desviante, como una
foto de Nietzsche.

Le respondió a Le
zaina, muy al caso:
—Esta tarde me co

jo a SusySeyde.
Lezama dio un salto de sorpresa y

se concentró en Gamiochipi. Mejor di
cho: enSusySeyde, quien, sin ser hijade
Manhattan ni creerse un cosmos, como
el pinche Whitman, se moj aba como un
cosmos, carajo, como si un cosmostoca
raalaentradade sus muslosysus muslos
estuvieran listos para abrirse a la mismí
sima Estatua de la Libertad.

Lezama estaba herido
como un novio novato

por acjuella disminución
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CATARATA

Neblina en la carretera

LÜIS
PETERSEM
FARAH

\ \ adié puede dudarlo: estamos en me
dio de una crisis política mundial, al

_l_ ^ menos en el mundo que nos queda
culturalmente más cerca y que es nuestro inevita
ble contexto.

Deberíamos ver a México con la mirada puesta allí.
Al menos sin dejar de echarle un ojo de repente. Nos
ayudaría a comprender mejor las cosas y relativizar
tanto nuestros males como nuestras ventajas.
No hay que ir lejos. Los periódicos de esta semana

son un ej emplo, uno más, de la dificultad de los gobier
nos para enfrentar los desafíos que le presenta su pro
pia población.
En Europa la pandemia y sus rebrotes vinieron a

poner en evidencia la falta de confianza en las auto
ridades y en las instituciones democráticas de varios
países. Los disturbios en Países Bajos, con su buena
dosis de reclamoy agresividad, pusieron en evidencia
el desacuerdo frente a las medidas tomadas por el go
bierno holandés para frenar la cuarta ola
En Bélgica hubo enfrentamientos durante una ma

nifestación de cercade 35 milpersonas encontrade las
nuevas medidas sanitarias para frenar el coronavirus,
en particular contra el famoso "Pase Covid" y la vacu
nación obligatoria
En Alemania el nuevo gobierno (aún probable) de

Olaf Scholz se tendrá que enfrentar muy pronto con las
impopulares medidas sanitarias y con la obligación de
la vacuna Muchos alemanes no se han querido vacunar
aunque el contagio esté a tope y el invierno por entrar.
Francia en realidad no necesita de la pandemia pa

ra verse enelborde del precipicio. Ante las elecciones
presidenciales de abril, la emergencia de la ultra de
recha de Eric Zemmour, más allá de la de Marine Le
Pen, se lleva votantes a su lado y pone al candidato de
enfrente, el presidente Macron, enuna situación dis
tintay, en una de esas, muy complicada
En este continente, Chile va a una segunda vuelta

radicalizada, entre una derecha encabezada por José
Antonio Kast, que a muchos preocupa por su cercanía
ideológicay de estilo duro con Bolsonaro o con Trump,
y una izquierda la del ex líder estudiantil Gabriel Bo
rie, que ha puesto la mira en educación, ensalud, enlos
impuestos de los más ricos y en el aumento de jubila
ciones y salarios. El fantasma de los años 70 despierta
Y como todos los fantasmas, espanta Ahora está en el
primer plano una viej a de sigualdad que hace tres años
dio lugar a la mayor ola de protestas desde la dictadu
ra Los partidos tradicionales quedaron atrás. Los dos
extremos de un país polarizado y con miedo se dispu
tarán la presidencia el próximo diciembre.
Y Estados Unidos, ante la amenaza vigente de

Trumpy los suyos, convoca, por su lado, acerca de cien
países a una cumbre virtual por la democracia Los te
mas de Biden incluyen el combate ala corrupción, el
respeto de los derechos humanosy el mejoramiento
de la democracia, apelando a su "fortaleza única": la
capacidad de reconocer abiertamente sus imperfec
ciones y corregir el rumbo.
El mundo político va en camino a quién sabe dónde.

Hay neblina en la carreteray no es difícil caer en la cu
neta Aquí pasanypasaránmuchas cosas también No
queda más que defender lo esencial de lo esencial: la
educación, la democracia, la seguridad, un desarrollo
equitativo y los derechos para todos. Las mañaneras
no entran ahí.
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Mi golpe de Estado
ayer se me perdió

e cansé de buscar Estados de sitio, y no ama
nece. Y ahí me tienen, buscando afanosaMmente tanquetas, represiones, actos autori
tarios y campos de concentración y nomás
nolostopo.Yesquenodejadeserinquietan

te que las voces más lucidas, lúcidasy alucinantes de nuestra
intelectualidad de conservas en almíbar, habían anunciado
el cataclismo cual oráculos (¡Me das miedo, Teresa, digo Ti

resias!, como dicenlas Reinas Chulas), el advenimiento no de
la Dictadura perfecta, tristemente, sino de la Dictadura raa
cuspánicaque se autoaplicará el golpe de Estado vía Rappi.
Sí fue poco decepcionante no encontrar nada mas pare

cido a un golpe de Estado que ver a Monreal yendo de que
da bien con Brozo, el Tmj illo tenebroso, y
luego asesorendo a los panistas en el Se
nado para que le den en la madre al blin
daje de las obras estratégicas. Nada más
le falta que salga en los coloquios del PRI
junto con Roger Bartra ideólogo de Fre
naaa,Ugalde y Martín Moreno. En una
de esas sustituye a mi dotora Dresser que
no se sabe si ella declinó la invitación del
PRI, o el PRI la cortó para no desprestigiarse.
Esos Monreales son tremendos, ya ven cómo se llevan

de pesado en Zacatecas. Se siente en el aire que mi Rich es
tá a un strike de dar el lilitetellazo.

Como quiera que seaya estaba listo para huir del país con
rumbo aAndorradondelosparaísosfiscalesyloslavadoresde
dinerohacensunido,como debe ser,peroluegopenséenque

darme como el protagonista de la novela Memorias del sub
desarrollo de Edmundo Desnoes que, apesar de su condición
pequeñoburguesa, se estaciona en La Habana cuando llegan
los barbones de Fidel y todos sus amigos se van huyendo ha
cia Miami. Quedarse nada más para ver si la Cuarta transfor

meichon se transformará en una verda

dera dictadura o seguirá con esa idea de
ser una dictablanda que contraviene las
máximas pinochetistas que tanto adoran
los neoliberales: meter alabanda rejega
en campos de concentración, reprimir
ferozmente alsectoropositorsyhacerde
lalibertaddeexpresiónunmitogenial
¿Será como se imagina de manera

febril el sector opositors que bajo la Dictadura macuspá
nica habrá más gulags que perros Oxxos y que el Chikili
Quadri comandará a los Ewoks de la resistence acompa
ñado de su fiel escudero, Chumel Torres? Veo alos ferrices
como temibles guerrilleros de la profecía esperada.
Chale, mi Golpe de Estado ayer se me perdió, con grana

deros lo dej é y desapareció..

Esos Monreales son
tremendos, ya ven
cómo se llevan de

pesado en ZaCateCaS
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Lezama Lima
Por primera vez, la editorial ERA. publica esta versión monumental e impresionante
de Paradiso, la gran novela del escritor cubano publicada en 1966. Al margen de la

trama, Gil ha elegido algunos inicios de capítulos, no se los pierdan.

Gil cerraba la semana en medio
déla turbamulta desús emo
ciones. En la famosa mesa
de novedades¦, sobresalía un li
bro que atrajo de inmediato su

atenciónúanueva edición de Paradiso, la gran
novela cubana del siglo XXescritapor José
LezamaLima. Se trata déla edición que cuidó
CintioVitier apartir de los originales manus
critos que escribió Lezama. Por primera vez\
la editorial ERApublica esta versión monu
mentale impresionante delanovela de Leza
mapublicadaenl966.Almargendela trama,
Gil ¡vi elegido algunos inicios de capítulos, no
se los pierdan.

Capítulo I
La mano de Baldovina separó los tules de
la entrada del mosquitero, hurgó apretan
do suavemente como si fuese una esponjay
no un niño de cinco años; abrió la camiseta
y contempló todo el pecho del niño lleno de
ronchas, de surcos de violenta coloración,
y el pecho que se abultaba se encogía como
teniendo que hacer un potente esfuerzo pa

ra alcanzar un ritmo natural; abrió también
la portañuela del ropón de dormir, y vio los
muslos, los pequeños testículos llenos de
ronchas que se iban agrandando, y al exten
der más aún las manos notó las piernas frías
y temblorosas. En ese momento, las doce de
la noche, se apagaron las luces de las casas
del campamento militar y se encendieron
las de las postas fijas, y las linternas de las
postas de recorrido se convirtieron en un
monstruo errante que descendía alos char
cos, ahuyentando alos escarabajos.

Capítulo V
Los sábados las clases se terminaban a las
once. La tarde libre, para aburrirse jugan
do a las damas, en el tablero quemado por
los cigarros del mediodía, que se ladea, se
dobla como un cartón aguado, hasta termi
nar en un humo oscilante, de gelatina. La
niñez que es ese momento en que saborea
mos el tedio en estado puro. Aburrimiento,
tedio, ocio, pereza, y la misma corbata azul
asegurada por el pasador del abuelo. Pues
to ahí, al despertar, por la otra mano.

Capítulo X
Todavía Cerní se sentía demasiado rodeado
por aquella mañana, cuando decidió baj ar
por San Lázaro hasta su casa. Iba repasan
do las cosas que Fronesis y Foción habían
dicho con aparente objetividad. Pensaba
también enla novela que yacía oculta detrás
de aquellas palabras. Pero no lograba re
construir en qué forma se hipostasiaban las
palabras oídas. AFronesislo había conocido
a través de una excursión y un relato. Fuera
de su tío Alberto, había sido la única perso
na que se había dirigido a él. Sentía que en
su conocimiento de Foción había azar, pero
que en el de Fronesis había elección.

Capítulo XII
Desde que Atrio Flaminio, capitán de legio
nes, se había iniciado en el estudio del arte de
la guerra, la paz octaviana se había extendido
por el orbe de los hexámetros de Virgilio y en
lasgranjerassatisfaccioneshoracianas.Lasle
giones se habían corrompido enlosjuegos de
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azar y en las lánguidas influencias orientales.
Los jefes de legiones se esforzaban enlograr
las doncellas de lasfamilias patricias, donde la
belleza estaba reforzada por ladoteymuchas
veces la dote hacía olvidar las exigencias de la
bellezay el encanto de lahonestidad. Eso en el
mejordeloscasos, pues habíajefes delegiones
que preferían abrevar sus apetencias con los
más escogidos jinetes de su escolta

Capítulo XIII
Al finalizar elcrepúsculo oficinistas máslen
tosy especializados, regresos de citas, invita
ciones acomer, los ómnibus abren sus puer
tas,noalostumultuosos vecinos delospasaje
ros matinales, sino a un tipo de viaj ero con un
cansancio más noble. Elpasajero de ómnibus,

en el crepúsculo, todavía se mantiene más je
rarquizado, comosi en unaforma inconscien
te despreciase alos tripulantes oficiosos de
otras horas, que aquél estimainnobles.

Capítulo XIV
Repasaba Oppiano Licario la fij a diversidad
de los otoños que habían bailado a lo largo
de su espina dorsal. Al llegar a la desdicha
da página cuarenta de esa colección de oto
ños, los recuerdos perdían sus afiladuras,
las sensaciones se reían de sus sucesiones y
el carrusel dej aba de ser cortado por su mi
rada cuandoseperdíadetrás déla cinturade
los cocoteros. Un murmullo, la resaca soño
lienta impulsada por los insufribles desier
tos de la luna, comenzaba a rodearlo. Salvo

algún día a la semana, en que se precipitaba
en la notaría donde trabajaba, desacompa
sado y olvidado de los cuartos del reloj, sin
que el resto de los empleados se sobresalta
sen o esperasen en resguardado silencio los
regaños tercos del cartulario.

Todo es m uy raro, caracho. Como diría Le
zama: "Ah, que tú escapes en el instante en
el que ya habías alcanzado tu definición
mejor".

"Las legiones se habían
corrompido en los juegos
de azar y en las lánguidas
influencias orientales"
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Pueblos sin ley
a 90 kilómetros
de Palacio

Laproliferación de hombres
colgados en varios puntos
de Zacatecas estas sema

nas exhibió algo más que un estado en
descomposición por la violencia, que
no es algo nuevo ahí ni en la mayoría
del país, pero sus perpetradores sí que
estaban interesados en que alguien
recibiera un mensaje indiscutible de
quién está a cargo del territorio.
Quizá el mensaje llegó a su desti

natario, pero resultará contraprodu

de flor, aguacate, fresa y col de Bru
selas. Se llama Villa Guerrero y hoy
está a merced del narco, porque en la
mayoría de pueblos ve cinos simple 
mente no hay policías. Ni uno solo, ni
comisaría, ni agencia del MP ni nada,
En uno de esos poblados, a más de

2 mil 400 metros de altura sobre el
nivel del mar, hace meses secuestra
ron a un joven y lo devolvieron días
después por un aparente arranque
de celos de un cacique y a otra familia
la despojaron de una camioneta re

cién adquirida y es
íuvieron a Punt° de
llevarse a una menor
con todo y el vehícu
lo. ¿A quién acuden?
A nadie. Son territo

rios sin ley, sin auto
ridad, sin policías.
Zona expulsora de migrantes, aho

ra baj o asedio criminal, es una tram
pa para los paisanos que quieren vi
sitar su tierra, pues ahora los espera
la extorsión y el despojo. ¿Cuándo
habrá sido la última vez que Alfredo
del Mazo se paró por ahí? ¿Habrá ido
alguna vez?

cente para el crimen, por lo menos en
el corto plazo, porque a la nutrida pre
sencia de federales, que uno se pre
gunta dónde estaban antes de la visita
presidencial, se le reforzó con más tro
pay armamento, con un consecuente
patrullaje desde ayer mismo en nueve
municipios que estaban dejados a su
suerte bajo asedio criminal.
Uno de ellos se llama Ciudad

Cuauhtémoc y llamó la atención es
pecialmente por tener un solo poli
cía, agente de tránsito en su origen,
y un vehículo para
labores de vigilan
cia y prevención del
delito, estampa que
ilustra el abandono
en el que el gobierno
de David Monreal y
el de su antecesor han tenido a am

plias franjas de su población, inclui
do Fresnillo, que encabeza otro Mon
real, Saúl.
Pero mire usted, amable lector. A

solo 90 kilómetros de Palacio Nacio

nal, yendo hacia Ixtapan de la Sal, hay
un extenso municipio que corre hacia
las alturas, donde abunda la siembra
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PGR: el monstruo

impune
17 . .
I sta semana conocimos pri

j mero en The Washington
Posty después en voz de las

afectadas unabarbaridad más de la Pro
curaduría General de la República en
el sexenio pasado. Entre 2015 y 2016, la
Subprocuraduría Especializada en In
vestigaciones de Delincuencia Organi
zada que tenía en sus manos el caso de la
masacre en San Fernando, Tamaulipas,
se pusoainvestigaralarepresentante de
las víctimas, la periodista que con más
ahínco investigaba el caso y aunaperita

Como lo explicaron ellas, "argumen
tando que se estaba ante una investiga
ción de secuestro y delincuencia orga
nizada y sin contar con autorización j u
dicial, como lo exige la ley, la entonces
PGRsolicitó de forma'extraurgente' in
formación a las compañías telefónicas de
todas las llamadas (entre febrero de 2015
y abril de 2016) para acceder a todos los
registros telefónicos, los mensajes que se
originarony recibieron en sus teléfonos,
así como para su geo
localización. Con base
en eso, solicitó a la Po
licía Federal cruces de

información y análisis
de sus movimientos y
contactos; requirió y
recabó información y documentación
personal de la Secretaría de Relaciones
Exteriores. De esta forma, la entonces
Seido equiparó el trabajo de AnaLorena
Delgadillo, Marcela Turati y Mercedes
Doretti con la delincuencia organizada".
Una barbaridad más.

Con excepción del caso Ayotzinapa,
que por ser prioridad del Presidente se
han comenzado procesos en contra de

algunos ex funcionarios de la PGR, y a
pesar del cambio de nombre, la supues
ta autonomía, la mayor parte de la insti
tución sigue sin limpiarse ni corregir las
maneras en que abusaba de su poder.
Si alguna organización necesitabay si

gue necesitando una transformación (no
importa el número) es la hoy FGR antes
PGRPero loque hemosvisto en estos tres
años no es muy diferente, la utilización
política de laleyy del aparato de justicia.

Esta semana cono

cimos, por lapersisten
cia de las víctimas, este
caso. ¿Qué harála FGR
de Gertz'PEstopidenlas
víctimas de este abuso:
"Frente a lo sucedido y

frente a esta impunidad sistémica, la ac
tual FGRtiene laoportunidad de depurar
el área de delincuencia organizada, forta
lecer la Fiscalía de Derechos Humanos y
reformar el sistema de investigación de
casos que implican graves violaciones a
los derechos humanos y así fortalecer el
derecho alajusticiay la verdad de las víc
timas, sus familiaresyde la sociedad".
Nosoydemasiadooptimista^™
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JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO
BERRUETO

@berrueto
fberrueto@gmail.com

Las malas formas

La eficacia en la política va a contra
pelo de los valores y las actitudes
más nobles. Sin duda el presiden

te López Obrador es un político muy eficaz;
la mejor prueba es su popularidad frente a los
malos resultados de sugestión; en los rubros de
mayor importancia su gobierno está reproba
do, incluso en el de la lucha contra la corrup
ción, pero él tiene una aprobación mayor al ele
vado porcentaje con el que fue electo.
López Obrador se ha mostrado duro en exce

so. Lo ha sido por el costo humano en la mala ges
tión de la pandemia. También por su respuesta a
la protesta por la falta de medicamentos o al re
clamo de las mujeres por la violencia de género o
el de las víctimas de la delincuencia.
La eficacia política no da para contemplacio

nes. El Presidente ha tenido una actitud ingrata
hacia sus colaboradores defenestrados. Los ca

sos son múltiples: Carlos Urzúa, Gabriel García,
Eréndira Sandoval y recientemente Santiago
Nieto y Arturo Herrera. No cuentan J osefa Gon
zálezBlanco, Olga Sánchez, Javier Jiménez Es
priú, Alfonso Romo o Julio Scherer. Ellos deci
dieron irse y ellas han sido tratadas con amabili
dad. Germán Martínez decidió renunciary tuvo
el valor de exponer las razones de su partida, co
mo también lo hiciera Jaime Cárdenas.
No hay contemplación

para quien cae en falta a la
causa. Atiende a la necesi
dad de imponer sanciones
ejemplares para que nadie
se dé por inadvertido. Man
tener la disciplina y espe
cialmente la obediencia es
indispensable en la menta
lidad de guerra en la que se

No hay contemplación
para quien cae en falta a la
causa. Atiende a la necesi

dad de imponer sanciones
ejemplares para que nadie
se dé por inadvertido. Man
tener la disciplina y espe
cialmente la obediencia es
indispensable en la menta
lidad de guerra en la que se

ha domiciliado el Presidente.
El Presidente se ha ensañado con Arturo He

rrera. De ser cierta la versión del enojo presi
dencial por las asignaciones presupuéstales a
las que tenían derecho los gobernadores que
concluían este año, la actitud sería la de una
persona ruda en exceso, que asume que los re
cursos públicos pueden dispensarse a capricho
y a partir del interés político del proyecto en el
poder. Esta conducta es ajena a la democracia.
Efectivamente, el Presidente se ha instalado

desde el inicio de su gobierno en una situación
de guerra. Para él la lealtad debe ser total, cual
quier vacilación de los propios es traición. Lo
peor de todo es que esta forma de paranoia no
cede con el tiempo, más bien se agrava y quie
nes le acompañan deben someterse al código
de la sumisión total. De allí la desbordada con
fianza del presidente en los militares, su cre
ciente reserva a los propios y la agresiva hosti
lidad a los de enfrente, no sólo a los opositores,
también a quien disiente o no se somete, in
cluida la prensa, el INE, la UNAM, los órganos
autónomos, la Corte y, por lo visto, el Banco de
México. El decretazo corresponde a esta psi
cología del poder. No hay espacio a la libertad,
al escrutinio social del poder, mucho menos al
derecho de disentir o a la crítica. Todo debe ser
a la medida justa del régimen de la pretendida
causa superior que inspira el proyecto político
en curso, por lo que no hay lugar a la indulgen
cia ni al comedimiento.

El Presidente ha
tenido una actitud
ingrata hacia sus
colaboradores
defenestrados
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América Latina pasó de
las protestas callejeras
a los políticos ultras

17
í n2019AmericaLatinase incendio: decenas

k de miles de manifestantes salieron a las ca
lles de Chile, Perú, Colombia, Ecuador, Bo

livia, Honduras y otros países para exigir un cambio en la
forma en que son gobernados. Sobre todo, mostró un des
contento con las élites políticas y partidarias, quienes no
han logrado mostrar —mucho menos crear— un camino
mejor para los cientos de millones de pobres de la región
en las últimas décadas.
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La pandemia de covid19 —y las cuarentenas obligato
rias en algunos de esos países— frenaron el ímpetu de las
protestas, pero no rebajaron el descontento de la pobla
ción. Hoy, esa frustración y necesidad de cambio se han
convertido en votos por partidos y candidatos de los ex
tremos. No necesariamente es algo bueno pues, aunque
la vía democrática demuestra que sigue funcionando, las
apuestas de los ciudadanos por políticos que se asumen
como "antisistema" son más frecuentes. Y peligrosas.
Los ejemplos recientes de Chile y Ar

gentina son muy claros: los partidos de
ultraderechayultraizquierda acaban de
ganar terreno en las últimas elecciones,
lo cual no se podríahaber esperado hace
unos años.

En Argentina, lo que demostráronlos
recientes comicios intermedios es que
la gente está harta de las opciones tradi
cionales y hay un creciente descontento
social. De acuerdo con el periodista Hugo Aleonada Mon,
"cuatro de cada 10 argentinos desprecian el sistema o, in
cluso más, pasan de él". La ultraizquierda se acaba de con
vertir en la tercera fuerza nacional mediante el Frente de

Izquierda y la derecha libertaria, con su candidato Javier
Milei, obtuvo el tercer lugar en la ciudad de Buenos Aires.
En Chile la situación es aún más extrema: después de

meses de protestas que pusieron en jaque al gobierno, se
votó por la creación de un Congreso constituyente para
crear una nueva Constitución. Este no solo es paritario en

temas de género e inclusivo con las minorías, sino que una
indígena mapuche es quien lo preside. Hay pocos ejem
plos similares en la región.
Y pese a eso, en las recientes elecciones presidenciales

pasaron a segunda vuelta un candidato de ultraderecha,
José Antonio Kast,y uno de ultraizquierda, Gabriel Boric.
El centro democrático, en uno de los países supuestamen
te más estables políticamente, ya ha logrado decepcionar
tanto alos ciudadanos que están votando por quienes pro

meten metas incumplibles y solo exa
cerban sus prejuicios. Como señala la
periodista Yasna Mussa en Post Opi
nión, hoy "lo único constante son las
respuestas impredecibles de socieda
des cansadas de futuros que no llegan
y de presentes que no cambian".
Alo que sucede en el Cono Sur hay

que sumar la locura de que un sub
continente como Brasil tenga a Jair

Bolsonaro como presidente. Y que en América Central
la situación es casi insostenible ante la dictadura de Da
niel Ortega en Nicaragua, el gobierno autoritario de Na
yib Bukele en El Salvador y los conflictos postelectorales
y migraciones masivas que se esperan tras las elecciones
de este domingo en Honduras.
La región está ardiendo y más le vale a los políticos

de siempre voltear a ver lo que pasa en esos países para
aprender la lección, antes de que suij an opciones (aún)
más extremas. Y que los ciudadanos las voten.
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Refrescos, papas
y medicamentos
II

arto del desabasto de medicamen

tos y sobre todo de los destinados a
menores con cáncer, el presidente

López Obrador dijo enla Asamblea General Ordina
ria del IMSS que "entregaría la distribución de me
dicamentos al Ej ército de ser necesario. Van a estar
en las unidades médicas, en los centros de salud, en
los hospitales, todos los medicamentos...".
Y ayer confirmó:
"Vamos a distribuir los medicamentos hasta en

los pueblos más apartados. No van a faltar; me dejo
de llamar Andrés Manuel. Todos, todos, todos va
mos a entrar. Pero le vamos a ganar a los refrescos y
a laspapitas, cómo no. Si ellos pueden llevar sus pro
ductos hastalo más lejos, ¿porqué no vamos apoder
nosotros, que son medicinas...?".
La militarización del reparto había sido adelanta

da por el secretario de Salud, Jorge Alcocer: "Se ges
tionan en forma personal por las fuerzas armadas
en los lugares de entrega para maniobras de descar
ga, visitas de supervisión y acompañamiento a los
almacenes de los operadores logísticos para verifi
car las tareas de carga y maniobra".
Descomunal, el reto es inventar una estructura

que haga., exactamente lo mismo (o mejor) que has
ta 2018 venían haciendo las autoridades del sector sa
lud, loslaboratoriosy las empresas especializadas en
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llevar a cualquier parte las medi
cinas que el gobierno federal, re
presentado por el IMSS, adquiría
de forma consolidada, lo que dej ó
de hacerse por supuestas o reales
prácticas de corrupción.
Ignoro cuántos tráileres, ca

miones, camionetas, automóvi
les, motocicletas,bicicletasyhas
ta muías o burros ocupan las re

fresqueras y otras repartidoras que surten ciudades,
pueblos y caseríos, pero no me imagino al Ej ército y la
Marina Armada (quizá también la Guardia Nacional)
distrayendo sus transportes en la distribución de me
dicinas, pues el riesgo es que, por desempeñar tareas
tradicionalmente de civiles, haga mal su principal ta
reade garantizar laseguridadnacional,lainterioryla
pública (ésta cada vez más, por cierto).
Cuando advirtió que no toleraría nuevos pretex

tos para el desabasto, AMLO se ufanó de que "ya no
se permite la corrupción que existía: diez distribui
doras acaparaban toda la compra de medicamen
tos que hacía el gobierno; empresas intermediarias,
distribuidoras vinculadas a políticos corruptos".
Hace poco más de un mes, el director general de

la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica,
Rafael Gual, dij o a Forbes:
"Tenemos una empresa aquí en México, PISA la

más importante de AméricaLatina, que era la que fa
bricaba medicamentos oncológicos con mucha efi
ciencia (...). Noeraunmonopolio (...). Era tan eficien
te que ofrecía los mejores precios y condiciones...".
Esa farmacéutica es una de las que se dice hicie

ron transas con las administraciones anteriores a la

4T, pero ninguna es perseguida penalmente por ac
tos de corrupción. De ser cierto que delinquían, go
zan de impunidad. Pero si no, lo mej or será dej arse de
cuentos, se retome la mecánica "neoliberal" y se deje
de necear con querer inventar el hilo negro...
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La alianza política entre el presiden
te López Obrador y el senador Ricardo
Monreal está a prueba todo el tiempo.
Es así porque el Senado de la Repúbli
ca es clave para que salgan adelante las
iniciativas enviadas desde Palacio Na
cional, incluso en casos controvertidos,
como el blindaje a las magnas obras de
infraestructura del sexenio.

Este caso, el del proyecto sobre las
obras, ha sido defendido en la tribu
na y en los pasillos, con notable vigor,
por el titular de la Junta de Coordina
ción Política que sostiene el derecho
del presidente de proteger las princi
pales obras de su gobierno
Monreal domina la tribuna, pero tam
bién los preceptos jurídicos, por lo que
su defensa tiene argumentos sólidos que
tendrá que conjugar con su habilidad
para la negociación para que el asunto
llegue a buen puerto.

Herrera y Nieto, ¿disponibles?
No es una buena idea que la 4T dejé
sueltos, a la deriva, a personajes de la
talla de Arturo Herrera y Santiago Nie
to, a quienes el presidente ha tratado
con rudeza innecesaria.

El ex secretario de Hacienda y el ex ti
tular de la UIF gozan de buena reputa
ción y son bien vistos por amplios sec
tores de la población.
No solo eso, ambos tienen el reco
nocimiento de los partidos de oposi
ción que ya atinan los instrumentos

para llevarles serenata y atraerlos a
su causa.

£/ Ejército mexicano es el primer
interesado en transparentar
el proceso de construcción del
aeropuerto mixto, civil y militar,

de Sama Lucía

Por esta razón al interior de Morena se

alzan voces pidiendo que cuanto antes
se les dé una encomienda, dentro del
país, en el servicio exterior o en orga
nismos internacionales, pero que no
cunda la percepción de que están dis
ponibles para otros partidos.

Santa Lucía, vuelo transparente
El Ejército mexicano es el primer inte
resado en transparentar el proceso de
construcción del aeropuerto mixto, civil
y militar, de Santa Lucía.
El instituto armado negó la existencia
de cualquier irregularidad, mucho me
nos la existencia de contratos adjudica
dos a empresas fantasmas, como se afir
mó en espacios periodísticos.
Por eso presentó con detalle la relación
de tas adquisiciones de bienes y servi
cios usados en la construcción del aero

puerto para mostrar que se llevan a ca
bo con estricto apego a las leyes.
El Ejército está abierto a los escruti
nios, de la prensa y de organizaciones
de la sociedad civil, para desvanecer
cualquier sombra de duda, pues la

buena reputación del instituto arma
do es su prioridad.
La maga obra ha sido auditada por ta
SFP y por la Auditorio Superior de la
Federación sin detectar irregularidades,

AI Comité de Pa t r imonio Mund ial
México ya forma parte del Comité Patri
monio Mundial de ta UNESCO, luego de
que su candidatura fue ta más votada de
ta región de América Latina y el Caribe,
La responsabilidad dura cuatro años y
a decir del embajador Juan José Bremer
es un reconocimiento at papet de nues
tro país como referente en la conserva
ción del patrimonio universal.
México cuenta con una vasta expe
riencia en la protección de inmuebles
y lugares patrimonio, las que tiene
dentro del territorio nacional donde

hay 35 bienes inscritos, pero también
como ejemplo para otros países del
área que han abrevado de la expe
riencia mexicana para preservar sus
propios bienes.
Este nombramiento se suma a otro re

ciente, también dentro de la estructu
ra de la UNESCO, como integrante del
Consejo Consultivo. También se obtu
vo la sede de la Conferencia General
sobre Políticas Culturales y Desarro
llo Sustantivo de este organismo de la
ONU, to que ratifica el impecable tra
bajo desplegado por et embajador Juan
José Bremer*
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EL CRiSTALAZO SEMANAL

La hora de la rigidez y la urgencia

Con la misma desesperación
de quien llega tarde a to
mar e! avión de la historia,
el presidente de la República
—decretazos, fuerzas milita

res, enojos, auto elogios—, ha endureci
do su actitud. Le sobran problemas y le
falta tiempo.

En su apresuramiento obsesivo no ad
vierte cómo él mismo crea las dificulta

des, edifica catedrales de ineficacia; pre
mia a los incapaces pero leales; desplaza
a los aptos y se hace seguir por una mul
titud de fervorosos e hipócritas quienes
lo ayudan a construir un castillo de nai
pes en cuyos salones repletos de adula
dores, puede con toda inmodestia y au
toelogio, declararse —como en su tiem
po hizo Enrique Peña—, salvador de la
patria, obstáculo contra el caos.

"...Nada más imaginen, si no se hu
biera dado el cambio en el 18 ya PEMEX
estaría en bancarrota (lo está], la comi
sión federal lo mismo (lo está) y un caos
en el país (también lo hay)".
Dicho de otra manera en algo como

paráfrasis de Luis XV, en sentido inver
so: sin mí, el diluvio.

Pero ese diluvio nos ahoga, porque no
se puede presumir habernos salvado del
desastre cuando es necesario (e inútil)
ir a Zacatecas a ver si es posible hacer
algo contra una delincuencia capaz de
colgar cadáveres de los puentes y pos
tes de Fresnillo y otras ciudades, un día
sí y otro también, ante la incompeten
cia o ausencia de autoridades capaces,
cuyo diagnóstico es tan estúpido como

su actitud.

—"Se les pasó la mano", dijo David
Monreal de los delincuentes.
—¿Entonces la mano criminal puede

actuar hasta un límite si pasarlo? ¿Es co
mo el alcalde inocente siempre y cuando
robe poquito?
—Gracias, gracias, señor presidente

—dijo el gran lambiscón— por venir a
Zacatecas a darle esperanza, darle con
fianza..."

Esa esperanza viste de color oliva. Y
también de pura saliva.
El secretario de la Defensa, Cresen

cio Sandoval, plantea una realidad ale
jada, en el fondo contraria del remedio
siempre propuesto por su jefe el presi
dente.
Mientras éste insiste en una solu

ción laboral (temporal e insuficiente) y
de oportunidades para los jóvenes como
antídoto para la leva de los criminales,
ya sea sembrando vida o construyendo
el futuro, programas en ejecución des
de el 2018 {para atacar las raíces de la
violencia vía injusticia y bla, bla, bla), el
secretario de la Defensa explica cómo en
plenas vigencia y aplicación de dichos
programas, la delincuencia ha crecido.
Mientras el presidente quiere elimi

nar el "semillero" del delito; los jóvenes
enganchados como consecuencia inevi
table de la miseria, el general dice:
"...Los homicidios se han ido aumen

tando desde el 19, 20, 21. A partir de
marzo se hizo un refuerzo con perso
nal de ¡a Guardia Nacional y hubo una
reducción, pero volvió a crecer en estos

meses", lo cual nos prueba varias cosas:
el crimen organizado sigue reclutando
y la presencia de la Guardia Nacional es
poco eficaz.
Pero lo más pasmoso de todo en el

plan Zacatecas está en estas palabras del
divisionario:
—"Vamos a evitar la confrontación

de grupos delictivos que generan la vio
lencia en ei estado".

Y Pero Grullo se pregunta: ¿no se
ría mejor evitar a los grupos delictivos?
Esto equivale a decir, si se portan

bien y no se matan entren ellos y se lle
van entre las patas de sus caballos a los
demás ciudadanos, podemos convivir
todos como buenos mexicanos. Siem

pre y cuando no se les pase la mano...
Pero el desastre zacarecano tiene es

pacio hasta para los problemas familia
res, porque el alcalde de Fresnillo, Saúl
Monreal, quien resulta hermano del go
bernador, se queja de ninguneo, pues a
pesar de i a violencia en su municipio, y
la escasez de sus recursos, nadie lo lla
ma ni mucho menos lo invita a la cena

del señor, y lo relegan y lo cuentan co
mo un cero a la izquierda, lo cual qui
zá responda con exactitud a su verda
dero valor político en ese entramado de
nepotismo ineficiente, y cuando por fin
su hermano, el señor gobernador le ha
ce una llamada telefónica, le dice, mi
ra pues, no te invitamos porque era una
reunión privada...
Ahora las reuniones "privadas" son

con decenas de funcionarios y cámaras
de televisión. En fin.
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Sin mí, el caos... nos ha dicho el pre
sidente como si quisiera evocar a Luis
XV, quien dijo profético, "Aprés moi le
déluge". Después estalló la Revolución.
Pero ese es el estilo "cuatroté". Las

explicaciones sobre la realidad, quieren
cambiar la realidad cuando las cosas ya
han ocurrido.

Por eso todo sigue igual, por eso todo
son promesas, por eso todos son planes,
por eso se sigue hablando del proyecto
de país y no del país.

Los proyectos, como las maquetas o
los diseños en pizarrones o pantallas de
"power point", jamás tienen errores. To
do está previsto, pensado, planteado y
planeado. Nada falla en ¡os discursos,
por eso tenemos tantos.
El discurso nunca necesita la apro

bación ni de la verdad ni de la realidad.

Saliva y verde oliva. Esa la receta.
Y así, en medio de la inflación más

alta de ios últimos 20 años, el presiden
te mete un caballo (yegua) de Troya al
gobierno del Banco Central...

Una economista cuya trayectoria pro
fesional incumple los requisitos legales:
cinco años de experiencia en el sector
financiero y monetario. No los tiene la
señora Victoria Rodríguez cuyos méri
tos son otros.

—¿Eso dice la ley?
—Pues no me importa. El Senado la

aprobará, para eso está el otro Monreal.
—¿No puede el español dirigir una

institución del estado porque así lo di
ce la ley?

Pues cambien la ley *

ti
Por eso todo sigue
igual, por eso todo

son promesas, por eso
todos son planes, por

eso se sigue hablando
del proyecto de país y

no del país

n
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CÓDICE

Zacatecas, el carnaval de los colgados

Cuántos años tienen el Mayo
0 Zambada y el Mencbo Oseguera

generando violencia y causan
j1 do dolor en México? Demasiado

años, ¿Por qué los gobiernos de
W j México y de Estados Unidos no
IWtlmi liquidado o detenido? Porque ha
faltado voluntad política. Con las nuevas
tecnologías no hay manera de que el jefe
de un grupo criminal pase desapareci
do. En su operación diaria torna muchas
decisiones y mueve tai cantidad de dine
ro que es imposible pasar sin ser detec
tado. Los expertos en inteligencia dicen
con respecto ai poder de los artilugios
de espionaje: Si no quieres que se sepa,
ni lo pienses. Luego entonces el gobier
no no va por ios capos del Cartel de Si
naloa y del CJNG sencillamente porque
calcula que se meterá en un berenjenal
que no podrá manejar.

Lo anterior porque se dice que la tra
gedia que vive el estado de Zacatecas
es el resultado de la lucha entre ambas

bandas criminales por el control del te
rritorio. Se dan con todo. Se mandan

mensajes intimídatorios colgando a sus
rivales de puentes dando lugar a imá
genes dantescas que le dan la vuelta al
mundo y que muestran en el exterior
a México como un país atrapado en la
barbarie. No son los únicos grupos en
disputa, hay otros como Los Talibanes
y el Cartel del Golfo. Todos pudieron

entrar sin proble
mas. Ahora lo difícil
será sacarlos.

¿Y el Estado mexi
cano? Las policías lo
cales, cooptadas, in
competentes o impo
tentes, entregaron la
plaza. El gobierno es
tatal anterior decidió

que lo mejor era espe
rar que terminara el sexenio para poner
tierra de por medio, siguiendo el apo
tegma de que es mejor que digan aquí
corrió que aquí quedó. Ante el carnaval
de los colgados registrado en las prime
ras semanas del gobierno del morenista
David Monreal el gobierno federal deci
dió que ya no podía seguir en la omisión
y puso en marcha un plan de rescate de
Zacatecas. Un plan personalmente im
pulsado por el presidente López Obrador
que esta semana estuvo un par de días
en esa entidad acompañado, para la fo
to, por el gabinete en pleno.
Durante la presentación del plan se

explicó que las ban
das criminales quie
ren el control del es

tado por su estratégi
ca ubicación geográ
fica para desarrollar
actividades ilícitas;
comenzando, cla
ro, por el traslado
de droga a la fronte
ra con Estados Uni

dos, pero no solo eso, también se dedi
can a extorsionar a los agricultores y a
las empresas mineras establecidas en la
entidad. Zacatecas está conectado con
nueve estados lo que permite numerosas
opciones de desplazamiento. Una parte
central del plan son las operaciones de
contención en los límites del estado con

sus vecinos, ya que se trata de un pro
blema regional. Se fortalecerá el trabajo
de inteligencia para ayudar a las fuerzas
federales a dar tiros de precisión y no
palos de ciego. Se intentará un rescate
de las policías locales, dándoles capaci
tación y equipamiento.
Parece una obviedad, pero hay que

anotar que el solo incremento del nú
mero de soldados o agentes de la Guaria
Nacional no resuelve las cosas. Hay que
pasar a la acción directa, efectuar de
tenciones, llevar a los culpables ante un
juez y eventual mente a la cárcel. En Mi
choacán se consideró una victoria empu
jar a las células del CJNG hacia Jalisco.
Lo que sería un éxito sería destruir esas
células, desarmarlas, quitarles la capa
cidad de generar violencia.
Estoy de acuerdo en que la captu

ra o eliminación de un capo no acaba
con la rabia, pero que el Mayo y el Men
cho sigan operando tan campantes es
una afrenta permanente para el Estado
mexicano*

Las imágenes dantescas
que le dan la vuelta al

mundo y que muestran en
el exterior a México como

un país atrapado en la
barbarie
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SUBE V BAJA

¡MI
I Mario Vargas Llosa
| Nobel de Literatura

El escritor peruano fue elegido este
jueves miembro de la Academia Fran
cesa, es el último representante de la
generación dorada de la literatura la
tinoamericana.

I Pedro Castillo
I Presiden re cíe Perú

Congresistas peruanos presentaron
una moción de vacancia (dejar de
ejercer el cargo) en contra del man
datario por "permanente incapaci
dad inmoral". Lo acusan de financia

rme nto electoral ilícito y "tráfico de
influencias en ascensos en las Fuer
zas Armadas".
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Después de tres semanas de su salida
de la Unidad de inteligencia Financiera,
SANTIAGO NIETO se dejó ver este
jueves en un evento por el Día Contra
la Violencia de Género, al que asistió
como espectador de una conferencia
en la que participó su esposa, la
consejera Carla Humphrey. La
inauguración del foro denom
"+mu¡eres sin violencia" tuvo
también las participaciones de
la magistrada del Tribunal
Electoral, Janine Otálora, la
primera dama de Nuevo León,
Mariana Rodríguez, y la
legisladora priista Ivonne
Se apareció también por ahí el
gobernador Samuel García, del cual
Nieto Castillo ni siquiera se despidió.

Hablando de lo ocurrido en el foro neo

leonés, las oradoras del evento urgieron a
hacer ley la declaración 3 de 3 contra la
violencia de género, esto para garantizar
que ninguna persona que ha violentado
a una mujer pueda llegar a ocupar un
cargo público.

En específico, la propuesta consiste en
que se determine que un violentador de
mujeres no tiene un modo honesto de
vivir y, por ende, se le debe negar la ins
cripción a cualquier candidatura; pues,
aunque el registro actual es un avance
para erradicar las agresiones, también
es cierto que hasta ahora solo se revisan
los antecedentes de una pequeña
muestra del total de candidatos que
participan en los procesos electorales.

Que en el Poder Legislativo se discute
sobre la prohibición de venta de alimen
tos y bebidas con alto contenido calórico
en las escuelas, esto junto con una gran
campaña en radio en la Ciudad de Méxi
co que ataca indirectamente esos hábi
tos de consumo. Sin embargo, el argu
mento de la otra parte dice que existen
estudios científicos que muestran que el
tiempo que los niños pasan en las es
cuelas, es cuando se presenta menos in
cremento de peso, debido una mayor

actividad física e incluso una alimenta

ción diferente.

Dicen los cabilderos de las refresqueras y
los vendedores de papas fritas que en lo
que hay que poner atención es en los pe
ríodos vacacionales. De acuerdo con la

organización Quiero Saber de Salud, que
dirige Mónica Hurtado (¿quién es ella?),
durante el periodo vacacional navideño y
el de verano o semana santa, las niñas y
los niños ganan entre 1 y 1.2 por ciento de
peso corporal, y que las niñas tienden a
ganar 2 80 gramos más que los niños. Con
respecto al porcentaje de grasa, se en
contró un aumento de 0.51 por ciento, lo
que equivale a 254 gramos más de grasa.

Dicen los que saben que es una guerra de
campañas, en donde algunos tratan de
meter datos supuestamente científicos
para defender su negocio, mientras otros
tienen el apoyo del gobierno para evitar
que sigan vendiendo alimentos basura a
los niños. Que la idea de las empresas es
decir que ganar peso en las vacaciones es
fácil, pero perderlo requiere de varios
meses, por lo que es conveniente que los
niños y adolescentes tengan actividad fí
sica frecuente en casa y escuela. Suena a
que no están pensando mucho sus men
sajes. Bullshit, dirían en Estados Unidos.
¿Como que los argumentos de la indus
tria están muy flojitos no? ¿Tampoco
tendrán presupuesto para contrarrestar
el ataque de la 47?
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Se desmorona
confianza en la ASF
El pasado martes 23 de noviembre se presentó ante la
Comisión de Vigilancia de la Auditoria Superior de la Fe
deración el titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la

Auditoría Superior de la Federación, Víctor Andrade Mar
tínez, para defender los recientes cambios al Reglamento
Interno del órgano contralor. En la elección del mensaje
ro estuvo el primer mensaje, pues el auditor David Col
menares decidió que iría a representarlo el hermano de
Virgilio Andrade, este último el personaje que, como se
cretario de la Función Pública en el sexenio de Enrique
Peña Nieto, exoneró a su propio presidente y al polémico
Luis Videgaray Caso, ni más ni menos que por el tema de
sus multicitadas "casas blancas" y muchos asuntos más.

Andrade fue a asegurar a los diputados que en la ASF
se privilegia la presentación de denuncias, por lo que se
repartió la responsabilidad de ese proceso entre las dis
tintas áreas de operación. No obstante, en una revisión
profunda de los cambios publicados el 25 de agosto en el
Diario Oficia! de la Federación, se observa que el resulta
do es totalmente opuesto, pues con el nuevo Reglamento
se concentró la decisión de tomar acciones penales en
una sola persona. De entrada, se eliminó el llamado Con
sejo de Dirección, un órgano
colegiado de consulta, análi
sis y acuerdo de las estrate
gias institucionales de la
Auditoría Superior de la Fe
deración, presidido por el
Auditor Superior, pero inte
grado por los Auditores Es
peciales y los Titulares de
Unidad, quienes hacían
contrapeso a las tentaciones
de Colmenares de tomar de

cisiones unilaterales en los procedimientos de revisión de
la Cuenta Pública.

De un plumazo se desechó también la facultad de las
áreas auditoras para redactar dictámenes y presentar de
nuncias, y se hizo exclusiva esta función de un área que,
por más que lleve el nombre de Auditoría Especial de
Seguimiento, en realidad es únicamente de evaluación,
con la única ventaja de estar encabezada por un funcio
nario con arraigo en Oaxaca, Nemesio Fbáñez Aguirre,
cuya trayectoria ha estado estrechamente vinculada al
Auditor Superior.

Es más, sobre el desempeño de Ibáñez Aguirre pesan
señalamientos realizados desde el 2017 por la propia ASE
que detectó en su momento que este personaje, como
integrante del Instituto de Educación Pública de Oaxaca,
permitió que se hicieran pagos duplicados a trabajadores;
muy probablemente, por lo que se deja ver en el reporte
de la Auditoria Superior, con todo conocimiento de causa.
Luego entonces, si el andamiaje de generación de denun
cias no es el mejor, porque se deja fuera de la decisión a
los verdaderos detectives, y la persona encargada del
mismo no es la adecuada, por señalamientos de posible
corrupción, estamos entonces ante una crisis muy fuerte
de confianza en la Auditoria, que se profundiza con la
actuación de un vocero, en este caso Víctor Andrade, al
que no le ayuda su historia familiar.

(]qj^ pj nuevo
Reglamento se
concentró la decisión

de tomar acciones
penales en una
sola persona
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TAÑIA NANOUS Y SAMUEL MESCHOULAM

Decreto que se
hace lo que yo diga
Hace exactamente 180 anos, en nuestro país se propuso el
primer intento de dotar a la población con un mecanismo de protec
ción contra actos de la autoridad, el Amparo. Recurso que ha sido mo
dificado para bien y que, de la mano de otros como la acción de ín
constitucionalidad y la controversia constitucional, dan una garantía a
la ciudadanía de que el gobierno no lo puede todo, y que los derechos
fundamentales pueden defenderse incluso de la figura presidencial.

Los gobiernos alrededor del
mundo han ido cambiando

para poco a poco mejorar en
un sentido en el que no dejen
de existir poderes absolutos,
que las personas en el servicio

público se deban a la legalidad, que pro
venga de una democracia representativa y
se pueda construir la paz desde la base.

El 22 de noviembre se expidió un de
creto presidencial en el que se declara co
mo de "interés público y seguridad nacio
nal la realización de proyectos y obras a
cargo del Gobierno de México asociados a
la infraestructura", de forma que el presi
dente pone en riesgo el Estado de Dere
cho, poniendo como ley suprema su libre
arbitrio.

Esto genera problemáticas diversas.

Primero, esto impide que se analice la le
galidad de las obras públicas. Al declarar
las de interés público y seguridad nacio
nal no permite que nadie denuncie regu
laridades de ningún tipo. Segunda, se pue
den llevar a cabo sus obras de manera

unilateral sin cumplir su obligación de
transparencia y rendición de cuentas. Por
último, esto muestra una acción unilateral
que fractura el equilibrio de los poderes.
Esta fractura tiene consecuencias

estructurales, el Instituto para la Eco
nomía y la Paz, organización interna
cional dedicada al estudio de la paz
explica que existen 8 pilares de la paz
que contribuyen a que un país sea más
pacífico. Entre ellos, se encuentra "un
gobierno que funcione eficazmente" y

para lograrlo se necesita que tanto las
autoridades como la ciudadanía pue
dan desempeñar un rol activo en esta
dinámica, creando instituciones sóli
das. Esta ruptura nos aleja de nuevo de
esta construcción de paz.

Hoy nos toca ser una ciudadanía criti
ca y actuar de manera inteligente e infor
mada, conocer los mecanismos de defen
sa que tenemos, ciudadanía y servicio pú
blico, ante actos de autoridad contrarios a
la constitución y a los derechos más fun
damentales, así como para exigir a las au
toridades que velen por la garantía de es
tos derechos. Nos toca quejarnos de lo que
sea incorrecto e ilegal, aunque eso obsta
culice los planes del gobierno, pues no de
ben olvidar que no gobiernan en solitario,
sino que nos representan a nosotrxs.
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Esto genera problemáticas diversas. Primero, esto impide que se
analice la legalidad de las obras públicas. Al declararlas de interés
público y seguridad nacional no permite que nadie denuncie regulari
dades de ningún tipo. Segunda, se pueden llevar a cabo sus obras de
manera unilateral sin cumplir su obligación de transparencia y rendi
ción de cuentas. Por último, esto muestra una acción unilateral que
fractura el equilibrio de los poderes. Esta fractura tiene consecuencias
estructurales, el Instituto para la Economía y la Paz, organización in
ternacional dedicada al estudio de la paz explica que existen 8 pilares
de la paz que contribuyen a que un país sea más pacífico. Entre ellos,
se encuentra "un gobierno que funcione eficazmente" y para lograrlo
se necesita que tanto las autoridades como la ciudadanía puedan de
sempeñar un rol activo en esta dinámica, creando instituciones sóli
das. Esta ruptura nos aleja de nuevo de esta construcción de paz.
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COMEXI
Consejo Mexicano

de Asuntos Internacionales

YAMEL SARQUIS

Votando por los
extremos: los
presidenciables en Chile
El futuro de Chile se definirá entre dos candidatos que poseen
visiones radicalmente diferentes: losé Antonio Kast y Gabriel Boric.
Kast, derechista de 55 años y con 9 hijos, acumuló el 27.91 por ciento
de los votos, mientras que Boric, líder de izquierda con 35 años de
edad, sumó el 25.82 por ciento.

El 21 de noviembre, los chile

nos acudieron a las urnas pa
ra elegir a su próximo presi
dente, quien sustituirá al
mandatario Sebastian Pine

ra. Entre los siete presiden
ciables, el candidato de estrema derecha
José Antonio Kast {Partido Republicano) y
el izquierdista Gabriel Boric (Apruebo
Dignidad) registraron la mayoría de los
votos, asegurando su espacio para la se
gunda vuelta del próximo 9 de diciembre.

De las cerca de 15 millones de personas
llamadas para votar, alrededor de 47 por
ciento acudió a las urnas. Los bajos nive
les de participación se pueden explicar, en
parte, debido a que el sufragio en Chile es
de carácter voluntario. No obstante, esto
contrasta con los comicios de mayo de
2021 donde se registró un histórico en los
niveles de participación electoral. En ma

yo, los chilenos votaron por el Congreso
Constituyente, encargado de redactar la
nueva constitución.

La elección del domingo puede ser
considerada como una de las más diviso

rias en la historia de Chile, al menos desde
el fin de la era de Pinochet en 1990. El

electorado votó entre quienes buscan for
talecer la seguridad y el estado de dere
cho, una visión promovida por Kast, y una
reorganización del modelo de libre mer
cado del país tras las manifestaciones de
2019, una propuesta de Boric.

Durante los últimos dos aflos, Chile ha
estado sumergido en una crisis social,
sanitaria y económica. Con un índice de
aprobación del 16 por ciento, el actual go
bierno centroderechista de Sebastián Pi

ñera se encuentra bajo presión tras los
disturbios sociales de 2019, los estragos
del Covid19, y los esfuerzos recientes del
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Congreso por iniciar un juicio político
contra el Ejecutivo.

Tras las protestas de 2019, el gobierno
de Pmera anunció la creación de una nue

va Constitución para Chile, para reempla
zar aquella redactada durante la dictadu
ra de Augusto Pinochet. Los resultados de
la elección del Congreso Constituyente
mostraron que los chilenos anhelan un
cambio institucional, al elegir líderes so
ciales y candidatos independientes sobre
personajes políticos.

Este contexto facilitó el surgimiento de
nuevas caras, como Gabriel Boric, exlíder
estudiantil y voz en las protestas de 2019.
Asimismo, el conservador lose Antonio
Kast fundó el Partido Republicano, bus
cando consolidar un nuevo movimiento

entre la derecha chilena.

Por otra parte, las tensiones electorales
alcanzaron su punto más álgido cuando el
Congreso anunció que iniciaría una acu
sación constitucional contra Pinera por
supuestas irregularidades en un proyecto
minero, como fue documentado en los
Pandora Papers. A pesar de que no siguió
adelante dicha gestión, sí alimentó ten

siones en la recta final de las campañas.
Con visiones antagónicas, ambos can

didatos estuvieron muy por debajo de la
mayoría necesaria para una victoria ab
soluta, lo que significa que Chile celebrará
una segunda vuelta el 19 de diciembre.

De cara a estos comicios, se estima que
ambos candidatos busquen ganar al elec
torado del centro, lo cual conllevaría a que
moderen sus posturas. No obstante, pue
de presentarse un escenario donde cada
contendiente endurezca su postura, para
afianzar su base electoral y abrir más el
abismo entre ambas visiones del país.

Más allá de los pronósticos, lo cierto es
que el ganador asumirá como presidente
en marzo de 2022.

La elección del domingo pue
den ser consideradas de las más
divisorias en la historia de Chile.

Asociada COMEXI y Gerente de Políticas
Públicas para América Latina en la en

Access Partnership, consultoría global en
tecnologías emergentes,

{pyamelsarquis
yameLsarquis<a>accesspart nership.com
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GENARO AHUMADA

El papel de la
SCJN frente a la
¦ 1 ¦ i ¦ ¦ ^militarización

Esta semana se reabrió el debate en torno al importante papel
que juega la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN) en el pro
ceso de militarización que vive el país. El miércoles, la Primera Sala
del Máximo Tribunal analizó la controversia constitucional 90/2020

presentada por Angélica Rojas, entonces presidenta de la Cámara de
Diputados, relativa al análisis del denominado "acuerdo militarista",
publicado el II de mayo de 2020, en el cual se le otorgan facultades de
seguridad pública a las Fuerzas Armadas.
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Esta controversia constitucio
nal se suma a una serie de

mecanismos promovidos por
organismos autónomos y or
ganizaciones civiles, a fin de
que la Corte se pronuncie en

favor de preservar el orden constitucional
de la actuación militar. Sin embargo, algu
nos de estos recursos han tardado años en

ser analizados y dictaminados por parte
de la Corte, lo cual pone en el debate pú
blico si vela por el fortalecimien to del sis
tema democrático, donde las Fuerzas Ar
madas guarden el lugar que les corres
ponde dentro del Estado de Derecho.

El proceso de militarización que vive
México no es nuevo, pero se ha profundi
zado en los últimos 3 años. Desde el de

creto presidencial del 31 de diciembre de
1994, donde los titulares de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña) y de la
Secretaria de Marina (Semar) se integra
ron al Consejo Nacional de Seguridad Pú
blica, hubo reacciones encontradas en
torno al papel de las Fuerzas Armadas en
tareas de seguridad. A partir de 2009, hu
bo un aumento del uso de elementos mili

tares en operativos de seguridad y trans
ferencias de las Fuerzas Armadas a las

corporaciones civiles, como la Policía Fe
deral Preventiva.

En 2018, antes de ser presidente, An
drés Manuel López Obrador fue critico del
papel que desempeñaban las Fuerzas Ar
madas en materia de seguridad pública.
Además, afirmó que para resolver La crisis
de inseguridad en el país se debía atender
principalmente sus causas, que no podía
seguirse enfrentando la violencia con la

violencia mediante el uso de la fuerza y
medidas coercitivas. Sin embargo, una vez
como Presidente electo, implemento co
mo estrategia, una militarización como
nunca ha conocido el país en su historia
moderna, con la creación de la Guardia
Nacional (GN) y la autorización constitu
cional del uso de las Fuerzas Armadas en

seguridad pública.
Las Fuerzas Armadas son indispensa

bles por su labor en desastres naturales y
apoyo a las comunidades. Sin embargo,
hoy, se abusa de sus capacidades y de su
lealtad, generando algunos de los si

guientes riesgos: Se incrementa el peligro
de un mayor número de violaciones a los
derechos humanos.

El fortalecimiento de las Fuerzas Arma

das ocurre en detrimento de las policías lo
cales, que padecen estancamientos presu
puestaos o mermas de recursos.

En cambio, los incrementos en presu
puesto para las Fuerzas Armadas, y la
tradicional opacidad de estas institucio
nes, incrementan el riesgo de corrupción.

Este protagonismo no es compatible
con un sistema democrático definido por
la preeminencia de las instituciones civi
les, y además podría generar fricciones al
interior de las propias Fuerzas Armadas.

La creación de la GN fue una celada

política para contar con los apoyos sufi
cientes en 2019 para realizar la reforma
constitucional. Ahora, con la propuesta
de una contrarreforma para adscribirla a
la Sedeña se acredita el engaño.

Hoy en día, la Corte tiene pendien
tes, al menos, los siguientes asuntos
por resolver:

Acción de inconstitucionalidad 46/

2016; Acción de inconstitucionalidad 62/
2019; Acción de inconstitucionalidad 63/
2019; Controversia constitucional núme
ro 85/2020; Controversia constitucional
número 87/2020; Controversia constitu
cional número 91/2020; Amparo en revi
sión 282/2020

La SCJN tiene en sus manos una res

ponsabilidad histórica de garantizar el
orden constitucional por encima de in
tereses políticos, y con ello, demostrar
le a la sociedad que México vive una
verdadera división de poderes. Sin em
bargo, los tiempos en la demora por
analizar los medios de control constitu

cional relativos al militarismo, hacen
pensar que eso no será así. Habrá que
esperar para ver si la Corte está a la al
tura del sistema democrático que re
quiere México, en un tema de la mayor
importancia para el presente y el futuro
del país.

La SCIN tiene en sus manos
una responsabilidad histórica de
garantizar el orden constitucional
por encima de intereses políticos,
y con ello, demostrarle a la socie
dad que México vive una verda
dera división de poderes. Sin em
bargo, los tiempos en la demora
por analizar los medios de control
constitucional relativos al milita

rismo, hacen pensar que eso no
será así. Habrá que esperar para
ver si la Corte está a la altura del
sistema democrático.
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Orozco le da el sí
Tras los diferendos con su dirigente nacional, Marko
Cortés, el gobernador panista de Aguascalientes,
Martín Orozco abrazó a la IT: se sumó a la propuesta
del presidente López Obrador para pensionar a
discapacitados de entre 19 y 64 años de edad. "Le
entro", dijo al titular del Ejecutivo federal, con lo que su
gobierno dará 50% de los recursos para consolidarlo.

Plan con maña
Hablando de hidrocálidos, nos adelantan que el
cambio de camiseta del diputado Roberto Valenzuela,
quien saltó de la bancada del PAN a la de Morena, es
parte de una estrategia de la fracción que encabeza
Ignacio Mier. El objetivo es atraer a legisladores de
otros partidos y lograr los votos necesarios para
aprobar la reforma eléctrica. Se esperan más casos.

Juntos, pero no revueltos
La bancada del PRI en San Lázaro, comandada por
Rubén Moreira, dejó solos a sus aliados PAN y PRD
en la votación que ratificó a Pablo Gómez como titular
de la UIF. La bancada tricolor avaló el nombramiento,
junto con los diputados de Morena, PVEM y PT. El
mensaje, nos explican, es hacer ver al bloque opositor
que el priismo no irá en todas con ellos.

Bucio hace lo suyo
Acción inmediata tomó el general Luis Rodríguez
Bucio, Comandante de la Guardia Nacional, ante la
instrucción presidencial para reforzar la seguridad en
Zacatecas. No pasaron ni 24 horas de la orden cuando
sus elementos se desplegaron en los nueve municipios
más violentos de la entidad gobernada por David
Monreal. Su presencia será permanente.

Le ven tamaños
Nos adelantan que la propuesta de integrar a Victoria
Rodríguez Ceja a la Junta de Gobierno del Banco de
México, no sólo se aprobará el martes, sino que el aval
será por consenso. Resulta que panista, perredistas
y priistas la conocen bien y aseguran que es una
funcionaría eficiente, honesta y, sobre todo, capaz.
Esperan una nutrida votación a favor.

Ignacio
Mier

Rubénn
Moreiraira

Victoria

Rodríguez
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Hoy una preocupación creciente respecto al
proceso electoral def próximo domingo y su
desarrollo, también sobre lo que ocuirirá después

I 28 de noviembre, los honclureños irán a
las urnas para votar en la que se considera

| j ya como una de las elecciones más impor
tantes en la historia del país.

Será, dicen algunos, como optar entre
la incertidumbrey la ruina.

Pero son también unos comicios que
pueden tener un enorme impacto regional. Honduras no sólo
se ha convertido en motivo de preocupación regional por la
aparente influencia de grupos narcotraficantes, sino como
origen de caravanas de migrantes sin documentos rumbo a
Estados Unidos.

En 2017, las elecciones fueron el eje de acusaciones de
fraucleyciertamentecleun hecho desagradable: el presidente
Juan Orlando Hernández y sus partidarios lograron reformar
la Constitución para permitir su reelección, luego de que, en
2009, auspiciaron el derrocamiento de Manuel Zelaya con
pretexto ele que prentenclia ese cambio. Y Hernández era
entonces el presidente del Congreso.

Ahora la elección enfrenta al gobernante Partido Nacional, a!
que se atribuyen una corrupción general izada y vínculos con el
  narcotráfico,a comenzarporel propio

presidente Hernández, incluido en
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investigaciones estadounidenses,
según revelaciones en 2019; su can
didato Nasry Tita Asfura es el alcalde
cleTegucigalpa, la capital del país,y
está bajo indagación por el desvío
de más c!e un millón de dólares c!e

fondos municipales.
Del otro, está Xiomara Castro,

esposa del depuesto expresidente Zelaya, candidata del
partido Libertad y Refunclación [LIBRE] y es la candidata fa
vorita. Varios partidos más pequeños se han unido a lo que
es efectivamente una coalición de izquierda, pero, sobre todo,
una expresión de rechazo al partido Nacional y sus tácticas.

Un tercer candidato, Yani Rosenthal, del partido Liberal,
aparece al último en las tendencias.

Ciertamente las últimas encuestas muestran a Castro con

una ventaja sobre Asfura, pero dos factores pueden influir
en esa situación. Por un laclo, el gobierno inició el reparto
de "bonos" de ayuda a los pobres y negocios pequeños por
ocho mil lempiras, en lo que el comentarista Rodolfo Pastor
calificó como una estrategia en la que "el diablo compra al
pobre con lo que le robó".

Por otro, el fantasma del "comunismo" evocado por los
partidarios de Asfura se reflejó la semana pasada en una
manifestación contra Castro y sus aliados. El partido también
presenta posiciones antiabortistas. Si la compra de votos y
los temas conservadores serán suficientes para cambiar la
que parece una tendencia favorable, pero no absolutamente
mayoritaria hacia Castro, está por verse.

Hay una preocupación creciente respecto al proceso elec
toral y su desarrollo, también sobre lo que ocurrirá después:
las diferencias icleológicopolíticas, sociales y económicas
auguran problemas y ninguno de los candidatos parece tener
capacidad para ofrecerestabiliclacl a un país enfermo de co
rrupción, pobreza, violencia y problemas de medio ambiente.

Xiomara Castro

luce como la

favorita en las
encuestas

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• El jugador de los Arizo
na Cardinals J.J. Watt se

encargará de los gastos
funerarios de las personas
los que perdieron la vida
en la tragedia del Desfile
de Navidad de Waukesha,
el 21 de noviembre.

EL
MALO

• El activista Simón Levy
es investigado por ame
nazas, luego de que se
difundiera un video en

el que patea y grita a la
puerta de su vecina, una
mujer de la tercera edad,
quien lo acusa de fraude.

• Caro le está saliendo el

concierto que hizo Pablo
Montero ai presidente
Nicolás Maduro por su
cumpleaños, ya que
tras esto le cancelaron

presentaciones y perdió
proyectos en EL).
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Esperemos que estos nombramientos históricos,
sumados a la paridad de género en San Lázaro,
sirvan para cambiar la visión de la sociedad

"Histórico. Habemus ministra 4. [...] La paridad de géne
ro sigue avanzando en todos los espacios de poder".

Olga Sánchez Cordero

yer, 25 de noviembre, se conmemoró
el Día Internacional para la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer. Sin dudaA alguna, una ocasión para hacer concien
cia al respecto, pues según datos de la
ONU, una de cada tres mujeres ha sido
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víctima de abusos y acoso a lo largo de su vida; la misma
fuente indica que durante el periodo de confinamiento,
debido a la pandemia, la cifra aumentó a que dos de cada
tres mujeres sufrieran algún tipo de violencia, o conocían a
alguien que la padecía. En nuestro país, hablarde violencias
en contra de las mujeres (en plural] nos coloca en, quizá,
la situación más lamentable que vi vimos en la actualidad.

En este sentido, parecería que en México vamos en
doble sentido, por un laclo, somos una sociedad en la cual
existen 10.5feminicic!ios al día, millones de violencias mul
tidimensionalesquevan desde los abusosy violencia física
en contra c!e las mujeres (por el simple hecho de ser mujer),
pasando por la disparidad en los salarios para
el mismo trabajo realizado entre mujeres y
hombres, hasta el acoso callejero.

Por otro laclo, la participación política de
las mujeres cada vez es más igualitaria, se
han realizado acciones afirmativas desde el

Instituto Nacional Electoral, partidos políticos
e instituciones de la administración pública
para alcanzar una paridad real entre hombres
y mujeres dentro de la arena política.

Aunque esto último sea motivo de celebración, todavía
resta mucho por hacer para que— efectivamente— se pueda
construir un gobiernoy una sociedad igualitaria con pers
pectiva de género. Por esto, la votación llevada a cabo en el
Senado el pasado martes adquiere una especial relevancia.

De los 114 senadores y senadoras que estuvieron pre
sentes, 92 votos fueron a favor de Loretta Ortiz Ahlf, nueve
votos para Verónica de Cyvés, ocho para Bernardo Bátiz,
cuatro en contra,y una abstención. Con lo que la cuarta mujer
(de 11 ministros] se suma a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, nunca antes visto de manera simultánea en la
historia del pleno de la SCJN.

El nombramiento de la especialista en derecho interna
cional y derechos humanos, Loretta Ortiz, viene a dotar a
la Corte de una visión femenina de la justicia, perspectiva
urgente en nuestro sistema judicial.

Sin embargo, la designación de la nueva ministra llegó
acompañada de polémicas, ya que, dicho por algunos
juristas, mencionan que desde el enfoque técnico, a Ortiz
Ahlf le "falta experiencia" en el tema de justicia constitu
cional o que su trayectoria "no tienen nada que ver con la
Suprema Corte".

La mayor de las polémicas es su cercanía con el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, el cargo ocupado

como coordinadora del Consejo Asesor para
Garantizar la Paz, órgano creado en esta admi
nistración (y que ha quedado en letra muerta]
ysu participación en lafunclación del partido
Morena. Es decir, las críticas reales son por
cuestiones políticas.

Así pues, el arribo de Loretta Ortiz a la Su
prema Corte (aunado a la postulación pre
sidencial ele Victoria Rodríguez Ceja para la
presidencia del Banco de México], ha sido

blanco de críticas, pero ¿tal escozor es por ser mujer o
estrictamente por preocupación política? Un cuestiona
miento en el que a nadie le gusta profundizar.

Esperemos que estos nombramientos históricos, su
mados a la paridad de género en la Cámara de Diputados,
sirvan para cambiar la visión de la sociedad mexicana
y se enmarque en el respeto y normalización de que los
cambios necesarios para el país serán a través de las
mujeres, o no serán.
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Lo que hasta hace poco se negaba, hoy se
reconoce: hay desabasto de medicamentos

I Presidente lo dijo ayer, con todas sus
letras. Si no se resuelve el desabasto de

medicamentos —hasta hace poco no re
conocido por su gobierno—, se cambiará
el nombre. Es una forma de decir que el
asunto debe solucionarse sí o sí. No es el

primer señalamiento. Hace algunos días
dio un jalón de orejas público al secretario Jorge Alcocer y
al director del Insabi Juan Ferrer. "Esto es para Juan Ferrer,
esto es para el doctor Alcocer, yo no quiero escuchar, deque
faltan medicamentos,y no quiero excúsasele ningún tipo, no
podemos dormir tranquilos si no hay medicamentos para
atender enfermos", dijo el presidente López Obrador en un
evento en Colima, hace un par de semanas. Lo que hasta
hace poco se negaba, hoy se reconoce. Es un avance, pero
evidentemente, resulta insuficiente.

• ••

Los encargados ele las comprasy la distribución de medica
mentos han fallado. No hay medicamentos suficientes. No
hay trata mientas garantizados. Eí sector Saluc! está en crisis.
También hay desabasto en medicinas para pacientes con VIH,
diabetes e hipertensión; no hay antirretrovirales.
  Hace más de un año, a finales

c!e julio c!e 2020, el gobierno fede
ral firmó un convenio con la UNOPSLos encargados
(Oficina de las Naciones Unidas parade comprar
Servicios para Proyectos, por susy distribuir
siglas en inglés) con el compromisomedicamentos
c!e entregar 644 millones de medicafallaron mentosy materiales de curación. No

  se ha entregado ni el 20 por ciento,
"No hay falta c!e medicamentos,

hay problemas con su distribución", dijo el 23 enero 2020 el
presidente López Obrador. "No faltarán medicamentos para
niños con cáncer", mencionó el 27 mayo 2021. El Presidente ya
se dio cuenta que alguien le ha estado mintiendo. La realidad
es otra: no hay medicamentos y existe desabasto.

• ••

El gobierno de la 4T cambió el sistema de compras consoli
dadas porque, aseguró, había sobrecosto y acaparamiento.
En no pocos casos, así era. Para corregir, se transfirió el poder
de compra a Hacienda. También se vetó a ciertas empresas,

proveedoras de medicamentos onco
2019 a 2020 aumentaron en más
el sector Salud por desabasto. La
Como Hacienda no pudo, envió la
También al Insabi le dieron facul
de la Institución se han reunido

con papás de niños con cáncer,
24 reuniones sin acuerdos claros.
corrupción, desde luego hay mucho
asunto es que en el camino ¡o torcido
cuando se habla de salud, tratar de
sin tener la solución, puede ser más

desabasto, la torpeza, impericia y len
de miles. Sólo en el caso de menores

tratamientos, han fallecido más de
Por el bien de todos, el Presidente

Andrés Manuel.
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Lo democratización sindical camina a paso
lento; debe enfrentar a caciques, grupos
elimínales y burocratismo

a implementación de la Reforma Laboral
fue uno de los temas tratados en la lla

mada "Cumbre de Washington". Y uno de
los asuntos que quedó pendiente, pero no
olvidado por el gobierno de Joe Biden, fue
la democracia sindical en nuestro país.

Sin embargo, desaparecer los llamados
"sindicatos blancos"y "contratos de protección" no ha sido una
tarea fácil para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Los esfuerzos no han rendido grandes frutos aún entre
Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, y su joven equipo,
conformado por Esteban Martínez, titular de la Unidad de
Implementación de la Reforma Laboral,yAlejandroEncinas
Nájera, titular de la Unidad de Asuntos Internacionales.

Son escasos los resultados y proyecciones de efectividad
de esta importante reforma

Un botón de muestra es lo que ocurre desde hace dos
años con la sucesión en la dirigencia del Sindicato de Tra
bajadores Petroleros de la República Mexicana [STPRM]

La autoridad no ha podido responder con satisfacción a
los reclamos sobre anomalías en el proceso.
  Existen ya unas 400 denuncias

por irregularidades en las votaciones.
En la mayoría de ellas se habla de que
hay mono negra y de que gente afín
al exclirigente Carlos Romero Des
champs quiere mantenerel control
en la mayoría de las 34 secciones
que conforman tan añejo sindicato.

Y otra vez, como ocurrió en el con

flicto laboral de la Refinería ele Dos

Bocas, importantes personajes de Morena, como la senadora
Cecilia Sánchez, acusan una mala actuación de la autoridad
laboral. La legisladora reclamó que el proceso de sucesión
se haya aplazado durante dos años y que la elección de los
representantes de cada sección sindical se haya hecho en
diferentes fechas. Eso sin duda, dice la senadora y otros
representantes de los trabajadores, favorece a los afines a
Romero Deschamps. Lo peor no es eso en todo el proceso
de democratización de los sindicatos. Dejar decidir a los
trabajadores es una tarea compleja realizada, en muchos
casos, mediante la simulación y a punta ele pistola. Yes que,
de acuerdo con expertos en la materia, los contratos ele pro
tección han sido utilizados por "organizaciones sindicales"
aliadas con la delincuencia organizada para extorsionar a
las empresas. No existe cifra negra ni denuncias formales
sobre este fenómeno. Y tal parece que eso no es tema para
la implementación de la Reforma Laboral.

En la mira de ¡a Secretaría del Trabajo no figura para nada el
riesgo en materia de seguridad para ¡as empresas. Tal parece
que su papel es el de estatuas de sal que sólo pueden atestiguar
una guerra de sindicatos por arrebatar contratos colectivos
de trabajo a punta de pistola o mediante la simulación para
que permanezcan los ranciosy vetustos caciques de siempre.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El poder
tiende o corromper, pero el poderabsoluto corrompe
absolutamente

Existen unas

400 denuncias
en las

votaciones

del STPRM
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO 

YA BAJENLE

En el marco del Día Internacional de la Lucha

Contra la Violencia hacia las Mujeres es oportuno
contarles un caso que ha cimbrado mi vida

rimero quiero agradecer
Pa la gente del Senado y al

licenciado Cuadros por el
reconocimiento Mujer del
Año o Mujer Universal, que
me entregaron el jueves,
muy agradecida. La verdad

es que no siento haber hecho nada especial,
más que visibilizar la situación de violencia que
vive la mujer desde hace más de seis mil años.

En el marco del Día Internacional de la Lucha

Contra la Violencia hacia las Mujeres, me parece
oportuno contarles un caso de los muchos que
han cimbrado mi vida. Ayer me reencontré con
una dolida madre, a quien conocí hace cinco
años, cuando comenzó su viacrucis. Lorenase
dio cuenta de que algo anclaba mal con su hija,
cuando se retrasó 40 minutos de su horario

habitual de regreso de clases. Tomaba un
autobús y llegaba a su casa en Lerma; aque
lla ocasión no fue diferente; la
acompañaba una amiguita de la
escuela y, a dos cuadras de llegar
a su hogar, ambas se despiden
y la jovencita es interceptada
por tres muchachos que vivían
en una casa que lucía práctica
mente abandonada. El mayorse
conocía como "el vendedor de

droga de la colonia" y fue quien incitó a los dos
más jovencitos a llevarle a la niña. En serio la
historia es inconcebible. Llevaron a empujones
a la pequeña hacia una cañada, a espaldas de
su casa. Por lo que después descubrieron los
peritos, se entiende que le quitaron el suéter
de la escuela e intentaron asfixiarla mientras

la violaban. Como no lograban mata ría, termi
naron la tarea golpeándola con rocas enormes
en la cabeza. Cubrieron el cuerpoy regresaron
a su guarida, creyendo que nada pasaría. La
colonia entera se dio cuenta de inmediato y
los detuvieron, intentaron lincharlos. Llegó
la Policía e intercedió por ellos, prometiendo
hacer justicia. Ha tomado cinco años lograr
realmente una sentencia para el vendedor
c!e droga, y los otros dos menores esperan
apenas conocer las consecuencias legales
c!e sus actos. En lo que peleaban porjusticia,
la familia de la niña fue amenazada innumera

bles vecesy hasta balearon su casa.Tuvieron
que ira la Comisión ele Víctimas, que los envió
a Monterrey a protegerse. Y en el último año
fue tanto el estrés, que el otro hijo presentó un
terrible dolor estomacal, pero al ser llevado a
cuatro hospitales, todos lo rechazaron y como
aseguraban los doctores, al verlo c!e lejos, que
era un ataque de ansiedad, le dieron meclica
  mentó en un psiquiátrico, lo que

terminó matándolo, porque lo
que tenía era una fisura en el es
tómago. ¿Pueden imaginarmás
violencia institucional hacia la

pobre madre que ha visto su vida
deshecha? Ahora, ella dedica
susdíasalacompañamientode
otras mujeres que sufren de todo

tipo de violencia. Porque como ella, muchas
más. Ojalá, Samuel García haga un TiK ToK
con doña Lorena llevando ante la ley a todos
los involucrados en esa negligencia médica.
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No se trota de un simple acuerdo interno, ni de
meras disposiciones administrativas

I acuerdo presidencial que declara de inte
rés públicoy seguridad nacional proyectos
y obras de infraestructura del gobierno,E publicado esta semana, es motivo de pre
ocupación por muchas razones. Destaco
algunas.

1. Es violatorio de derechos humanos.

No transgrede cualquier disposición ele la Carta Magna, sino
el derecho humano a la información, consagrado en el artí
culo 6 Constitucional, que establece que toda información
en posesión de cualquier autoridad es pública, salvo casos
excepcionales regulados por las leyes. Esto aplica a los po
deres Ejecutivo, Legislativo y Judicial en el ámbito federal,
estatal y municipal, órganos autónomos, partidos políticos,
fideicomisos, sindicatos e incluso personas físicas y morales
que reciban recursos públicos.

2. Viola, obviamente, la Ley de Transparencia y Acceso
a la Información. No sólo porque convierte en excepción la
regla de máxima publicidad, sino porque el artículo 105 ex
presamente prohibe "emitir acuerdos de carácter general o
particular que clasifiquen documentos o información como

reservada". Y, más aún, establece que
"en ningún caso se podrán clasificar
documentos antes de que se genere
la información", lo cual es claramente
el objetivo del acuerdo.

Aclicionalmente, la opacidad nuli
fica la rendición ele cuentas y cobija
la corrupción.

3. El acuerdo aparecefirmado por
todo el gabinete legal, comprome

tiendo a los secretarios a suscribir un documento a tocias

luces ilegal. Cualquierfuncionario que reserve un documento
o clasifique información con base en este acuerdo estará
en una situación jurídica muy vulnerable y será legalmente
imputable.

4. El objetivo no es agilizar trámites. Si así fuera, la inme
diata expedición de autorizaciones debería ser aplicable
para todas las obras de infraestructura, públicas y privadas,
lo cual sí detonaría la creación de empleos y el desarrollo
económico. Por el contrario, el acuerdo da por otorgados to
dos los permisos, licencias, clictámenesy demás requisitos,
concediendo una patente de corso de un año para las obras.
Si al final resulta que no procedían dichas autorizaciones ya
serán irreparables las expropiaciones, los daños ecológicos
y la afectación a comunidades indígenas.

5. La reiterada violación de la legalidad. Como sucedió con
la prórroga del mandato del ministro Zalclívar en la Suprema
Corte de Justicia, para el presidente López Obrador los fines,
mejor dicho sus fines, justifican los medios, aunque estos
últimos sean flagrantemente violatorios de las leyes y la
Constitución. Esto es lo más grave, porque golpea la certeza
jurídica, la transparencia y la rendición ele cuentas que son
principios básicos en un Estado ele Derecho y en una demo
cracia. En este caso no se trata de un simple acuerdo interno,
ni ele meras disposiciones administrativas. Son más líneas
rojas que se cruzan con efectos de largo alcance y de mucha
mayor envergadura
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Orador nato y cargo en puerta, pocos extrañaban
ante Pablo Gómez a Santiago Nieto. El temido
titular de la UIF pasaba rápidamente al olvido

o cabe duda que ciertos
T cargostienensusexoppeo/

(atractivo físico). Cosa de
ver nomás el ingreso de
Pablo Gómez al salón

de plenos de la Cámara
de Diputados para rendir

protesta como nuevo titular ele la Unidad de
Inteligencia Financiera (UiF).

Largo besamanos desde el ala izquierda del
recinto parlamentario. Besos, abrazos, selfies,
cartas, abrazos...; tanto morenos y petistas
queriéndose acercar y tocarlo ¡Todo un rock
star el exlíder estudiantil!

¡Quién lo iba a decir! Nada que ver con su
paso por San Lázaro hasta hace apenas unos
meses; mucho menos con el remilgo de sus
compañeros legisladores c!e la pasada legisla
turaycletantasotrasmásqueloacompañaron

y le sufrieron su talento y su sarcasmo a lo
largo c!e más c!e dos décadas.

Ayer, Pablo Gómez lucía reluciente. Y los
señores diputados de Morena
y del Partido del Trabajo lucían
felices del arribo del político de
izquierda a la UIF. Los Verdes
sumaban su apoyo. También el
PRI, aún y cuando hablaban de
"condicionamientos".

? iría la zapoteca Eufrosina
Cruz: "Esperamos que no tenga
adversarios políticos, mucho menos enemigos
y que la Unidad Financiera no utilice sólo para
perseguir a los opositores de este gobierno,
como lo hizo el señor Santiago Nieto, quien
mostró la espodo desenvainada para someter,
por la vía de la inteligencia financiera, a los que
consideró enemigos del régimen".

MCy PRO se abstendrían. Los panistas vo
tarían en contra del expresiclente del PSUM y
del PRO. Argüían: "No es un puesto político,
se necesita mucho conocimiento técnico y
experiencia en la materia fiscal".

Gómez rebatió: "¡Es político! El combate
a la corrupción no es un asunto técnico, es
un asunto político, porque no agarraremos a
nadie si no hay voluntad política del gobierno".

Orador natoy cargo en puerta, pocos extra
ñaban para entonces a Nieto. El otrora temido
titular de la UIF pasaba rápidamente al olvido.
Acaso un saludo al pasar de algún petista,
como Benjamín Robles. El rey ha muerto /
Viva el rey, festejaban

Pocos caían en cuenta que, para esos mo
mentos, Nieto reaparecía en un evento público
por vez primera desde su defenestración por
el escándalo en torno a su boda en Guatemala:

acompañaba a su esposa, Carla Humphrey,
consejera c!el INE, a un evento en Monterrey.

En la ceremonia se encon

traba el gobernador Samuel
García, surgido de las filas de
MC. Y valga subrayar el origen
partidista, porqueya se habla ele
pláticas del partido naranja con
Nieto... Tan huerfanlto no está.

GEMAS: Obsequio de
Tatiana Clauthier a diputados: "Agrade
cer a quienes permanecieron el tiempo

completo y no sólo vinieron a decir lo que
querían y a tomarse la foto?".

Arguyo que su
puesto es más
político que
técnico
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IMSS con más empleos que antes de pandemia
El informe que ofreció el director general del IMSS, Zoé Robledo, por

cierto, histórico por sacar del instituto y llevarlo por primera vez a
realizar en Palacio Nacional en sus años de existencia, marcó una

esperanza de regresar a la normalidad.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que hay 20 millo

nes 912 mil trabajadores inscritos cuya cifra supera los 20 millones 820
mil empleos que se tenían en 2019 antes déla pandemia.

Esto quiere decir que el IMSS hoy supera en cuatrocientos mil em
pleos más con una recuperación de ese millón y medio de empleos que
se perdieron por la llegada del COVID que pegó muy duro a la economía,
provocó el cierre de empresas, negocios y más.

Mucho desempleo que hoy todavía se está batallando para algunas
familias puedan encontrar su estabilidad.

Zoé Robledo ha orquestado una administración austera que hoy le
permite tener al IMSS unos 12 años de solvencia o autosuficiencia, un
margen que permitirá fortalecer las finanzas y concentrar a corto plazo
una solvencia mayor.

Tan solo en noviembre el IMSS registró 144 mil nuevos empleos
y el Presidente expuso incluso que también el grueso de los trabajadores
alcanzan un registro de 13 mil 140 pesos, casi el 50 por ciento
superior al 2015.

Es la recuperación d ellos empleos que hoy da esa esperanza a los
mexicanos y patrones que apuestan por alcanzar la reactivación econó
mica para salvar poco a poco sus empresas y sus empleos.

Para el próximo año el Presidente confió que se espera seguir en la
ruta de crecimiento y no hay dudá que se pueda alcanzar el 6 por ciento.

Sin embargo, hay otro problema que es la inflación y que hoy por hoy
esta desatado y eso es una parte que el Presidente deberá atender po
que los incrementos en general han alcanzado hasta el 50 por ciento y le
está pegando hasta con la cubeta a la economía de los mexicanos, sobre
todo los más vulnerables.

EXIJEN A PRESIDENTES DEL CONGRESO
CONTROVERSIA CONTRA DECRETO

Los panistas y sus aliados opositores del PRI y PRD andan presionando
a los presidentes del Congreso, en el senado Olga Sánchez Cordero y
Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez para que, con base a sus faculta
des presenten una controversia constitucional en la Suprema Corte.

El mandamás de los blanquiazules, Marko Cortés sabe que son
ellos quienes pueden presentar ese documento contra el decreto
Presidencial de llevar las obras al terreno de seguridad nacional.

La sospecha para los opositores es que esajuagada Presidencial es
por querer guardar la información sobre el uso de los recursos públicos
que se presta sin duda posibles actos de corrupción por aquello de los
costos, aplicaciones y empresas prestadoras que no se revelaría ni una
coma de su identificación y montos asignados.
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En el senado, unos 52 legisladores de PAN, PRI, PRD y MC exigieron
a la presidenta de la Mesa Directiva, que interponga esa controversia e
incluso hubo quienes criticaron que la anterior Ménica Fernández sin to
marlos en cuenta presentó una controversia, lo que les da la razón que
pueden hacerlo bajo sus facultades.

Sánchez Cordero respondió que pondrá a consulta pública y cono
cedora de las leyes pues se desempeñó como ministra de la Suprema
Corte, señaló que una acción de inconstitucionalidad se puede iniciar
con el 33 por ciento de los senadores versaría si hay violación a los dere
chos en diversos artículos, algo así como dice el INAI el uso al derecho a
la información y transparencia.

El líder panista acusó al Presidente que con este decretazo es para
tapar la corrupción que han en esas obras faraónicas y obviamente
para que no se pueda tener acceso a la información sobre esos costos
millonarios que no son cosa menor. El Presidente argumenta que es para
evitar que frenen la construcción y que afecte su terminación en tiempo
y forma, algo así como evitar lo amparos asesorados por el ex Ministro
José Ramón Cossio

CON SEFIES Y PASA PABLO A UIF

En San Lázaro regresó Pablo Gómez pero no como diputado sino como
mandamás de la Unidad de Inteligencia Financiera que ocupara el recién
casado Santiago Nieto. Fue a la prueba de fuego para saber si lo aproba
ban o no. En su llegada recibió el respaldo de los morenos y sus aliados
que hicieron su paso lento por las tradicionales selfies con Don Pablo.

Con su mayoría, Morena y aliados probaron ratificar ese
cargo a propuesta del Presidente López Obrador con 304 y donde solo se
requería 250 más uno. Era bola cantada, Pablo no es mal visto más que
por sus enemigos.

Jachavez77@yahoo.com
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Protestar contra ia violencia... con violencia

Nuevamente la marcha y las movilizaciones contra la
violencia de género, el maltrato machista de las mujeres,
fue desvirtuado por esos grupos de enmascaradas que

destrozan todo a su paso.
cQué protestar contra la violencia debe ser, precisamente, con

violencia?

Alguien debe ser el promotor de esos movimientos, porque,
baratos, no son.

Claudia Sheinbaum otra vez no hizo nada.

Carta abierta para provocar destrozos, desmanes y toda clase

de excesos. Desde las protestas de hace dos años, cuando se vió
obligada a ofrecer disculpas hoy nada se hace para impedir esa
impunidad.

Ese grupo de mujeres de negro ha argumentado que es más grave
y así es la violencia contra las mujeres y no un vidrio roto o una pared
con pintas de protesta.

Por supuesto que son inaceptables la violencia, el maltrato y los
asesinatos de mujeres, pero protestar contra la violencia con más
violencia es no sólo una contradicción sino un despropósito.

Anoche, en el Día Internacional de la eliminación de la Violencia

contra las Mujeres, en Guaymas, Sonora, un grupo armado abrió
fuego contra la alcaldía y tres personas murieron.

Una era activista, precisamente.
 Que se terminen los feminicidios, que a los hombres se les eduque

en casa y forme en las escuelas para acabar con esa violencia que
mata, se escuchó en radiopasillo.

Presionan a Olga
El decreto que Andrés Manuel López Obrador publicó en el Diario
Oficial para clasificar como asunto de estado todas las obras que
considera prioritarias en su gobierno continúa encendiendo ánimos y
provocando debates.

Ayer, más de cincuenta senadores de oposición presionaron a la
ex ministra y ex secretaria de Gobernación para que presente una
controversia constitucional contra el llamado decretazo.

Al respecto, el coordinador de los morenistas, Ricardo Monreal
Avila, dijo que ellos, el grupo oficial, son casi 80 y que no están de
acuerdo en que la presidenta del Senado la presente de manera
unilateral.

¿No que eran calumnias?

Simón Levy tuvo que recular.
El ex subsecretario de Turismo, presunto hombre de negocios,

popular en twitter, negó siempre ser quien aparece en un video
pateando la puerta de un departamento en Polanco.

Esa vivienda es de Emma Yolanda Santos, una mujer con quien
mantiene un pleito legal.

Siempre dijo ser víctima de una campaña y de amenazas.
Ahora se disculpó.
Hasta el empresario Ricardo Salinas Pliego lo retó a patear su

puerta, para ver cómo le va, después de observar la forma cómo
acosó a su vecina.

En twitter ha promovido una imagen de ser un hombre a la
vanguardia y sensato, pero la realidad, según se observa en el video y
ha reconocido, es otra, se escuchó en radtopaslHo.

radiopasHto@ova.coni.mx
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Vulnerables y olvidados
Nos hacen ver que las recientes di
ferencias que se han ventilado en
tre alcaldes y gobernadores del
mismo partido del presidente, de
bido a la estrategia de seguridad,
son solo una muestra de cómo se

ha acentuado la vulnerabilidad

de los presidentes municipales,
quienes son la primera autoridad
respondiente ante la ciudadanía.
Estas diferencias, ventiladas

ya en lo público, nos dicen, son
constantes en lo privado durante
los encuentros entre los distintos

órdenes de Gobierno en donde se

tratan asuntos de violencia, y una
de las preocupaciones más recu
rrentes es que, si bien se suelen
atender las crisis de seguridad con
el despliegue de elementos mi
litares o de la Guardia Nacional,

el problema se vuelve a agravar
cuando estos efectivos se mueven

hacia otras regiones y nose cubre
ese vacío. De ahí, que pueda venir
una exigencia mayor desde lo mu
nicipal para ajusfar la estrategia de
seguridad. Atentos.

Trato preferencial
En el Congreso de la Ciudad de
México, son ya varios trabajado
res de estructura que han sido
despedidos y a loscuales no se les
ha dado el denominado Pago de
Relevo Institucional, el cual se
otorga por el tiempo que implica la
realización del actaentrega de sus

funciones. Cuentan que la coordi
nadora de Morena en el Legisla
tivo local, Martha Ávila, se niega
a aprobar que se proporcione el
recurso a todos. No obstante, dicen,

sí se estaría entregando a aquellos
que cuenten con "palancas" o por
que sean gente de diputados bien
posicionados. Al parecer, sigue
habiendo trato preferencial y eso
ya está generando fricciones.

Los 'taijetazos' de Maru
No es lo mismo hacer campaña
que llevar a cabo el ejercicio de
Gobierno, y si no, que le pregunten
a María Eugenia Campos, gober
nadora de Chihuahua, quien, hace
no mucho, criticaba la gestión de
su antecesor, el también panista
Javier Corral, por el uso de crédi
tos a corto plazo, e incluso, dijo en
su momento que ese Gobierno
"sobrevivió" a base de deuda. Pues
a poco más de dos meses de que
arrancó su gestión, "Maru" ya solici
tó tres financiamientos a corto pla
zo, y por lo que ha declarado, iría
por dos más en el mes de diciem
bre para alcanzar a pagar nóminas
y aguinaldos. Y por cierto, ¿ya se le
habrán olvidado a la gobernadora
las "denuncias" que hizo por las
anomalías financieras del Gobier

no de Corral? Porque mucho dis
curso y mucho señalamiento, pero,
de momento, sus denuncias no

han pasado al terreno de lo legal.

Fecha: 26/11/2021

Página: 3

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,813



i.uiüM.mvta

BRAZOS CAÍDOS EN
DOS BOCAS

| Quién sacudió a los trabaja
 dores en el paquete 2 y 3 de la

refinería de Dos Bocas a cargo
V de Samsung Engineering?

Resulta que la empresa inició
la construcción que le correspondía hace
un año y desde entonces se hicieron va
rios acuerdos con los trabajadores, uno
de ellos es que el aguinaldo se pagará el 17
de diciembre, de acuerdo con la Ley Fe
deral del Trabajo, en la parte proporcio
nal que corresponda a cada trabajador.
Resulta que por acuerdo con ellos desde
julio pasado y en agosto, septiembre y
octubre se les estuvo pagando una parte
proporcional cada mes, incluso se les
emitieron los recibos timbrados por con
cepto de aguinaldo, vacaciones y finiqui
to, todo en base mensual. Además, se pa
gará nuevamente la parte proporcional
de julio a octubre y se sumará la parte
proporcional de noviembre y diciembre
para que tengan el 100% de la prestación
¿Por qué el lío? Bueno, una publicación
en redes sociales de un grupo de aboga
dos llamado Conciliación y Arbitraje Mé
xico que se movió como meme en los
grupos de Whastapp de los trabajadores
provocaron la movilización de parte de
los trabajadores.
Pablo Gómez fue ratificado por

la Cámara de Diputados como
titular de la Unidad de Inteli

gencia Financiera. Nos cuen
tan que en la SHCP no ven co

mo buena señal su llegada, porque lo que
se necesita es generar confianza en el
país, creen que viene la cacería de brujas,
que es el peor escenario que ven algunos
analistas. Pablo Gómez podría no tener el
perfil para estar en la UIF, pero tiene la
confianza presidencial.
Rodolfo González Valderra

ma, delegado de Programas
Sociales en Tamaulipas, es el
que está juntando los apo
yos en Morena. El trabajo de

González Valderrama se ve en el estado,
pues a más de un mes de ocupar el cargo
de delegado logró aplicar 7 mil 128 millo
nes de pesos para 14 programas en bene
ficio de medio millón de ciudadanos.

Amor con amor se paga dicen.
En Garibaldi, dice la diputada

del PRI en el Congreso de la
CDMX, Silvia Sánchez Ba
rrios, van a impulsar un pro
grama de trabajo para preser

var e impulsar la tradición de los maria.
chis que han sido golpeados con severi
dad por la pandemia, puesto que su
trabajo se ha reducido hasta en un 70%.
Sánchez Barrios. Debemos dijo co
rregir esta situación, estudiar cuáles po
drían ser las soluciones con las autori

dades pertinentes desde una visión
constructiva.
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LA SEGURIDAD DE LAS MUJERES
ES UNA PRIORIDAD

Para la secretaria de Segundad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez,
la seguridad e integridad de las mujeres es
una prioridad Es por ello que la dependen
cia, a través del Servido de Protección Fede
ral (SPF) coordina esfuerzos para erradicar
cualquier forma de violencia hacia las muje
res. En este marco dieron inicio los 16 Días de
Activismo en Contra de la Violencia hacia las

Mujeres; un esfuerzo en el que colaboran di
versas instituciones y tiene como objetivo
crear conciencia; propiciar cambios para
romper con los patrones de agresión, acoso y
hostigamiento que tanto daño hacen a la so
ciedad

SENTENCIADO POR DEUTOS
CONTRA LA SALUD

Un Juez Especializado en el Sistema Penal
Acusatorio sentenció a seis afios ocho

meses de prisión en contra de Gaspar "V",
por su responsabilidad en el delito de
contra la salud, al asegurarle cinco paque
tes, dos de ellos con un peso de un kilogra
mo 923 gramos tres miligramos de heroí
na, cinco mil 482 pastillas de fentanilo, y
dos kilogramos 748 gramos de heroína.

QUÉ PASA EN EL CONACEM
Luego de que el secretario de Salud del Go
bierno Federal lorge Alcocer dio a conocer
que se dieron cambios en la dirección del Co
mité Normativo Nacional de Consejos de Es

pecialidades Médicas (CONACEM) por di
versos abusos, la organización Médicos de la
Esperanza pidió no mentirle al presidente
Andrés Manuel López Obrador. Israel Mora
les, líder de Médicos de la Esperanza aseguró
que el CONACEM opera más como una em
presa privada que restó facultades al Estado
y obtuvo poderes extralegales de la mano del
ex presidente Felipe Calderón presunta
mente lucra con la salud es un monopolio
que debe desaparecer y requiere ser audita
da por la Unidad de Inteligencia Einandera
de la Secretaría de Haaenda. "El anterior

presidente de CONACEM, Onofte Muñoz
Hernández, su actual presidente, así como
muchos directores de hospitales públicos, di
rectores de facultades de medicina que for
man parte del Consejo desde hace años, se
han visto benefidados con el monopolio de
la salud", aseguró Israel Morales. Añadió que
ante las diversas irregularidades cometidas
por quienes han encabezado el Consejo en
los últimos años, esta asodaaón civil debe
desaparecer. "No se le debe de mentir al pre
sidente, el CONACEMysus consejos sonres
ponsables de la Mta de médicos especialis
tas, de que miles de médicos desde el año
20E hasta la fecha no puedan certificarse.
"Nosotros tenemos confianza en el presiden
te López Obrador venimos trabajando de la
mano con él y no permitiremos se le engañe
en los temas de salud el presidente está obli
gado a hacer lo mejor para México, y desapa
recer el CONACEM es lo mejor que nos pue
de pasar a los médicos en el país", resaltó el
líder médico.

Fecha: 26/11/2021

Página: 11

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,622

Página 3 de 6



H.UIÜMIE'YQ

EL DEBILITADO

JOEL SAUCEDO

A cinco días de cumplir
tres años como Presi

dente, Andrés Manuel
López Obrador llega de
bilitado.

Obsesionado con su popularidad
que registró un máximo de 81%, hoy
se encuentra en 61%. Ha perdido 20
puntos.

En esa misma fecha, Felipe Cal
derón fue más popular, pues contaba
con el 65% de aceptación.

El Presidente cuenta con un gabi
nete disminuido y agotado. Ha reali
zado 32 cambios, envueltos en su
mayoría en polémicas y escánda
los.

El más reciente, fue el de Santiago
Nieto Castillo, caído en desgracia por
su boda fuera del país, con invitados
enemigos del Presidente.

Se fueron o se deshizo de sus ope
radores políticos, el consejero luridi
co, lulio Scherer, y la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Lo mismo sucedió con sus opera
dores económicos: Alfonso Romo y
Carlos Urzúa, con quienes tuvo dife
rencias.

El subsecretario de Gobernación,
Ricardo Peralta, fue cesado por pre
suntos vínculos con grupos al mar
gen de la ley.

Despidió a la titular de la Punción
Pública, Irma EréndLra Sandoval, por
jugarle chueco a su amigo Félix Sal
gado Macedonio.

El Presidente no permite que na
die más que él marque agenda. Por
eso, los lleva a Palacio Nacional a que
hablen ante su mirada inquisidora.

También perdió la m ayoría califi
cada en la Cámara de Diputados, lo
que le impide reformar la Constitu
ción.

Lo desquició haber perdido la
mayoría de las alcaldías en la Ciudad

de México.

Ha perdido el control de la suce
sión adelantada, mientras que Va Por
México (PRIPANPRD), está en la
ruta de ampliar sus horizontes rum
bo al 2024.

El Presidente está debilitado.
PROSPECCIÓN... La Tesorería del

Congreso de la Ciudad de México, se
encuentra de cabeza, con una crítica
burocracia que retrasa trámites y pa
peleo al por mayor. Las disputas y ja
lóneos entre funcionarios del área,
hacen que personajes de nula capa
cidad hagan y deshagan a su antojo.
En mancuerna, el área secretarial de
la Tesorería y el encarga do de Presu
puesto, Héctor Sánchez Cadena, de
ciden qué tramites realizan y cuáles
permanecen en el olvido. Así las co
sas, en donde los diputados no atinan
a poner orden.
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ACABEMOS CON LA VIOLENCIA
ADALBERTO VILLASANA

La descomposición social que se padece en Mé
xico encuentra su expresión más cruda en la
violencia de género. Las cifras son escalofrian
tes, tan sólo en la Ciudad de México, de acuer
do con Semáforo Delictivo, durante el pasado

mes de octubre se cometieron cuatro feminicidios, fue
ron denunciados 190 casos de violación y 3 mil 78 de vio
lencia familiar.

Hay una necesidad imperiosa de retomar los valores y
respetar a las mujeres.

En ocasión al Día Internacional de la Eliminación de la

Violencia contra la Mujer debemos hacer un alto como
sociedad, esto no puede estar pasando. Éramos un pueblo
de valores, en dónde nos perdimos.

"Participación de las mujeres en el mundo laboral.
Manifestaciones de desigualdad", es una encuesta reali
zada por el Centro de Opinión Pública de la Universidad
del Valle de México (COPUVM), la cual revela percep
ciones interesantes.

Por ejemplo, el 63% de la ciudadanía piensa que las
mujeres no tienen tantas oportunidades laborales solo
por su género, además, opina que en México temen per
der sus trabajos si se convierten en madres.

El 37% de las mujeres que trabajan, destina más del
75% de su ingreso a los gastos de su hogar.

Es necesario subrayar: La violencia hacia la mujer, sea
cual sea su expresión, constituye un impedimento para
su desarrollo pleno y su ambiente laboral es un espacio
donde no se perciben condiciones y oportunidades igua
litarias, de acuerdo con los resultados de la encuesta.

Entre los hallazgos más importantes destaca que, en
el terreno laboral, la participación de las mujeres es vista
como un hecho muy positivo para la economía del pais
(53%) y aún más favorable se considera el impacto que
su trabajo tiene en la economía familiar (62%).

Sin embargo, aunque existe el reconocimiento de lo
próspero que resulta la incorporación de las mujeres al
mercado laboral y más del 90% coincide en que son con
fiables al dirigir negocios familiares o grandes empresas
(95%), también se tiene la percepción de que existe un
panorama hostil hacia ellas: 63% está de acuerdo con
que éstas no tienen tantas oportunidades en el trabajo
solo por ser mujeres y la mitad de la población estima
que no cuentan con tantas oportunidades como los hom
bres para ocupar un puesto directivo.

El 74% de las mujeres con una actividad laboral dice
que se sienten valoradas (23% muy valoradas, 51% valo
radas) en su trabajo; 75% piensa que su familia aprecia el
trabajo que ellas desempeñan (28% valora mucho, 47%
lo valora). Del resto de los entrevistados, un porcentaje
menor, (48%) cree que las mujeres se sienten valoradas
en su empleo y 71% considera que la familia valora que
una mujer de su familia trabaje.

Textualmente hay que decirlo: Como sociedad debe
mos de recobrar los valores que nos habían distinguido; la
mujer, es un elemento esencial, es la base del México ac
tual. Trabajadora, estudiante, investigadora, maestra, ma
dre, amiga, hermana, obrera, profesionista. Por eso y mu
cho más hay que respetarlas. El México de mis recuerdos.

©TXTUALes
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Lastima a todos,
violencia exi contra

de las mujeres
La dinámica que se puso en marcha en

la sesión ordinaria de la Cámara de

Senadores, fue desgarradora. Decenas
de breves historias, que no por breves fue
ron menos doloiosas. Todas y todos los
senadores, de todas las fracciones, partici
paron.

Bien por esa buena disposición, para que
se tome cuenta esa barbarie y se desmien
tan a aquellos que niegan que existe violen
cia en contra de todas Las mujeres de Mé
xico y el mundo, empezando por quien diri
ge los destinos de este país.
Historias de infamia en contra de ellas,

de todas las edades, y lo peor, muchas
infringidas por padres a sus hijas, tíos a
sobrinas, hijos a sus madres y delincuen
tes seriales a mujeres inocentes.
El único delito de ellas, es ser mujeres

indefensas, a merced de todos aquellos
inconscientes que abusan de ellas, las lasti
man, las asesinan, y cuando acaso son dete
nidos, nunca faltan policías, autoridades
ministeriales y jueces, que son peores que
los agresores, y los dejan libres a cambio de
dinero.

Algunas de esas breves historias aún
resuenan en la cabeza y pasan por la imagi
nación. No es posible que esto se siga permi
tiendo, es un justo reclamo de un [ya basta!
Es necesario un cambio de mentalidad,

un cambio de conducta. La corrupción so

cial persiste, estamos hundidos en la pode
dumbre hasta el cuello, falta poco para
ahogarnos en nuestra propia miseria hu
mana. ¿Hasta cuándo? ¿Hasta dónde?

Salomónica decisión

Ante el intenso debate que se suscitó ayer
por el llamado decretazo de AMLO de blin
dar sus faraónicas obras, y de que un grupo
de 52 senadores y senadoras de oposición
pretenden meter un recurso de mconstitu
cionalidad mediante la mesa directiva que
preside "el florerito", se tomó una salomó
nica decisión.

Dijo doña Olga Sánchez Cordero que,
para equivocarse: "Ou/siera tener una opi
nión jurídica de nuestro Órgano Jurídico de
nuestra Dirección General Jurídica, por lo
siguiente: tengo mis serias dudas y quisiera
que se me dieran los argumentos sobre el
interés y la legitimación de este Senado, para
promover la controversia constitucional.

"Soy transparente y sincera, no tengo una
respuesta sobre la legitimación de este
Senado para presentar la controversia. Por lo
pronto, ustedes saben y conocen perfecta
mente la Constitución:

"Una, es la justificación de la invasión a ¡as
competencias legislativas. Thmbién, se ha ha
blado aquí por el senador Julen Rementeria y
por e¡ senador Miguel Ángel Mancera, sobre la
acción de inconstitucionalidad y esta, como to
dos saben, se puede también promover por 33
por ciento de los senadores de esta cámara".
Así que todo quedó en veremos...

Reconoce AMLO

a Ricardo Monreal
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Pero la vida sigue, y pasando a otros te
mas no menos escabrosos, desde este espa
cio deseamos destacar un tramo de /a gira
que el presidente Andrés Manuel López
Obrados hizo antier por Zacatecas, acom
pañado por todo su gabinete.
Ahí anunció todo el apoyo para el pueblo

zacatecano, a fin de rescatar a la ciudadanía
de la ola de violencia que se ha desatado en
aquella entidad, Tbdas y todos los ciudadanos
de Zacatecas, y de todo el país, lo merecen.

Es una entidad que ha sufrido los estragos
de los malos gobiernos que siguieron al de
Ricardo Monreal quien, en voz del propio
AMLO, fue quien inició el camino de la
transformación en aquella entidad.
Nobleza política obliga, y don Ricardo,

asi, con el don, acusó, recibió y agradeció al
presidente todo el apoyo para su estado de
origen y para su hermano, David Monreal,
que hoy gobierna esa entidad.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONTE
E
E La Mont?E
E
E FEDERICO
E LA MONTE Federico La MontE y diario conlamont@ gmail. c oraI

Zacatecas 20102016:

Sexenio de la corrupción

AMLO y Monreal: La relación entre el 79 presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador, y su similar de la
Junta de Coordinación Política del Senado (Jucopo), Ricardo
Monreal, quedó rubricada en la cuenta del expresidente de
Morena durante su visita el 12 marzo 2016 a Zacatecas cuando

al referirse al primer gobernador de la alternancia en esa
entidad dijo "Ricardo realizó un buen gobierno y solo dejó 220
millones de deuda, y Amalia García 700. El actual gobernador
IlevalO mil millones de pesos y le acaban de aprobar los dipu
tados de los partidos alcahuetes, la contratación de un nuevo
crédito por 2 mil 50 millones de pesos para comprar votos y
tratar de imponer a Alejandro Te lio, candidato del PR1, quien
fue su secretario de Finanzas, o a su cuñado, Pedro de León, can
didato del PANPRD".

Monreal y Atocha: En abril 2000, de visita por
Zacatecas, su gobernador, Ricardo Monreal, pidió acompa
ñarlo al Santuario de Plateros para encomendarse al mismo
santito que lo ayudó a superar la embestida del presidente
Ernesto Zedillo, quien por medio de un expediente AAA
buscó forzarlo a aceptar la Subsecretaría de Reforma Agraria
en lugar de la postulación a gobernador. Una extensa sequía
afectaba la entidad e invitó a sumarnos a una peregrinación
de 3 mil 756 personas contadas por quien la Jicferó para
pedirle al Santo Niño de Atocha que lloviera.
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De vuelta: En 2011, volvió a requerir al Santo Niño como
coordinador de la campaña de AMLO que no se ganó por la
canalización ilegal de mil millones de pesos "y más" que,
según el controvertido excoordinador internacional de la
campaña de Enrique Peña e interno del Reclusorio Norte,
Emilio Lozoya, se inyectaron a la campaña del exsecretario
de Administración de Arturo Montiel Rojas. Para superar la
crisis de inseguridad que vive Zacatecas, la tierra del oriundo
de la Hacienda de San Mateo de Valparaíso en Fresrúllo, el
general Jesús González Ortega, héroe de la Guerra de Re
forma, gobernador, secretario de Guerra y presidente de la
Suprema Corte, ya emulado por Ricardo Monreal, quien
también pidió al Sanio Niño por la salud de ¿u compañera
Citlalli Hernández, quien en mayo 2019 sufrió un atentado con
un libro bomba del que salió ilesa, ¿Gracias al Niño de Atocha?

¿Acompañará a Marín?: El Niño de Atocha no solo
protegerá al general de Brigada Adolfo Marín Marín, sino al
gobernador David Monreal, en los momentos cruciales de
esa entidad entregada al narco y la corrupción durante los
gobiernos Miguel Alonso Raya y su cómplice Alejandro
Tello. Después de un decenio de ingobernabüidad la tarea de
pacificar Zacatecas y abatir los niveles endémicos de violencia
criminal no será sencilla. Ese objetivo es uno de los más gran
des desafíos en la ruta de reconciliación entre los presidentes,
de la República y de la Junta de Coordinación Política del
Senado, Sin una acción contundente contra el crimen organiza
do, no llegará la prosperidad y desarrollo, ni servirán los mil
400 millones de remesas aportadas por los migrantes a su que
rida entidad.
Seguridad nacional: Al igual que los estados de Mi
choacán, Jalisco, Durango, San Luis Potosí y Jalisco; como
Zacatecas tiene esa condición que incluye a toda la región
occidente, norte y centro del país. La incorporación del gene
ral Marín Marín estableció un nuevo modelo de la colabora

ción para la seguridad entre entidades y Federación que defi
nitivamente lleve a los responsables de las zonas militares a
asumir ese encargo, porque ello garantiza el apoyo del Ejér
cito, la Guardia Nacional, así como la coordinación con las
agrupaciones de Seguridad Pública Federal, estatal y local.

Gayó Bazán: El 19 de noviembre pasado, después de la
aparición de 10 cuerpos, el gobernador David Monreal desti
tuyó al ratificado secretario de Seguridad Arturo López Bazán
al parecer recomendado por el exsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montano, quien en esa
condición visitó el 12 de agosto de 2020, junto su subsecretario
Ricardo Mejía, la entidad cuando la incidencia criminal
aumentó al 60 por ciento respecto al 2019. La estrategia de
López Bazán se enfocó en reducir los delitos de alto impacto
como el secuestro y homicidio sumando con la Guardia
Nacional a la Policía Estatal, Metropolitana y de Investigación.

¿Coincidencias?: En su visita a Zacatecas en 2000,
Ricardo Monreal afirmaba: "En política no hay casualidades"
y esa frase no solo explicó el arribo del general Adolfo Marín
no solo para para la reingenieria de los cuerpos de seguridad
local, sino en la operación de los múLtifactores y políticas inte
grales expuestas por David Monreal.

Banco de México: En noviembre de 2014, el presiden
te Barack Obama nombró como presidenta de la Reserva
Federal (FED) a Janet Yellen, la primera mujer en ocupar el
puesto económico más importante de Estados Unidos, quien
hasta entonces se desempeñaba como vicepresidenta y cerca
na a su antecesor Ben Bernanke, su nombramiento contó con

el respaldo del Senado: 52 votos a favor y 26 en contra. En
México, el presidente López Obrador propuso a la Cámara Alta
como gobernadoradel Banco de México a la subsecretaría de
Egresos, Victoria Rodríguez Ceja, responsable del manejo
de las inversiones públicas y según el mismo AMLO respon
sable de la actual estabilidad financiera en nuestro país.
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Seguridad nacional: Al igual que los estados de Mi
choacán, Jalisco, Durango, San Luis Potosí y Jalisco; como
Zacatecas tiene esa condición que incluye a toda la región
occidente, norte y centro del país. La incorporación del gene
ral Marín Marín estableció un nuevo modelo de la colabora

ción para la seguridad entre entidades y Federación que defi
nitivamente lleve a los responsables de las zonas militares a
asumir ese encargo, porque ello garantiza el apoyo del Ejér
cito, la Guardia Nacional, así como la coordinación con las
agrupaciones de Seguridad Pública Federal, estatal y local.

Gayó Bazán: El 19 de noviembre pasado, después de la
aparición de 10 cuerpos, el gobernador David Monreal desti
tuyó al ratificado secretario de Seguridad Arturo López Bazán
al parecer recomendado por el exsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montano, quien en esa
condición visitó el 12 de agosto de 2020, junto su subsecretario
Ricardo Mejía, la entidad cuando la incidencia criminal
aumentó al 60 por ciento respecto al 2019. La estrategia de
López Bazán se enfocó en reducir los delitos de alto impacto
como el secuestro y homicidio sumando con la Guardia
Nacional a la Policía Estatal, Metropolitana y de Investigación.

¿Coincidencias?: En su visita a Zacatecas en 2000,
Ricardo Monreal afirmaba: "En política no hay casualidades"
y esa frase no solo explicó el arribo del general Adolfo Marín
no solo para para la reingenieria de los cuerpos de seguridad
local, sino en la operación de los múLtifactores y políticas inte
grales expuestas por David Monreal.

Banco de México: En noviembre de 2014, el presiden
te Barack Obama nombró como presidenta de la Reserva
Federal (FED) a Janet Yellen, la primera mujer en ocupar el
puesto económico más importante de Estados Unidos, quien
hasta entonces se desempeñaba como vicepresidenta y cerca
na a su antecesor Ben Bernanke, su nombramiento contó con
el respaldo del Senado: 52 votos a favor y 26 en contra. En
México, el presidente López Obrador propuso a la Cámara Alta
como gobernadoradel Banco de México a la subsecretaría de
Egresos, Victoria Rodríguez Ceja, responsable del manejo
de las inversiones públicas y según el mismo AMLO respon
sable de la actual estabilidad financiera en nuestro país.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

noweL_Luis@yahoo.com.mx

Violencia
Muchos eventos para conmemorar
el Día internacional de La Elimi

nación de La Violencia contra las

Mujeres se reaLizaron en el Estado
de México, Lo mismo que marchas
de colectivos feministas que Lanza
ron consignas contra el gobierno.
Los diputados y todos aquellos que
no hacen Lo suficiente para que Las
mujeres dejen de andar con miedo
en La caLle. EL Comité Ejecutivo
Estatal deL Partido de la Revolución

Democrática, realizo un Encuen

tro Feminista en el que aLrededor
de 400 mujeres Levantaron el
brazo para exigir justicia, cese a La
violencia, La impunidad en contra
de Lo5 perpetradores de La violen
cia. Ahí, líderes feministas como
Yndlra SandovaL y Karen Quíroga
habLaron de la importancia de
prevenir la violencia intrafamiLiar,
Laboral e institucional. También

estuvieron funcionarías perredistas
como Claudia Bautista. Vanessa

Linares Virldíana Fuentes y ÉISda
Castelárt destacaron que eL PRO ha
sido pionero en esta Lucha a favor
de las mujeres. Líderes mazahuas
perredistas que con su trabajo
social y político tratan de erradi
car la violencia que se vive en sus
comunidades participaron en ese
encuentro, aL igual que la periodista
y escritora Nohemi Pineda, quien
Leyó historias de mujeres que su
fren vioLencia en todos Los niveLes

sociales, a manera de visibilizar y
concientizar sobre este fLageLo que
Lastima a toda La sociedad.

Muchos eventos para conmemorar
el Día internacional de La Elimi

nación de La Violencia contra las

Mujeres se reaLizaron en el Estado
de México, Lo mismo que marchas
de colectivos feministas que Lanza
ron consignas contra el gobierno.
Los diputados y todos aquellos que
no hacen Lo suficiente para que Las
mujeres dejen de andar con miedo
en La caLle. EL Comité Ejecutivo
Estatal deL Partido de la Revolución

Democrática, realizo un Encuen

tro Feminista en el que aLrededor
de 400 mujeres Levantaron el
brazo para exigir justicia, cese a La
violencia, La impunidad en contra
de Lo5 perpetradores de La violen
cia. Ahí, líderes feministas como
Yndlra SandovaL y Karen Quíroga
habLaron de la importancia de
prevenir la violencia intrafamiLiar,
Laboral e institucional. También

estuvieron funcionarías perredistas
como Claudia Bautista. Vanessa

Linares Virldíana Fuentes y ÉISda
Castelárt destacaron que eL PRO ha
sido pionero en esta Lucha a favor
de las mujeres. Líderes mazahuas
perredistas que con su trabajo
social y político tratan de erradi
car la violencia que se vive en sus
comunidades participaron en ese
encuentro, aL igual que la periodista
y escritora Nohemi Pineda, quien
Leyó historias de mujeres que su
fren vioLencia en todos Los niveLes

sociales, a manera de visibilizar y
concientizar sobre este fLageLo que
Lastima a toda La sociedad.

Muchos eventos para conmemorar
el Día internacional de La Elimi
nación de La Violencia contra las

Mujeres se reaLizaron en el Estado

de México, Lo mismo que marchas
de colectivos feministas que Lanza

ron consignas contra el gobierno.
Los diputados y todos aquellos que

no hacen Lo suficiente para que Las
mujeres dejen de andar con miedo
en La caLle. EL Comité Ejecutivo
Estatal deL Partido de la Revolución

Democrática, realizo un Encuen
tro Feminista en el que aLrededor

de 400 mujeres Levantaron el
brazo para exigir justicia, cese a La

violencia, La impunidad en contra
de Lo5 perpetradores de La violen
cia. Ahí, líderes feministas como

Yndlra SandovaL y Karen Quíroga
habLaron de la importancia de

prevenir la violencia intrafamiLiar,
Laboral e institucional. También

estuvieron funcionarías perredistas
como Claudia Bautista. Vanessa

Linares Virldíana Fuentes y ÉISda
Castelárt destacaron que eL PRO ha
sido pionero en esta Lucha a favor
de las mujeres. Líderes mazahuas

perredistas que con su trabajo
social y político tratan de erradi

car la violencia que se vive en sus
comunidades participaron en ese
encuentro, aL igual que la periodista

y escritora Nohemi Pineda, quien
Leyó historias de mujeres que su
fren vioLencia en todos Los niveLes

sociales, a manera de visibilizar y
concientizar sobre este fLageLo que
Lastima a toda La sociedad.

El gobernador Alfredo del Mazo
encabezó la tercera Sesión Plenaria

2021, deL Mecanismo de Seguimien
to de Las Medidas de Seguridad.
Prevención y Justicia para Atender
y Erradicar la VioLencia contra
Ninas, AdoLeseentesy Mujeres.
Seflaló que eL recLamo por una vida
Libre de violencia está más vigente
que nunca. Ahí, La diputada Karina
Labastida Sotelo pidió aL goberna
dor Alfredo del Mazo respaLdar Los
ajustes que las y Los LegisLadores
LocaLes realicen aL Paquete Fiscal
2022 para lograr La progresividad de
Los recursos destinados a La vioLen

cia contra Las mujeres, "porque no
podemos reducir eL presupuesto en
este rubro ni dejar de invertir en los
programas que vienen funcionan
do", dijo.
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[ ¿SERÁ? ]
'A los trabajadores del Gobierno:'
Alos correos electrónicos de los trabajadores del Gobierno
federal llegó una advertencia presidencial: aquienes dañen,
sustraigan o trafiquen con bienes que están bajolaresponsa
bilidad de la administración no solo serán castigados confor
me a la ley, sino que también serán exhibidos, y con ese con
texto, el presidente López Obrador anunció que publicará un
decreto para especificar los ordenamientosjurídicos cuando
se actúa de manera deshonesta en estos casos... ¿ Se habrá
enterado de algo? ¿Se tratará de una advertencia? ¿Será?

El Poder Judicial y los libros
La cúpula del Poder Judicial de la Federación se hará pre
sente la próxima semana en la Feria Internacional del Libro
de Guadalajara en donde, nos dicen, andarán lo mismo mi
nistros de la Corte que consejeros de la Judicatura. Que por
aquellos pasillos, de lo que parece la FTL Judicial, estarán
en diferentes mesas las ministras Yasmín Esquivel, Marga
rita Ríos, los ministros Alberto Pérez Dayán, Luis María
Aguilar, Javier Laynez hasta el consejero Sergio Molina,
hablando de la despenalización del aborto, la función de los
jueces, la democracia y la reforma laboral.

Recursos vs. la inseguridad
Para tomar en cuenta la reflexión que hizo el exj efe delega
cional de Coyoacán, Raúl Flores, sobre los comentarios que
recibió a propósito del asalto del que fue víctima. Primero,
valora tanto la solidaridad como los ataques, porque visibili
zó el problema de la inseguridad en esa zona, pero también
señala que además de los reclamos tanto a la alcaldesa Lía

Limón como al secretario de Seguridad, Ornar García Har
fuch, se les debe dotar de recursos para que no haya obstácu
lo alguno en garantizar la seguridad de los ciudadanos...
Así es, no se debe escatimar en el apoyo a todas las alcaldías,
morenistas e integrantes de la UnaCDMX. ¿Será?

Se cuela a evento feminista
El extitular de la UIF, Santiago Nieto, se coló este jueves en
el evento "Más mujeres sin violencia", realizado enNuevo
León, en el marco del Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia Contra la Mujer. El otrora funcionario de la
SHCP asistió en calidad de oyente a la ponencia de su esposa,
la consejera electoral Carla Humphrey. Compartió foro con
la diputada Ivonne Álvarez, la magistrada Janine Otálora y
la primera dama de la entidad, Mariana Rodríguez. ¿S erá?

Obsequio a Morena
Muy interesante la salida del diputado federal Roberto
Valenzuela Corral de la bancada del PAN y su adhesión a
Morena. Resulta que es un legislador que llegó a San Lázaro
por la vía plurinominal, por un espacio que por ley corres
ponde a un ciudadano indígena, una cartera que dentro
de los blanquiazules pertenece al grupo de Tere Jiménez,
actual aspirante panista a la candidatura al gobierno de
Aguascalientes, y se da horas después de ratificar a Pablo
Gómez al frente déla UIF, el mismo día en que un grupo
de regidores denunciaron malos manejos de recursos en el
municipio que ella gobernó... Algunos ven este movimiento
como un guiño de la panista a los morenistas. ¿Primero cor
batas y perfumes Montblanc y ahora legisladores? ¿Será?
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Las redes sociales y la búsqueda de aprobación
Cada vezhaymás estímulos anuestro

alrededor capaces de perturbarnos.
Lo digo así porque, de cierto modo,
el estar constantemente bajo un re

flector nos provoca eso: malestar, incertidum
bre, desasosiego...
Por ejemplo, ¿por qué subimos una fotogra

fía, o una historia a Instagram?
¿Qué buscamos con eso? Tal vez estatus:

sentirnos populares, la créme de la créme. Estar
en contacto con amix quienes ya no frecuen
tamos y, con nuestras publicaciones, tener
un pretexto para retomar la relación. Ser la
envidia de conocidxs al promocionar vaca
ciones en la playa, reuniones con la gente más
querida, y proyectar una noción de vida llena
de risa y risa, o de mucho autoconocimiento o
activismo, entre otros ejemplos.
Este tipo de objetivos tienen su lado posi

tivo: no tiene nada de malo querer llamar la
atención de vez en cuando, sobre todo porque
somos seres sociales por naturaleza, y de cier
ta forma vivimos de la conexión con el mundo

exterior. También está bien usar una platafor

ma masiva para ayudar a otras personas. Sin
embargo, tales prácticas pueden hacer que se
nos olviden las cosas importantes, o las reac
ciones "normales" de la gente.
No porque quien nos gusta no conteste el
arroba de nuestro meme es una mala persona,
o que no le gustemos. Puede habernos ignora
do por falta de tiempo, no meterse a las redes,
apagar sus notificaciones o simplemente no
darle importancia. Para algunxs, podrá ser
una señal de afecto el dar un like, etiquetar
a alguien en una ridiculez o subir historias
con la gente favorita. Mas, en realidad es im
pensable comparar eso con un abrazo, un
regalo especial o un simple, "¿cómo estás?".
Si lo llevamos más allá, es incluso un crimen
"castigar" a una persona por no responder un
texto cualquiera si cuando se ven no hace falta
nada más.

Muchas personas parecen tener un trastor
no de personalidad en redes, porque son unas
en carne y hueso y otras por internet, debido a
la confianza que da o quita la pantalla. Si se es
muy abierto en redes, es probable ser todo lo

contrario fuera de ellas. Si no hay respuesta,
es hasta una señal de alguien capaz de vivir el
presente y no preocuparse por cosas banales.
Acerca de esto, la revista Vice publicó un ar

tículo cuya tesis principal es el misterio como
factor atractivo, porque las personas en cues
tión no tienen sus redes sociales abiertas o no

usan ninguna de estas aplicaciones, creando
un aura de misterio. Por tanto, los demás le
dan la oportunidad: no asumen cosas por sus
fotos o como se describen en su biografía, pro
vocando excitación por el qué será.
Esto sucede porque la seguridad en uno

mismo es una cualidad atractiva. Lo prede
cible aburre. Y nuestra búsqueda de aproba
ción por parte de lxs otrxs, reflejada a través
de nuestro uso de las redes sociales también

quita puntos.
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Militarización no es lo

mismo que militarismo

La explicación sobre la participa
ción de las fuerzas armadas en
obras antes civiles de Gobierno

podría encontrarse en el acuer
do presidencial para blindar proyectos
insignia de la administración de proce
sos judiciales para paraliz arlos.
La participación de militares, marinos

y aviadores en obras antes civiles se ex
plica por razones de eficacia, honestidad
y resultados y parte del reconocimiento
de que los civiles en la obra pública son
sinónimo de corrupción.
El debate sobre la participación cas

trense en áreas fuera de la seguridad
nacional fr onteriza ha llegado al grado
de inhibir el análisis y de privilegiar el
cuestionamiento.

Una diferencia es conceptual: la mi
litarización implica la participación de
militares en nuevas áreas públicas y el
militarismo define un sistema integral
de funcionamiento de la autoridad ci

vil. Las misiones legales conferidas a
militares, marinos y aviadores están
incluidas y bien delimitadas en sus le
yes orgánicas. Y algunas implican la
necesidad de asumirse como seguridad
nacional en un momento de dominio

del crimen organizado.

El sistema político y el régimen de Go
bierno son civilesy están conducidos por
civiles: solo Defensa y Malina son man
dos castrenses en el gabinete, el resto es
de civiles y los poderes legislativo y judi
cial en los tres niveles de Gobierno tam

bién están bajo la autoridad de civiles.
En consecuencia, el debate debe co

menzar por explicar el grado de inefica
cia y corrupción en las áreas donde han
llegado las fuerzas armadas. También
deberá de incluirse una variable central:

la seguridad interior como tarea del Esta
do para mantener el funcionamiento de
las instituciones políticas, económicas y
sociales en áreas capturadas por el cri
men organizado.
Y no se debe olvidar que los militares

fundaron el sistema político/régimen
de Gobierno/Estado constitucional y
se retiraron para siempre del poder civil
desde 1946.

ZONA 7,ERO

El arribo de contingentes de fuerzas de
seguridad a Zacatecas no debe olvidar
el modelo presidencial de que la violen
cia es efecto de la inseguridad y que las
causas se localizan en la gravísima crisis
social, económicayde educación cívica.
Zacatecas podría estar en peligro de en
trar en una espiral de inseguridad que
se produce cuando se ataca la violencia
delictiva con la violencia de las fuerzas
del Estado.
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El desabasto de medicinas continuará en 2022

La escasez de medicamentos no tiene
fin ala vista.
No al menos para 2022, según in

formación difundida por el Gobierno
de la República.
Lea usted:

El país reclama al menos 150 millones men
suales de piezas para atender las necesidades
de una población cercana a 130 millones de
personas.
Pero las previsiones no rebasan la compra

de 326 millones para el primer semestre del
año próximo.
Dicho en relación numérica, apenas para

unos dos meses.

Lea usted el comunicado conjunto emiti
do el 12 de noviembre por la Ssa, Insabi y la
UNOPS:

".. .informan que continúa la entrega de
medicamentos y material de curación para el
ejercicio2021 y que está garantizado el abasto
para el primer semestre de 2022 de las claves
contratadas a través de la licitación pública
internacional.
"Desde enero de este año se mantiene un abas

to sostenido de medicamentos en las entidades

delpaís. Al 5 de noviembre se han entregado
221 millones 387mil piezas y los operadores
logísticosparasu distribución final.

"Para cubrir las necesidades del sector salud

en México y en coordinación con Insabi, IMSS,
ISSSTE, Sedeña, CCINSHAE, Censida y otras
instituciones del sector salud, los contratos fir
mados por la UNOPS con empresas proveedo
ras contemplan la entrega de 326 millones de
piezas de enero a junio de 2022, garantizando
asíelsuministivpermanente de medicamentos
y material de curación en beneficio de lapobla
ciónmexicana".

EL REGANO INUTIL DEL PRESIDENTE

López Obrador tardó casi tres años en darse
cuenta de la escasez.

Dos días seguidos, el segundo con un
discurso matizado, exigió al secretario de
Salud, Jorge Alcocer, y al director del Insa
bi, Juan Antonio Ferrer, resolver el proble
ma de inmediato en beneficio de una pobla
ción demandante.

¿Pero qué ha pasado?
Nada.

La crisis sigue, pese a haberse lanzado el
miércoles una convocatoria y prometer una
reunión por YouTube para informar a empre
sarios farmacéuticos, nacionales y extranje
ros, sobre los mecanismos a seguir.
Vayamos a los datos de Arturo Morales

Portas y Juan de Villafranca, dirigentes de
los farmacéuticos:

"Al corte de septiembre de este año iban acu
muladas poco menos de 800 millones de pie
zas en el mercado público de medicamentos,
con repuntes apenas en agosto y septiembre
tras un enorme desabasto.

"Esos 800 millones se aproximan a lo alcan
zado en el primer período de 2020.
"Históricamente alos nueve meses deberían

ser más de mil 200 millones de piezas".

EL INFONAVIT CARECE DE 3 MIL PESOS
La burocracia del Infonavit es criminal.
Lea usted esta historia:

Un asegurado liquidó en junio de 2013 su
crédito y todavía no recibe la escritura para
acreditar la propiedad de suhogary, algopeor,
tras un larguísimo pleito judicial se enteró de
un dato peor: habita una casa propiedad de
otro.

Al reclamarle, el Infonavit de Carlos Mar
tínez Velázquez respondió al juez a través
del subdirector de Administración Luis Cé
sar Priego la inconveniencia de cumplir la
sentencia porque "no disponemos de tres mil
pesos" para inscribir la escritura en el Registro
Público.

Más de ocho años de pleito, un desacato
judicial de Martínez Velázquez y Priego
Valdez y una familia enla incertidumbre.
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El Senado no irá a la Corte por decretazo

La defensa contra el decretazo pre
sidencial tendrán que hacerla los
organismos autónomos porque la
mayoría morenista en el Congreso

evitará que se presente una controversia cons
titucional contra la medida.

Así quedó claro en el debate que sostuvie
ron ayer senadores del bloque opositor con
Morena, pero en específico con el coordina
dor de los senadores de la mayoría, Ricardo
Monreal.

El zacatecano tuvo que acudir al rescate
de la presidenta de la Mesa Directiva, Olga
Sánchez Cordero, a quien un grupo de 53

senadores pidió que, en nombre de la Cámara
de Senadores, presentara una controversia
constitucional contra el decretazo por invadir
facultades de otro poder y ser inconstitucional.
La exministra de la Corte dijo que no podría

hacerlo hasta consultar un dictamen técnico

jurídico "porque tenía dudas" sobre si el Sena
do podría presentar el recurso.
Eso motivó el enojo de la oposición que

comenzó a cuestionarla, no solo como presi
denta del Senado sino por su pasado como
ministro de la Corte lo que le obligaría a tener
más que claro qué puede o no hacer la Cáma
ra que preside para controvertir el decreto
presidencial por el cual todas las obras de
infraestructura que realice el Gobierno serán
clasificadas como de "interés público y segu
ridad nacional".
Subió entonces Monreal a la tribuna al res

cate de Sánchez Cordero para explicar, desde
su punto de vista, porque la presidenta del
Senado no podía firmar la petición de los le
gisladores de oposición.
En síntesis, Monreal explicó que no podía

presentarla porque la mayoría Morena, PT,
Verde y PES, coinciden en que el decreto es
constitucional pero no descartó la realización
de la consulta jurídica para terminar con el
debate.

Monreal dijo que los senadores de oposi
ción tienen el recurso de presentar una acción
de inconstitucionalidad, que puede presentar
33% de los senadores; es decir, 43, pero en
realidad es tiempo perdido.
No procede una acción de inconstitu

cionalidad porque ésta solo se presenta en
contra de una ley aprobada y no en contra de
un decreto o acuerdo.

Es decir, si las normas aprobadas son
acordes o no a la Constitución.

La controversia, en cambio, se presenta
cuando se considera que hay una invasión de
facultades de un poder a otro.
Monreal dijo, a título personal, que para

él el decretazo es constitucional y como sus
dirigidos no lo van a rebatir, así se quedará.
Solo queda esperar que el INAI y la Cofece

no se dejen intimidar y acudan a la Corte en
busca de anular un acuerdo que solo fomenta
la opacidad y pasa por encima de la Constitu

cióny las instituciones.
• • • •

Tres mil 500 soldados, la Guardia Nacional
en función de policías municipales, tres he
licópteros y muchas promesas, fue el kit que
ofreció el presidente López Obrador al gober
nador de Zacatecas, David Monreal, para
tratar de mitigar (acabar sería un milagro) la
ola de violencia que azota al estado.
Lo que llama la atención es la insistencia del

Gobierno federal en su discurso de atacar las

causas de la violencia con becas que losjóve
nes reciben y que, sin embargo, no ha podido
demostrar que realmente contribuyan a la
disminución de los actos de violencia.
Contra el discurso están los hechos.

¿Existe un censo sobre cuántos jóvenes
que reciben la beca del Gobierno volvieron
a clases, dejaron de delinquir o sumarse a
algún cártel?
Si existen, estaría bien conocerlas porque

eso de creer en los discursos para el Gobierno
ya es un acto de fe.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• AMLO y las protestas por el 25N. El presidente no
estuvo en Palacio Nacional durante las manifesta
ciones por el Día Internacional para la Eliminación
de la Violencia contra las Mujeres. Así ha ocurrido en
las últimas protestas de mujeres. ¿El pretexto? Giras
en los estados. Y mientras tanto los feminicidios y la
violencia siguen sin parar... pero el 1 de diciembre ya
organiza su multitudinario festejo.

• Bajas en el PAN. Roberto Valenzuela abandonó la
bancada blanquiazul en la Cámara de Diputados para
irse a refugiar a Morena. ¿Con quién juega este legisla
dor por Aguascalientes? Habrá que estar atentos...

• Miedo a Pablo Gómez. Resulta que el PAN votó en
contra de su nombramiento en la Unidad de Inteli
gencia Financiera, en relevo de Santiago Nieto, pero
quienes le dieron el sí fueron los priistas, mientras que
el PRD se abstuvo. ¿Quién dijo miedo?

• Focos rojos. Contracción del PIB, alza en la infla
ción y sustos con la paridad pesodólar. Mientras los
analistas alertan de crisis, en Palacio Nacional tienen
otros datos. Cautela ante los escenarios, es lo que
recomiendan los expertos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Ridículo

Las cosas al interior de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana de la capirucha
no pintan como quisiera el shaJca de esa
corporación Ornar García Harfuch, pues
son muy frecuentes las torcidas que se dan
sus diferentes jefes de distintos sectores
que los ha llevado acometer lodo tipo de
atrocidades en contra de la ciudadanía.

El más reciente caso fue el de tres jefes
Gama de 12 lapalapa, Héctor Andrés "C",
con indicativo Tezonco; Germán "O", con
indicativo Santa Cruz Gama y Alonsu "R",
con indicativo Estrella Gama, que por
andar en la peda se pusieron a echar bala
en un bar cerca de la Central de Abasto y fe
metieron un plomazo a mor rito de 11 años.
Su reprobable acción debió ser motivo

de un cese inmediato, pero como siempre
la aplican en estos casos el chorizo fue "ya
se está haciendo cargo Asuntos Internos";
solo uno de los tres se quedo en chironay
los otros dos la chisparon, pero nunca nos

explicaron de dónde procedía la fusca con
la que dispararon ni el arma larga que les
encontraron en una camioneta en laque
intentó huir el agresor.
Pero eso no es tocho, ahora nos salieron

que el jefe Gama del Sector Tacubaya se
les peló, luego de que él y sus muchachitos
le dieron eran a un detenido y tiraron su
cadáver en la tercera sección del Bosque
de Chapul te pee. Esto es gravísimo pues
incurrieron en desaparición forzada,
¿ibuso de autoridad, secuestro y homicidio.
Además existen indicios de que muchos
ciudadanos han sido apañados por policías
preventivos que los golpean y los van a
dejaren las inmediaciones del bosque.
Si esto hacen los jefes qué no harán los
subordinados.

Ojalá y nos pudieran explicar cómo le
hacen para elegir a los mandos policíacos,
porque las malas mañas que tienen
muchos de ellos dejan mucho qué desear y
la "mejor policía de México", que quiere el
shaka de la tira, está muy lejos de llegar.
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Que reconviertan
las Islas Alarías
MAESTRO, HAY MÁS DE 500 QUEDAS
CONTRA LOS COMICIOS DEL STPRM

Para democratizar realmente al sindicato, an
tes de la elección nacional del secretario gene
ralla FGR debe pedir a un juez girar orden de
aprehensión contra Ratero Deschamps; hay
más que suficientes motivos y razones, y los ya
tes, autos e inmuebles mal habidos que los su
baste el Instituto para Devolverle al Pueblo lo
Robado por Romero. No hay otra solución.
AMLO señalará a funcionarios que dañen
bienes nacionales y decretará la protección
patrimonial,
Que el decreto sea retrospectivo y reconvier
tan el centro cultural de las Islas Marías en pri
sión para que quepan todos los saqueadores de
Pemex, la CFE, las minas de oro y plata, y el ar
te prehis pánico.

Lorenzo Córdova dijo que hay desconfianza
social a promesas incumplidas de gobier
nos emanados de procesos democráticos
en AL.

Hay muchísima más desconfianza en conse
jeros electorales que se preocupan más por el
bienestar de sus bolsillos que de los procesos
electorales que se les encomiendan, como las
consultas sobre expresidentes ladrones y ia re
vocación de mandato.

Un juez ordenó a hijos de Luis Echeverría
indemnizar con 9 indp a su excontador por
despido injusto.
Los potluelos de El Halcón Mayor tendrán que
apechugar y quitarse varias plumas...
Gurú, ¿la frase del día?
Séneca al Covid19: "Tu poder radica en que no
uso cubrebocas y me da miedo vacunarme, pe
ro si lo uso y me vacuno, tú ya no tienes poder".
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Congreso
l nivcrsilario

DESTINADO PARA SUPERAR LOS

GRAVES PROBLEMAS QUE TIENE

De manera destacada, ayer y hoy se cele
bra el importante Congreso Universitario,
destinado a superar los graves problemas
que afrontan las instituciones educativas,
relacionados con el hostigamiento, el abu
so sexual, así como el dramático aspecto
de la desigualdad, que se presenta particu
larmente en perjuicio de mujeres y grupos
de diversa orientación sexual.

Ante las reprochables conductas, la
Universidad ha dado respuesta con és
te evento que se desarrolla bajo los linea

mientos del Tribunal Universitario de la

UNAM y en el que participan destacados
investigadores, para sugerir mecanismos
que reduzcan la problemática que se debe
precisar, afecta todos los ámbitos escolares
y laborales. La convocatoria de este acon
tecimiento ha sido suscrita por 30 Univer
sidades Públicas, a las que se han sumado
más de 50 Centros Educativos,

Durante la inauguración se precisaron
los objetivos, todos encaminados a la de
fensa de los estudiantes, con la finalidad de
lograr la grata convivencia en todos los es
pacios del edificio escolar.
Algo que debemos destacar, es que

los especialistas que están marcando los
cambios adecuado para que nunca más se
presente agresión de ninguna naturaleza
dentro de los planteles, han sido esencial
mente del sexo femenino.

Por otro lado, es importante resaltar la
presencia no solo de instituciones nacio
nales, sino del reúio de España, Perúy Cu
ba, todos bajo el respaldo de la Universidad
Nacional Autónoma de México y de su Tri
bunal Universitario, tomando así un enfo
que internacional.
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I latiendo
el rul iVii lo

ACTIVISTAS DICEN MENTIRAS

No hay nada más absurdo en esta vida que
irte a parar ante el Presidente de la repúbli
ca en las mañaneras, asegurando que hay
una horda de personas que se la pasan ata
cándote y amenazándote sin razón algu
na en redes sociales cuando de muy buena
fuente "esta activista'' ha mandado a ame

nazar a más de una persona cuando le sa
can sus trapitos al sol que son sumamente
turbios.

Diversas activistas en nuestro país
se llenan la boca de mentiras haciéndole

creer a todo México que les interesa ayu
dara diversas familias cuando en realidad

sus intereses son "otros" en búsqueda de
una nueva fiscalía de feminicídios en Méxi

co y aún peor, ocupar un cargo en el gobier
no que les infle la cartera por unos cuantos
años.

Justamente la activista que se fue a
parar frente a nuestro presidente fue la

misma que amenazó a mi familia vía fun
cionarios del Estado de México, estas
personas se presentaron en su nombre
exigiendo que bajara dos videos de la pla
taforma de Mafian Tv donde los mensajes
me dejaron en claro que era una persona
de armas tomar.

Justamente esa activista fue la que me
acosó durante casi año y medio al ver que
me arriesgué a investigar mi caso de femi
nicidio en el cual culpan a un inocente; al
verse expuesta comenzó sus at aques en di
versos medios de comunicación haciéndo

se la víctima como si mi servidor fuera un

sicario.

Los periodistas estamos acostumbra
dos a decir la verdad, investigar y mos
trarle al público lo más crudo de nuestro
México y me parece sumamente irrespon
sable que alguien tenga el cinismo de pa
rarse frente al presidente quejándose de
los ataques cuando hay diversas carpetas
de investigación en su contra.

El verdadero periodismo es una pro
fesión que conlleva mucho peligro y la
mentablemente estamos más expuestos
a diversos activistas que quieren lograr un
cargo público y están dispuestos a hacer lo
que sea necesario para obtenerlo pasando
incluso por encima de civiles que no la de
ben ni la temen.

Después de las amenazas que vivió mi
familia comencé mía carpeta de investiga
ción ante la FGR a la qué le di el debido se
guimiento.
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¡1 ¡joiler Iras el
trono
Sin duda que todo la que ha salido a la luz
pública de las elecciones sindicales en 12
secciones del Sindicato de Trabaj adores
Petroleros de la República Mexicana,
es parte de la historia de complicidades,
corruptelas y traiciones que ha vivido y que
para limpiar esas prác ticas las autoridades
laborales van a tener que actuar con
más energía, porque le apostaron a que,
con la reforma laboral, ya todo se iba a
transparentar y democratizar, cuando
intereses añejos son el "poder tras el trono".
Carlos Romero Deschamps, se lúe

de la dirigencia sindical porque así le
convenía, para no ser investigado por lodo
el imperio económico y sindical durante
que conformó por décadas, con un saqueo a
Petróleos Mexicanos, que incluía desde los
contratos de obras hasta la venta de plazas
y el manejo de los recursos millonarios que
vale el contrato colectivo de trabajo, con
todas las prestaciones que por Ley Je tiene

que entregarla empresa.
Así es que "Deschamps, se fue, sin irse" y

sus testaferros siguen fieles a su mandato,
aunque ahora con un velo protector
del retiro. Dónde difícilmente le van a

comprobar su intervención en los comicios
internos de las 12 secciones, esa tarea es
de Luisa María Alcalde, Secretaría del
Trabajo y Previsión Social y de Alfredo
Domínguez Marrufo, que son una especie
de paladines de la democracia sindical, nada
más que no contaban con las artimañas de
los "caciques" y eso no lo dice la Reforma
Laboral.

Viene otro proceso importante en el
sector energético, como es la legitimación
del contrato colectivo de trabajo del
Sindicato Único de Trabajadores
Electricistas de la República Mexicana
(SUTERM), donde el "cacicazgo" de Víctor
Fuentes del Villar, está de rodillas ante
Manuel Bartlett.
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Xmbulait/es

Si bien es cierto q ue la crisis
sanitaria por el Covid19 afectó
a miles de capitalinos que al
perder su fuente de ingresos
optaron por el comercio
informal, hoy este grupo es
visto con ojos de avaricia
por parle de varios actores
políticos en la CDMX.
Muchos de ellos, cansados

de ser objeto de amenazas,
extorsiones y chantajes por
parte de funcionarios de las
alcaldías, han optado por

acudir a sus legisladores
para ponerles un freno a las
agresiones.
Uno de los señalados ha

sido el alcalde de la GAM,

Francisco Chíguii, luego de
que comerciantes Informales
acudieran con la diputada del
PAN. Luisa Gutiérrez, a quien
le han expuesto que personal
de ¡a GAM los han ame nazado

con retirarles los programas
sociales y despojarlos de sus
lugares de trabajo si no apoyan
politicamente al alcalde,
Francisco € hignU.
Incluso, trascendió en

medios de comunicación que
el alcalde Chíguil ya trece
de nuncías en su contra por
diversas causas. Habría que ver
si el INE o alguna autoridad
competente realice la
investigación respecto a estos
señalamientos, sobretodo que
ahora, los delitos electorales
se castigan con cárcel o en su
caso, se aclare el desarrollo de
cada, denuncia in terpuesta.
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/ aíi íimíiíi a ¡ aifila Sansores,
fin te iu "grilla" interna
de ík i limón
Era un día como hoy, 26 de noviembre, pero de 1967,
cuando Xavier López Chabelo", hizo historia en la
televisión mexicana al estelarizar por primera vez el
programa "En Familia con Chabelo". Generando que
miles de niños y no tan niños se quedarán fascinados
con el emblemático autor.

Seguramente más de un panista de relevancia,
habrá visto algún capítulo de tan afamado programa,
toda vez que varios han aplicado el juego de la
catafixia, como la Senadora Martha Márquez, quien
optó por renunciar al partido blanquiazul, y denunciar
al "presidente" del PAN, Marko Cortés por v iolencia
política, recordemos estimados y estimadas lectoras,
que cualquier tipo de violencia, no es normal.
Curiosamente destacando el tema de

Aguascalientes, de donde es originaria la Senadora
Márquez Al varado, el Gobernador Martín Orozco
privilegió antes del interés de partido, los intereses de
la gente, al convertirse en el primer gober panista en
aceptar el apoyo del gobierno federal, y apoyar a las y
los discapacitados.
¿Habrápasado por la mente del hidrocálidt: Orozco

Sandoval. hacer una catafixia para él 2022, cuando

termine su mandato como ejecutivo local?
iAh! por cierto, casi lo olvidaba, hablando de panistas,

aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
en la alcaldía Alvaro Obregón, los trabajadores extrañan
a la hoygobernadora de Campeche, Layda Sansores,
ante la grilla interna de la administración de Lía Limón.
Ya que se rumora que el Director de Seguridad, Angel
Luna Pacheco, (recomendadodel diputado panista
Jorgito Romero), conspira en contra de sus propias
compañeras, al orquestar un caos que culmino en el
Ministerio Público, para "tumbar' ala funcionarla
Shanlal González, por medio de una "ciudadana
común" llamada Nancy Blanco Urrutia
Estimada Alcaldesa Limón García, ¿no se supone

que combatiría a cabalidad cualquier tipo de violencia
de género?
POSTIT Este 19 de noviembre reapareció la
Profesora Elba Esther Gordillo para festejar a
su nieto, será este el parte aguas que impulse una
democratización en el SNTE. a cargo di. Alfonso
Cepeda Salas

Fnvía (u opinióndiegoecf@nie.com
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Tiraditos
DE AVANCES Y RETROCESOS
EN VIOLENCIA DE GÉNERO

i del Día Internacional_de la_
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres,
en ía Ciudad de México, se vivieron las dos caras
dejarealidadnacionalatan
por un lado, cientos de mujeres "buscaban iiegar
alas puertas de Palacio Nacional para expresar
su descontento sobre cómo las visibiliza el
gobierno, y por ptro£ a;tan solo a__spÍoun^
metros, en el edificio de la Suprema Corte de

on, y úca soto
explicaba eí avance que las mujeres han logrado
en el terreno electoral y de cómo se logró anular
"la elección en íiiatenco, "Guerrero, por violencia
política de generosías cosas que nos ofrece el
prisma social.
LLEGA A SENADO NOMBRAMIENTO
DE RODRIGUEZ CEJA
•¦•La tarde de ayer la Secretaría de Gobernación,
remitió al Senado el oficio con el
noinbraniienr(}de Victoria Rodríguez Ceja
como "integrante de la
Gobernadora del Banco de México". Al finalizar
la sesión de este jueves, la presidenta de la Mesa
Directiva, Olga Sánchez Cordero, informó
Que.se .recibió elLoficiopara^
de Ía subsecretaría de Egresos de Hacienda.
De inmediato^ el nombramiento
la Comisión de Hacienda, presidida por ei
morenísta Alejandro Amienta y se prevé que,
sesione en los próximos días para emitir, en su
caso, el dictamen de elegibilidad e idoneidad
de la funcionaría para ocupar dicho cargo.
ELpresidentedejaJu
Política, Ricardo Monreal, confió en
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Que el próximo ju^^^
pueda discutir y en su caso ratificar, dicho
nombramiento en.favor:.de la aún su^
de Egresos de Hacienda.

ME DEJO DE LLAMAR ANDRES MANUEL"...
El presidente Andrés Manuel López Obrador
aseguró este jueves.;que su gobierno ya se
encuentra en la compra de medicamentos
oncológicos, para que no falten en los hospitales
públicos del país y se garantice^
yiñqsque; sufren.esta^ enfennedad. EÍ tto
Ejecutivo federal reiteró que, ya se hicieron los
contratos para ía compra de medicamentos,
sin embargo, aceptó que no se han podido
distribuir de manera eficiente, tachando de
"inefirienciaq
"incluso, eí presidente empeñó su propio
nombresi..no cumple con el. objetivo de entr^
medicinas. "Ño van a faltar, o me dejo de ííamar
AndrésManuel^
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FORTALECER LA ALERTA

íflQtivo del Día
la Eliminación de ia Violencia
contra ía Mujer, la diputada Ana
Francis López hizo un llamado a
¡asaicaídías,lasyjosjcgisladíjrcs
3 PjQ.3® r. í 3l a íer t a de género, 1 a c u al ?
desde su..punto^.de vista, está
(_V.l_0. ^ í_^ A0_ _^_0. _l y d ^icjí, por
ío.que .pidió .apoyaría..y...seguiria
fortaleciendo...Por.su.pa.rtej.ja_.
diputada del PAN Ana Viiiagrán
agradeció at las..feministas gue

aunciue dijo no cornpartir ja
y i Ar7.7_ í f?. ?_!?_ _<?l D Í Íe. ^ ^ ^ :
Sin embaído, señaló Irue el frais
canibió; a partir de ja primera
marcha feminista.

FONDO OBLIGATORIO

Congreso cíe la Ciudad Aníbal
Canez ..presentó ante d
la..iniciatiy:.a..de.Ley ¿fe] Fon
Capitalidad par
MéxicOj,..quepropone juesea
oWigatQ.rioy no sea menor, aj
Q:~Q5ppr ciento deijpresupuesto.
federal que apruebe la Cámara de
Díputadoís. En..el.docuniento.se.
señala._q_ue.esosrecurso^
.encaminados..a .programas y
PÍQyectos que.contribuyan.a.
Q.ue..ja. capital cumpla con jos
compromisos asumi.dos.por el.

Estado mexicano en virtud de ios
A Á > A ¿I J íl Oy ! í ! ?_ ^ ? ^ JLxí n i ble

xQLueLconforman..ja^..Agenda 2030.
MUESTRA PERMANENTE
¦Quién. logró una buena
.cpnyocatoria fue ej..aicalde de
A g yy?)" i í ¿^yy. v* 3Í _

X?..9P.?..?..j.?..F?Ó.?..de.jos.j)erechos.
de.ias_Muj.eres;.MHFEM.PIg§PÍMda.
por. esa.ajcaidía acudieron ja

a <jo ra Xítehkl, 1^» i vez; ej
secretario de Trabajo capitalino,

..Rodrj^
América1.RangeI;...as.i co
y!.í i yy y y! Aí .**!y ri.yyiy1 y j I D
el evento en e. que se ofreció

enipleo,...oferta..educativa, aseso^
jurídicaj. entre otros servicios.
í^yjMyiy^..ty^i?:(yyiMy."pyy^.ría..
yPÍys.iy.enjasnecesj
PyujercSj por lo que esta muestra
i:::i..?.?ÍÉ3fá__^e_nianera.pCTmanente_.
los días 25 de cada mes".

PREVENCION DE ESTRES
•ELCpngresode la Ciudad aprobó
PP.r upaniniidad refornias al
articulo 218 de ia Le%.^gánica del
i ^yyyí y^r Jyyyí yyi A y)^ (??_ i í? S:í . fy _o. y!_y?
deypijer.facujtades.^
ja. Judicatura sobre ja
y.Mención. de riesgos..psicosociaies
en materia ..de.estrés_j..fatiga..
!^'}(?y^':.:M.ii!;y^ypk^r.yLdiy^.iyyp!.
Ú diputado Jorge Gay iño,
pronK)yentcdelaiiyiciaüya
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que la reforma es "en favor de
ípdasjy todosjos:..yrab_ajadpres_del.
Poder judicial de ía Ciudad "de

MexjcPí ..quienes"indudabjemente.,
realizan. una jabor especiai gue
anierital una..protección especia
su entorno de trabajo".
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La hacienda pública de la CDMX

i acuerdo con la Consti
i uc.ión local, la hacienda
de la Ciudad de México

se organiza conforme a
D criterios de unidad presu

puestaria y financiera., y sé
conforma por las contribu

ciones, producios y aprovechamientos
que el Congreso local establece, el finan
ciamienlo aprobado por el Congreso de
la Unión, así como por las participacio
nes, aportaciones, transferencias u oíros
ingresos de origen federal por cualquier
ConCéploy los rendimientos de los bienes
que pertenecen a la Ciudad.

En la planeación fié las finanzas públi
cas capitalinas, se consideran los recursos
que determina la Cámara fie Diputaflos
en el Presupuesto fie Egresos de. la Fede
ración,, así como las bases que la misma
establece para su ejercicio, a fin de apoyar
a la .Ciudad en su carácter decapita! de los
Estados Unidos Mexicanos.

La recaudación y administración de los
recursos está a cargo de las autoridades
fiscales fie la Ciudad en los términos que
establece la ley, sin menoscabo de los con
venios fie colaboración que. en la materia
suscriben las alcaldías con el gobierno
local.

El Gobierno dé la Ciudad puede con
traer deuda pública para destinarla a
inversiones públicas produclivas y a su
refinanciamienlo o reestructura, mismas
que deben realizarse bajo las mejores
condiciones fiel mercado y no pueden
utilizarse para cubrir gasta corriente o fie
operación.

El Congreso local fie conformidad con
la ley eü materia de disciplina financiera
fie las entidades fedéralivas y en la legisla
ción local, regula la asignación de ingresos
excedentes, excepcionales y remanentes;
así como los procedimientos para efect uar
las reducciones presupuesjarias: cuando
la: Sit nación financiera lo requiere.
El Presupuesto de Egresos debe ape

garse estrictamente a los objetivos y me
tas establecidos en el Plan General y los
programas de desarrollo, y ninguna au
toridad puede contraer obligaciones que
impliquenerogaciones no comprendidas
en sus presupuestos o determinadas por
ley posterior.

La Secretaría de Administración y Fi
nanzas de la Ciudad es la dependencia
encargada del desarrollo de políticas de
ingresos y administración tributaria, de
la programación, presupueslación y eva
luación del gasto público, fie la adminis

tración, ingreso y desarrollo del capital
humano y los recursos de la Administra
ción Pública., así como de representar el
interés de esta en controversias fiscales

y en toda clase de procedimientos admi
nistrativos.

En ese sentido, dicha Secretaría tiene
la facultad de formular el Proyecto de Pre
supuesto de Egresos y presentarlo a con
sideración fie la jefatura de Gobierno; fie
elaborar el presupuesto fie ingresos que
sirve fie base para la formulación de la ini
cial iva. fie Ley de Ingresos; de proponer los
montos fie endeudamiento; cte formular
la cuenta anual fie la hacienda pública; fie
imponer las sanciones que correspondan
por infracciones a disposiciones fiscales;
de reca urlar, cobrar y administrar las con
tri buHones: y de aprobarlas ampliaciones
presupuéstales, entre muchas otras más,
lo que la convierte en una instancia muy
poderosa,
Plancha de quite: "Nuestro sistema

fiscal es una maravilla: el que tiene más,
paga más, y el que tiene menos también
paga más''Jaume Perich
•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333@grnail.com
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Herencia o Venganza

La decadencia de los gobier
nos, tiene como principal
síntoma su radicalización

y tiende a ser la más crí
tica dé las etapas previas
a un estrepitoso final, so
bre lodo, entre aquellos

gobernantes que o fueron realmente
incapaces de garantizar la estabilidad
de sús sociedades o bien, temen que el
destapé de sus crímenes, se hagan tan
públicos, que buscan todos los recur
sos para enterrar entre los escombros
de sus incapacidades, la brutalidad de
sus delitos.

Cuando ya todo hacía prever que
el sistema nazi llegaría a su fin, funda
mentalmente después de la excretable
operación "Barbaroja" (la invasión a la
Xjnión Soviética), él debilitamiento del
régimen los llevó al extremo de preten
der borrar sus crímenes generando la
peor etapa de persecución, exterminio y
desaparición de cuerpos, de todos aque
llos desdichados arrojados a sus campos
fie exterminio. La pira sacrifica! del fra
caso, se encontraba instalada en la plaza

pública del Beich, para lavarle la cara al
sistema asesino.

Durante las peores etapas de la re
volución francesa, cuando el asesinato
fie inocentes ü convirt ió en el sustento
nutricional de la fanaticada empode
rada (el denominado "lermidor"), y
donde hasta dar "gracias" era motivo
de acusación judicial por recurrir a
un símbolo fiel viejo régimen, la inca
pacidad de los advenedizos se quiso
llenar con el terror de la guillotina: hor
das de funcionarios primerizos, poco
formados pero llenos fie frustración,
envidia y resentimiento, nutrieron las
oficinas burocráticas envileciéndolas.

Donde el único bien considerado es la
leali.ad al tirano, manifiesta ante toda
por la ofrenda de cadáveres de todo
aquello que eliminara ese espejo reí i
ñafio, fie lo mejor de una sociedad a la.
que la revolución embarró de calum
nias, hechas con toda la intención fie
legitimarse a si mismos, a.costa del en
vilecimiento fie una Francia ilustrada
que ni más ni menos había.patrocinado
la enciclopedia y uno de los mejores
siglos de desarrollo humano. La glo

ria de la monarquía francesa, se quiso
exterminar con la vileza de una horda
degradada, dirigida por un puñado de
demagogos expertos en la difamación
y el asesinato.

La inj uslicia de degradar al otro, t rae
consigo la pérdida de un patrimonioex
periencial que ahorraría tantos traumas
a las sociedades, pues el conocimiento
de esas personas É las que ü intenta
degradar, para ennoblecer las fantasio
sas causas de un puñado fie miserables,
es el conocimiento de siglos de un pa
trimonio que bien usado, garantiza la
estabilidad de una sociedad que no
debe de ser obsequiada a nuevos que
solamente, tienen al resentimiento por
contribución. Una gran alianza entre
el conocimiento heredado y las nuevas
aspiraciones de la sociedad, manifiesta
en el acceso fie nuevos sectores al po
der, debiera fie ser el rumbo pruden
te que un ejercicio de gobierno sabio,
contribuyera a mantener una sociedad
pacífica y estable.

•Catedrático de la

Universidad del Pedregal.
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David Mondragón y su injusto encarcelamiento

ese a los cambios que el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, lia exigi
do al Poder J udicial y los
avances cacaraqueado por
éste, los hechos dicen más
que mil discursos ante los

medios de com unicación ¦
Casos hay muchos, que si no se ven

tilan, que sino llegan a los medios, que
sino se hacen manifestaciones públicas,
no avanzan

Tal es el de David Mondragón Zamo
ra, ex líder vecina I en la colonia Buena
vista, en la ahora alcaldía Cuauhtémoc,
quien est uvo una década en prisión pre
ventiva sin sentencia, lo cual lia señalado

como una irregularidad el mandatario
federal, en diversas ocasiones e incluso
ha pedido la libertad para quienes están
en esta situación.

El combativo vecino, fueacusatlo falsa
mente por señalar a las mafias fie la trata
fie personas a través del comercio sexual
de menores de edad, acontecida a plena,
vista y a t odas horas del día en su com uni
dad, a quien acusaron fie diversos delitos
usando un montaje.
Tras varios meses de esperar, con

los pocos recursos que tiene quien lle
va II años y medio encarcelado, sin
que su caso sea concluido, con la des
esperación de quien se sabe víctima de
una venganza política por parte fie las
autoridades delegacionales y policiales

fie entonces, coludidas con delincuen
tes, consiguió conocer que por fin, luego
fie ese encarcelamiento injusto, en un
proceso amañado y por consigna, se le
ponga la debida atención a la solicit ud de
su amparo, por parte fiel Sexto Tribunal
Colegiado, en específico por el magistra
do ponente Óscar Espinoza Duran.

Y Sepa La Bola, pero el alcalde de La
Magdalena Comieras, Luis Gerardo Quija
no, nombrócomo director general de Ad
ministración a Eduardo Alfonso Vázquez
Caniacho, quien ha estado inmiscuido en
varios procesos sancionatorios de la Con
(raloría General.

Aunque aún no es aprobado el presu
puesto por el Congreso de la Ciudad de
México, ya casi es un hecho que el di reol or
de Administración manejará más de mil
millones de pesos.
La Secretaría de Finanzas del Go

bierno Central, dispuso para esa alcal
día un techo presupue.st.al de. mil 70
millones de pesos, pero Luis Gerardo
Quijano pidió a los congresistas un ex
tra fie 450 millones, es decir, Eduardo
Alfonso Vázquez estaría, manejando
cerca de mil 500 millones de pesos, a
ver qué es lo que pasa

Es que las acusaciones contra el fun
cionario que manejará los dineros de La.
Magdalena ( ominas, van desde permi
tir que desechos médicos fueran t irados
y omisión en las deficiencias de audito
rías, hasta el cobro fie diezmo cuando fue
director general de Administración en la

entonces delegación Coyoacán.
Eduardo Alfonso Y'ázquezes recordado,

porque en 201 i fue til ular fie la dirección
general de Medio Am bieiite y Ecología en
La Magdalena Conteras y permitió que
desechos médicos fueran enterrados en
el campamento Ojo de Agua.

La entonces Eiscalía Especial para la
Vención fie los Delitos Ambiéntales dé la
PGJDE solicit ó el expediente que sobre ese
caso integró la Procuraduría Ambiental y
de Ordenamiento Territorial (PAOT), con
él cual también interpuso una denuncia
penal anteei Ministerio Público Eederal,
para poder sancionarlo, pero al final salió
librado con el argumente de que no podía
estar supervisando las 24 horas, aunque
nadiéentraba ni salía fie los campamentos
si él no lo sabía.

En noviembre ele 2014, Vázquez Ca
macho fue separado de su cargo, tras
una. indagatoria en la que se incluyó
también al Delegarlo Mauricio Toledo
por acusaciones de corrupción y cobro
de diezmo.

Al final dice el dicho "créate fama y
échate a dormir", pero siempre el trabajo es
el que debe hablar por cada quien. Aunque
sí es seguro, que los ojos de. muchas auto
ridades estarán centrados en el manejo de
los recursos en esa alcaldía.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Sin prerrogativas

n las últimas horas, el ple
no del Congreso capitalino
exhortó al Insliiulo 1 .!«•<•
loral de la Ciudad de Mé

xico (IECDMX) a que, sin
dilación alguna, entregue
las prerrogativas corres

pondientes a los meses de noviembre y
diciembre, del presente año a todos los
partidos políticos que tienen derecho a
las mismas.

Los legisladores de i orlos los parí idos
afirmaron que, conforme a la Constitu
ción federal, lá Const it lición local, la Ley
General de Partidos Políticos y el Códi
go de Procedimientos Electorales dé
la Gradad de México, el Estado tiene la
obligación desuministrar, a los partidos
políticos las prerrogativas necesarias
para la realización de sus actividades
ordinarias y específicas.
Desde hace varios meses, la entrega

fié estos recursos que debe ser en los
primeros 10 días de cada mes se ha re
trasado por varios días, y en el mes fie
noviembre no han sido proporcionados
por el .IECDMX.

Según los diputados en Donceles y
Allende* el organismo electoral cuenta
con un presupuesto anual de mil 586

millones de pesos, de los cuales poco
más fie 593 millones corresponden a las
prerrogativas por financiamiento públi
co de los partidos políticos.
De hecho, en caso de que no se en

treguen las prerrogativas las autorida
des electorales estarían en una grave
violación a la Constitución, pero sobre
todo se coloca a los partirlos políticos en
una difícil posición al dejarlos sin recur
sos para cumplir compromisos con los
proveedores de bienes, y servicios que
tienen contratados, además fie cubrir el

salario fie todas las personas que labo
ran en los institutos políticos.
VENTANAL

Mientras que Andrés Alayde, presidente
del 1'A.N en la Capital, pidió que la Ley
fie Egresos 2022 no tenga espacio para
que haya gasto discrecional, tal y como
acusó ocurrió este año con 18 mil millo

nes que, recaudó de más la Secretaría de
Administración y liiian/,ax y cuyo desti

no no ha sido revelado.

"CJrge como nunca un presupuesto,
primero, que elimine el gast o oscuro fiel
dinero, sin guardadnos y que no subesti
me la Ley fie lngreSoS; segundo, que no
se incrementen en ñafia los impuestos y
la. propuesta fiel PAN va en sentido con
trario, y tercero que por fin sirvan para
resolver los problemas que tenemos en
la Ciudad", señaló Alayde.

Christian Von Roehrich, coordinador
de bancada del PAN en el Congreso, se
ñaló que apelan al diálogo con todas las
fuerzas políticas para la elaboración del
Presupuesto, pero exigen una propuesta
de Ley de Egresos que responda a sus
demandas y sobre todo en que el gobier
no no subestime su recaudación, pues
dijo eso abre la puerta á que el gasi o no
sea transparentarlo.
"Adrede subestiman. Cuando les

aprobamos el Gobierno de la Ciudad
217 mil millones de pesos y luego llegan
a 235 mil millones, tienen 18 mil millo
nes de pesos que no sabemos cómo van
a ejercer", acusó Von Roehrich.

Contra RéplicaFecha: 26/11/2021
Página: 8

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 62,495

Página 8 de 14



Han habi
do retrasos
en meses

pasados;
pero en
el mes de

noviembre

no se ha

entregado
recursos a

partidos.
Cuartoscuro
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Entre las críticas fie la oposición al ac
tnal gobierno fie algunos personajes
que aseguran que el país se militariza
y que la Sedeña debe tener autonomía
respecto al presidente de la Repúbli
ca, son muy peligrosas, porque dan a
conocer su ¡mención, nada oculta, ríe

impulsar un golpe deEstado.
Dudar que el secretario de la Defensa represente

al resto fie los militares busca una escisión en las
fuerzas armadas o por lo menos difunde esa sospe
cha. Se sabe que hay un grupo de generales retira
rlos que comulgan con la idea de descarrilar a la 4'T;
Sin embargo, la simple insinuación de que no haya
consenso al interior riel Ejército es una declaración
pública conira la democracia.
Se intenta hacer creer que hay diversidad ríe

pensamiento militar respecto de la lealtad al Jefe
del ejecutivo,Comandante supremo y, se. califica tle
militarización la presencia laboral de los soldados
militares en aduanas y puertos, luego de una activi
dad ríe corrupción férrea de la en esos sitios.

Se contrata a los militares porque las leyes conira
ellos son más rígidas y su desacal o es castigarla con
mayor severidad. En un régimen democrático todo
tiene significarlos políticos nada se politiza simple
mente n Se reconoce su significado real

Quienes denuncian el peligro riel comunismo son
los que advierten sobre el militarismo, la historiarle
la miliiarizaeión en Lalinoamérica, y buena parte del

mundo, es una expresión represiva del capitalismo;
sin embargo, la búsqueda de resquicios por donde"
pueda penetrarla duda sobre (a Cohesión del ejército
mexicano propiciaría la amenaza de un golpe de Es
lado militar.La convicción democrática de cualquier
ejército se muestra supeditándose a un poder civil.

Cualquier golpe míliiar exige de apoyo externo,
no sólo económico o político»y la derecha mexicana
lo tiene en varios países, donde muestran su preocu
pación por nuestro gobierno. En el exterior se habla
de la necesaria remilitarización de Latinoamérica

ame los triunfos electorales ríe partirlos que no son
de derecha,

A la aci u aj oposición no le interesa la democracia
ni es antagónica a la militarización, sólo quiere regre
sar al estarlo de privilegios, sin importar el régimen
que regrese del pasado. Esa finalidad liene el golpe
militar. El antagónico de la democracia es el golpe
de Estarlo, pero los golpistas ven en esa aberración el
camino mascón o para regresar al poder ahorrando
se el requisit o estorboso de las urnas, cuya función
social siempre lian desdeñarlo.

Ta dencha no entiende que hay otras armas, las
que construyen yel Ejército mexicano es de paz, por
eso se supedita a un gobierno civil: sin embargo, 110
pierden la esperanza volver, aunque sea a base ríe
sangre y luego. Dudar sobre la lealtad riel ejercí 10
mexicano en un nado sincronizarlo ríe declaracio

nes acusa desesperación y exceso de fantasía, pero
también peligro.
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Las letras

chiquitas
Pasada la euforia fie la

Cumbre de los tres pie
sidenies de América del

Norte, habrá que reflexio
nar sobre las implicacio
nes que i uvo el eñcuent ro,
más allá de los actos pro

tocolarios. Con discreción, el presidente,
norteamericano, firmó un memorándum
que posibilita ¡® intervención directa de
sus agencias, para sancionar en Estados
Unidos a los agresores de personal diplo
mático en otros países. Ante la cancela
ción del Plan Mérida, mediante el cual
México recibía asesoría y ayuda en espe
cie para combatir el crimen, se suscribió
un acuerdo dé seguridad regional, el cual
posibilita la intervención de las agencias
americanas si ven en peligro la. integridad
de sus elementos.

Estamos cerca de que la administración
de Joe Biden, considere como terrorismo
las actividades los cárteles mexicanos,
lo que fiará oportunidad para que las

áreas fie inteligencia o policiales, ¡unir
sionen libremente en territorio nacional

y sustraigan a presuntos delincuentes Sin
órdenes de extradición. Recordemos el
caso Alvarez Machain. Era más amigable
el Plan Mérida que la supervisión en aras
fie la seguridad regional.

También establecieron el compromiso
fie alentar las energías limpias e inclu
so, acordaron retirar iodo subsidio ofi
cial este año a las empresas que generan
electricidad con combustibles fósiles La
industria aulomolriz anunció, el reliro

fie sus inversiones si no se garantiza en
el país la certificación de, proveedores,
por pequeños que sean, de emisiones 0.
El propio TMEC, contiene capítulos que
exigen evitar que los socios protejan sus
empresas públicas y si alienten la inver
sión extranjera. La General Motors,con
más de 12 mil empleados, amenaza con
salirse si no hay un marco jurídico que
ampare sus inversiones sostenibles
Aunque México no suscribió el com

promiso del CPO26 en Glasgow, en la
Cumbre se tuvo que aceptar la disposi
ción de alentar la generación de energías
I impias y obligar a las empresas a utilizar
las en la fabricación fie sus productos, por
pequeñas quesean esas proveedurías. La
Unión Americana ha inven ido más de
mil millones dé dólares éñ certificados

de energía limpia. Así que, después de
la Cumbre fie líderes, no queda otra que
sumarse a los requerimientos fiel cambio
climático y actuar en consecuencia. Hay
que buscar la eficiencia energética.
Otro lema que también nos amarra

a las clausulas en letras chiquitas, es la
migración, cuya crisis afecta á nuestro
país. La Casa Blanca amenaza con reacti
var el programa del republicano Donalfl
Lrump, "Quédate en México", lo que nos
convierte de hecho en tercer país seguro.
El compromiso es contener las caravanas
fie migrantes y fiarles servicios mínimos
de salud, alimentación y albergue. De
hecho, la COMAR pretender regularizar
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a centroamericanos y haitianos, lo que
posibilita el potencial empleo de muchos
de ellos aquí.

La crisis migratoria, se ha convertido
en un problema de seguridad nacional, al
menos en el sureste mexicano, sin perder
fie vista lasciuftades fronterizas,como Ti
juana, que se han convertido en refugios
sal unidos que no pueden atender las ne
cesidades mínimas de los trashumantes.

También se ve difícil que prosperen
las inicia(ivas de exportar programas

como "Seminando \ ida", para resolver
el tema, migratorio o la muy positiva
propuesta fie fortalecer la unión econó
mica latinoamericana para hacer frente
al tigre asiático. En el primer caso, los
gringos, más por cortesía que por con
vencimiento, destinaron solo 30 millones
fie dólares,para invenir en un programa
parecido a la siembra de árboles. Nada
que acabe con la pobreza en la región.
Por lo que hace al fortalecimiento del
comercio regional, es una meta a largo

plazo que hoy interfiere con los compro
misos comerciales de México con China
y las naciones que integran el ÍPP el tra
tado de integración económica más am
bicioso del siglo XXI, el de AsiaPacífico.
Abrimos las puertas a sus productos, los
Cuales inundaron nuestro mercado, có
mo cerrárselas ahora.

Nos comprometieron a mucho con las
letras chiquitas.

•Politologo, asesor en comunicación

Contra RéplicaFecha: 26/11/2021
Página: 2

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz

Costo: 77,267

Página 12 de 14


	02
	03
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	18
	19
	20
	22
	23
	25
	26

